



**4 JUNIO**  
**DE 2023**  
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

# Columnas nacionales

17 Agosto 2023

Mi Estado,  
**MI ELECCIÓN**

## ROZONES

### "Ponte a trabajar cab..."

"¡Deja de grillar, **Cuahtémoc**, y ponte a trabajar, cab...!". Así le gritaron ayer al gobernador de Morelos cuando respondía a preguntas de los medios tras un evento en instalaciones del Tribunal de Justicia Administrativa de la entidad. Resulta que el mandatario estaba muy concentrado, según se aprecia en un video que se volvió viral, en posicionarse sobre temas de seguridad y violencia —en los que, por cierto, el estado que gobierna no anda nada bien: es el quinto en homicidios a nivel nacional—: "...los seres humanos, son gente que necesitan también darles una terapia, jóvenes que se van por mal camino y que te digo es por la delincuencia organizada..." decía, cuando de pronto se escuchó el reclamo. El exfutbolista, un tanto sulfurado, buscó con la mirada al hombre que lo increpó y quien, sin embargo, por su acción más que reproches ha recibido avales. Uf.

### Deferencias de AMLO

Y fue el Presidente **López Obrador** el que ayer anunció que estará presente en la ceremonia de toma de posesión de la maestra **Delfina Gómez** el próximo 14 de septiembre en el Estado de México. "Sí, sí, voy a estar... el 14 por la tarde", precisó ayer en su mañanera. Y también informó que, ese mismo día, por la mañana, acudirá con quien a esa hora seguirá siendo gobernador, **Alfredo Del Mazo**, a inaugurar la primera etapa del Tren de Toluca a la Ciudad de México. Nos hacen ver que de los 22 gobernadores morenistas sólo cuatro pueden presumir, hasta ahora, que el mandatario ha estado en sus arranques de gobierno. Se trata de **Claudia Sheinbaum**, **Rutilio Escandón**, **Adán Augusto López** y, próximamente, la maestra **Delfina Gómez**. Qué tal.

### Indicadores relevantes en CDMX

Además de los datos sobre desarticulación de 254 células delictivas y la captura de dos mil 260 generadores de violencia que se dieron a conocer ayer, nos recomiendan no perder de vista el comentario del titular de la SSC, **Omar García Harfuch**, cuando se refirió a los recientes asaltos en plazas comerciales. El funcionario dijo: "En Plaza Antara, de cuatro participantes, tres detenidos; en Parque Tepeyac, cinco detenidos y en Plaza Antenas, dos detenidos". En pocas palabras, el jefe de la Policía capitalina resumió la contundencia que ha mostrado la corporación a su cargo en el combate a la delincuencia. La Fiscalía capitalina, con **Ernestina Godoy** al frente, hace su parte, al aumentar las vinculaciones a proceso. Lástima, nos dicen, que algunos alcaldes no cumplan con la labor que les corresponde, pues de hacerlo, los resultados serían todavía más favorables.

### Más distancia de por medio

Muchos se preguntan las razones por las cuales el coordinador de los diputados del PRI, **Rubén Moreira**, se lanzó contra el gobernador de Jalisco, **Enrique Alfaro**, por el asunto de la desaparición de cinco jóvenes en Lagos de Moreno. Moreira fue la única figura de peso dentro del tricolor que intentó responsabilizar directamente al mandatario estatal de un suceso tan lamentable, ante el cual, por cierto, las autoridades de Jalisco sí han estado actuando. Otros priistas se limitaron a condenar los hechos sin apresurarse a culpar a nadie. Dicen los que saben que lo que hizo ayer Moreira fue darle armas a quienes dentro de Movimiento Ciudadano, el partido en el que Alfaro tiene una voz relevante, se niegan a unirse al Frente Amplio por México por evitar confluir con personajes del otrora partidazo y al que no dudaron en calificar como "vieja política". Uf.

### Pa'delante o atorón

Treinta y cinco días después de que, entre tumbos, se echó a andar la plataforma con la que recolectó las firmas que solicitó a los aspirantes presidenciales de oposición, el comité organizador del Frente Amplio por México reconoció que la herramienta tuvo fallas, aunque las atribuyeron a que se trató de un "método nuevo e inédito". Esto luego de que el PRD pidiera una revisión y se distanciara de los organizadores del proceso interno. Ayer el comité informó que se reunió con la dirigencia del sol azteca y con los representantes de **Silvano Aureoles** y **Miguel Mancera** "a fin de respetar el derecho de audiencia y resolver diferencias en cuanto al cumplimiento de simpatías". En ese sentido, consideró que ya ofreció las aclaraciones solicitadas. Si efectivamente es así, nos comentan, los perredistas tendrían que ponerle fin a su pausa y sumarse a las subsecuentes etapas del proceso, ¿o cuánto más sostendrán el reclamo de que fueron excluidos?

### Libros de texto, bronca sin fin

Con la novedad de que la publicación de los programas de estudio que antier realizó la SEP en el *Diario Oficial de la Federación* no aplacó la lluvia de críticas en contra de los nuevos libros de texto, pues ayer el gobierno de Coahuila presentó su controversia constitucional ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación para frenar la distribución, mientras que en Chihuahua ya se convocó a reutilizar los materiales del modelo anterior, luego de que obtuvo una suspensión para no entregar los textos. Por cierto que este pleito ya comenzó a recibir críticas por parte de los mismos académicos, que expusieron los errores en los libros y que ahora señalan la necesidad de presentar alternativas y soluciones puntuales ante la situación, más allá de seguir dándole cuerda a esta "discusión incendiaria" que, dicen, no llevará a ningún lado.

## REFORMA



EN SU MOMENTO, **Gustavo Díaz Ordaz** dijo sentirse "orgullosa" de su actuación en la represión de 1968. **Luis Echeverría** afirmó que "no fue para tanto" la masacre de **Tlatelolco**. **Carlos Salinas** dijo sobre la oposición: "ni los veo, ni los oigo". **Enrique Peña** aseguró que ningún Presidente se despierta pensando "cómo joder a **México**". Y ayer **Andrés Manuel López Obrador** acuñó el lema de su gobierno: "No oigo".

LA FRASE y la actitud del Presidente retratan de cuerpo completo lo que ha sido el sexenio: un monólogo del poder, que no admite críticas, interpelación, preguntas y mucho menos diálogo. Mientras **México** se indigna por el salvaje crimen contra 5 jóvenes en **Jalisco**, López Obrador prefiere contar un chiste.

EN EL VIDEO que tristemente circula en redes, se ve que uno de los muchachos es obligado a lapidar y degollar a uno de sus amigos. Se desconoce si tuvo que cometer la misma carnicería con los otros tres. Las imágenes causan horror, tristeza, indignación, desesperanza, pero al Presidente no lo conmueven. No quiere hablar del tema, para no reconocer que en su gobierno el crimen organizado es el que manda.

UN PAÍS que clama por la educación de sus niños, por la seguridad de sus jóvenes, por las medicinas para sus adultos mayores, por la integridad de sus mujeres... pero donde el Presidente no oye.

• • •

HABRÁ que ver si **Andrés Manuel López Obrador** sí escuchó la fuerte denuncia que hizo **Marcelo Ebrard**. El precandidato morenista no se anduvo por las ramas al señalar que el gobierno federal –es decir, el Presidente– está haciendo trampa para apoyar a **Claudia Sheinbaum** en la contienda interna.

YA SIN el traje de canciller, Ebrard dejó de lado la diplomacia y se lanzó durísimo al señalar cómo se están desviando recursos en favor de la ex jefa del gobierno capitalino. Puntualmente señaló a la **Secretaría del Bienestar** –¡uy, qué sorpresa!– de estar utilizando sus promotores y su estructura para inflar la candidatura de Sheinbaum, a unos días de la supuesta encuesta.

EVIDENTEMENTE Marcelo no es ingenuo y sabe que su denuncia no tendrá efecto alguno dentro de **Morena**, pues no es en el partido donde se deciden las cosas. El llamado de Ebrard es un reclamo directo al Presidente. A ver cómo reacciona... si es que eso sí lo oye.

• • •

LOS DIRIGENTES de la alianza opositora que integran **PRI, PAN y PRD**, anunciaron que el ex gobernador **Francisco García Cabeza de Vaca** será el encargado de elaborar la propuesta en materia... ¡de seguridad! Allá en **Tamaulipas** siguen revisando el calendario, para ver si ya es 28 de diciembre, **Día de los Inocentes**.

## EL CABALLITO

### Un Padierna va por una magistratura en el Tribunal Administrativo en la CDMX

:::: Le platicamos que **Antonio Padierna Luna**, exdiputado local y hermano de la exdiputada federal y excandidata a alcaldía Cuauhtémoc por Morena, **Dolores Padierna**, busca ser magistrado de la Primera Sala Ordinaria Especializada en Materia de Responsabilidad Administrativas y Derecho a la Buena Administración del Tribunal de Justicia Administrativa de la Ciudad de México. Nos platican que don Antonio actualmente está en sala ordinaria como encargado, pero al ser propuesto por el gobierno local ante el Congreso, podrá quedar firme en el cargo. La propuesta avanzó en comisiones y diputados lo entrevistarán el 21 de agosto.



FOTOS: ARCHIVO EL UNIVERSAL

**Antonio Padierna Luna**

### Aun en viernes por la tarde, comparecencia de Godoy sacará chispas

:::: Nos cuentan que a quienes no les gustó para nada que la fiscal **Ernestina Godoy** comparezca mañana de manera virtual en el Congreso de la CDMX para explicar su plan de política criminal, fue a los panistas. Nos detallan que el líder de los



**Federico Döring**

blanquiazules, **Federico Döring**, cuestionó la tardanza de este encuentro con el Poder Legislativo, pues debía darse desde febrero. Nos comentan que Döring calificó esta decisión de realizar la reunión con Godoy vía remota como una forma de arrebatarles el derecho a las víctimas a manifestarse. En tanto, nos aseguran, la secretaria general del PAN en la CDMX, **Pa-**

**tricia Báez**, lamentó que después de seis meses la fiscal rinda cuentas, y criticó que Godoy no le preste importancia ni relevancia al tema de lo que sucede con los delitos y la criminalidad en la capital. Parece que ese encuentro, aunque sea virtual, sacará chispas.

### Falta uno por detener en caso Black Royce

:::: Nos dicen que está lejos de cerrarse el caso del Black Royce, en Naucalpan, donde murió **Íñigo Arenas**, luego de ser drogado por personal del antro, según la indagatoria de la fiscalía estatal. Nos adelantamos que está en la mira la detención de una persona más, que se sumaría a los seis capturados, cuatro mujeres y dos hombres, que fueron vinculados a proceso por el homicidio del empresario. Esta historia tiene mucho de donde cortar, pues además reveló un *modus operandi* de una red de taxistas con el antro para llevarles clientes. Veremos la actuación del fiscal del Edo-mex, **José Luis Cervantes**, en los próximos días.

**Confidencial**

## Para Nacho Mier, entre morenistas... 'hay niveles'

Muy claro lo dejó el líder guinda en San Lázaro, **Ignacio Mier**, que hasta entre morenistas "no somos iguales". En respuesta al público rechazo a los nuevos libros de texto de la SEP que hizo la diputada chiapaneca de Morena Adela Ramos Juárez, el legislador poblano afirmó que "la respeto, pero no coincido con ella ni en lo técnico ni en lo pedagógico". Porque —explicó— "ella tiene formación de maestra, representa un distrito indígena y yo no fui formado en el método onomatopéyico, yo me formé en la pedagogía de Paulo Freire, puede haber ahí diferencia. No es lo mismo el aprendizaje de la lecto-escritura a partir de leer signos y grafías, y la lectura que puedes hacer a través de la educación de la realidad para transformarla, son dos visiones diferentes". Y remachó: "Creo que ella apuesta más a ese viejo concepto de la educación bancaria que solamente traga información, sin analizarla". Analice usted...

## Alcalde Luján inicia operación legislativa

En un encuentro privado y en sus oficinas de Bucareli, la nueva titular de Segob, **Luisa María Alcalde**, inició la operación política con los líderes parlamentarios de la Cámara de Diputados. La mañana de ayer, y convocados por el presidente de la Junta de Coordinación Política y jefe de la bancada de Morena, Ignacio Mier, la funcionaria pudo reunir a los coordinadores de todos los partidos representados en el Palacio Legislativo, "para tener un primer acercamiento y dialogar sobre temas legislativos", aunque los partidos apenas van a tener sus reuniones plenarias previas al periodo, que inicia el 1 de septiembre.

## Cabeza de Vaca, ¿de 'botana'?

La celebración del dirigente del PAN, Marko Cortés, de aceptar a **Francisco García Cabeza de Vaca** como coordinador del área de seguridad en el Frente opositor se convirtió en una verdadera 'botana' entre los políticos. "Cabeza de Vaca coordinará la estrategia de seguridad del Frente; supongo que César Duarte verá los temas del campo, Javier Duarte coordinará el proyecto de salud y Kiko Vega encabezará el gabinete de infraestructura. Es increíble que no se entienda: México nunca votará por eso", afirmó el diputado Jorge Álvarez, de MC. "¡Sólo falta que pongan a Vicente Fox de vocero y desde el penal de Nueva York a García Luna como asesor legal!", remató Claudia Sheinbaum.

## Monreal, corcholata empática

**Ricardo Monreal** fue la única *corcholata* que salió en defensa de Ebrard en su reclamo por los actos que, se advierte, violan los acuerdos tomados por los aspirantes del oficialismo. "La denuncia del compañero Ebrard sobre falta de equidad en el proceso interno de Morena se tiene que atender. Estamos a tiempo de corregir", señaló el senador con licencia. Mientras personajes como Fernández Noroña se enfocaron en reprochar que el excanciller limitó la competencia a dos, Claudia y el propio Marcelo, Monreal optó por insistir en el llamado de *piso parejo*... aunque sea en el último tirón de las giras.

## Los acuerdos en Palacio

Quien realizó una visita especial ayer a Palacio Nacional fue el ingeniero **Carlos Slim**, quien se reunió con el presidente López Obrador por alrededor de dos horas. Los detalles se los guardó, pues rechazó dar declaraciones a la prensa al abandonar el recinto. Del empresario se entiende, pero del lado oficial, ¿qué pasó con aquello de hacer la vida pública cada vez más pública?

## Delitos federales o la papa caliente

La Fiscalía General del Estado de Jalisco determinó enviar a la FGR el lamentable y deleznable caso de cinco jóvenes desaparecidos en Jalisco, y que todo apunta habrían muerto. El argumento es que detrás hay delitos federales, atribuidos a la delincuencia organizada, aunque hay quienes advierten que más bien la autoridad de Jalisco quiere deshacerse de este caso que ha conmocionado y tiene a la autoridad local bajo la mira del país. Ojalá que con el traslado del caso no sólo se localice a los jóvenes, sino que se detenga a los responsables.

## BAJO RESERVA

### Se acaba el pataleo del PRD en el Frente

:::: Nos cuentan que con el comunicado del Comité Organizador del Frente Amplio por México en el que reconoce fallas en el sistema de registro de firmas para los aspirantes a la candidatura presidencial, se abrió un camino para que el PRD re-



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Jesús Zambrano

grese a la mesa y se mantenga en la alianza con el PAN y el PRI. Nos explican que el PRD ya solventó, desde hace varias semanas, el costo de los dos foros que le tocó organizar como parte del Frente, el realizado en la Ciudad de México el jueves pasado y el próximo, que será en Guadalajara. Así que los perredistas aseguran que están al corriente en los pagos acordados antes de que quedaran cepillados del proceso sus gallos **Miguel Mancera** y **Silvano Aureoles**. ¿Será que el líder nacional **Jesús Zambrano** administró con mano izquierda el pataleo de los descalificados y ya arregló el asunto con los frentistas?

### El mensaje del PRI: Xóchitl no va sola

:::: Por cierto que nos hacen ver que en la lucha interna del Frente, el PRI no se la pondrá nada fácil a **Xóchitl Gálvez**, ya que con la descalificación de **Enrique de la Madrid**, los tricolores están volcando todos sus apoyos para **Beatriz Paredes**.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Beatriz Paredes

Según cálculos optimistas de los priistas, don Enrique y doña Beatriz juntaron 800 mil apoyos directos, contra los 550 mil que juntó la senadora panista. Ya se verá si don **Santiago Creel** termina inclinando la balanza a favor de Xóchitl. Aunque los respaldos no se transfieren en automático, en el cuartel priista de Insurgentes se dicen confiados en que dejarán claro que hay competencia y nadie tiene asegurada la candidatura, ni con el boom de *xochilovers*. ¿Será?

### Quieren acercar el Ejército a la gente

:::: Nos dicen que la Secretaría de la Defensa Nacional lanzó en redes sociales el proyecto audiovisual "Nuestras raíces, Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos", que consiste en 32 cortometrajes destinados a conectar al espectador con tradiciones y



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Promoción al Ejército

riquezas naturales y culturales de cada estado de la República. El objetivo, nos cuentan, es generar un punto de encuentro entre las raíces y el origen de la identidad nacional, y el papel de las Fuerzas Armadas en auxilio a la población en casos de desastre y en su papel central de garantizar la integridad territorial y la soberanía. El trabajo de los militares en las megabras del presidente **Andrés Manuel López Obrador**, y la administración de enormes contratos en ellas, nos hacen ver, no han sido muy útiles para mostrarse cercanos a la gente.

### Manita de gato al Senado

:::: El Salón de Sesiones del Senado de la República es objeto de una "manita de gato" antes de que arranque el periodo ordinario de sesiones, el 1 de septiembre. Nos comentan que además de trabajos de remozamiento, como cada año se están revisando las pantallas, los equipos tecnológicos con que cuentan los legisladores, además de que se cambiarán alfombras y curules dañados. Además, se adecuarán los espacios para que los cuatro senadores que renunciaron al PRI se puedan sentar juntos, como ocurrió hace dos años con el Grupo Plural. A estrenar, pues.

## FRENTE POLÍTICOS

**1. Recta final.** A unos días de que se defina la encuesta de Morena para elegir a su candidato presidencial, **Marcelo Ebrard** lanzó un mensaje contundente a su partido: "Exijo a la dirigencia de Morena haga cumplir los acuerdos firmados. En los últimos días vemos un incremento del acarreo, brigadeos por parte, incluso, de servidores públicos, campaña sucia e intimidación. La razón es que les vamos a ganar la encuesta y quieren impedirlo". Por su parte, **Claudia Sheinbaum** negó que haya una cargada hacia su favor y menos que funcionarios operen en su beneficio, "todo es voluntario", y enseguida puntualizó que jamás hablará mal de los demás aspirantes, pues todos son compañeros y los conminó a la unidad del movimiento. ¿Fractura a la vista?

**2. Piso parejo.** **Mario Delgado**, presidente nacional de Morena, afirmó que la dirigencia de ese partido ha actuado de manera imparcial y transparente en la contienda interna, y aseguró que se darán todas las garantías "para que nada ni nadie se interponga en la decisión que le corresponde al pueblo de México". Mediante un posicionamiento, **Delgado** le dio respuesta al mensaje que **Marcelo Ebrard** difundió ayer, en el cual aseveró que había "un acarreo monumental" en favor de la exjefa de Gobierno de la CDMX, **Claudia Sheinbaum**, por lo que **Delgado** recalcó que "la unidad no es una tarea sólo de la dirigencia, sino también un compromiso del que deben dar cuenta todos los miembros del movimiento". Jueguen limpio.

**3. Todo terreno.** Una de las sorpresas que trajo el proceso del Frente Amplio por México fue el posicionamiento de **Beatriz Paredes** en el segundo lugar, por encima de **Enrique de la Madrid** y de **Santiago Creel**. Priista de cepa y, sin duda, portadora de una clase política bien afianzada, es más que una opción interesante. A los integrantes del FAM les emociona el discurso de **Beatriz Paredes**, porque es, por mucho, quien tiene mayor capacidad intelectual, dominio del tema y experiencia. La exgobernadora de Tlaxcala mantiene una hoja de vida limpia y sus números la avalan. Todo indica que llegó el momento histórico en que México sea gobernado por una mujer y **Paredes** está entre las finalistas.

**4. Civilidad.** Los tres partidos unidos en alianza, PAN, PRI y PRD, decidieron eliminar a quien, para muchos, era el perfil más apropiado para encabezar a la oposición rumbo a la Presidencia en 2024. La seriedad con la que **Enrique de la Madrid** se tomó estas semanas de proyección a nivel nacional e internacional les falta a muchos de los candidatos a gobernar este país. El Frente Amplio por México, comandado por **Marko Cortés**, **Alejandro Moreno** y **Jesús Zambrano**, le hubiera permitido, al menos, participar en los foros que vienen porque, a diferencia de algunos de los personajes que no pasaron a la siguiente fase, **De la Madrid** dio las gracias al FAM y dijo adiós. Una grandeza de la que otros carecen.

**5. Platos rotos.** La gobernadora de Baja California, **Marina del Pilar Ávila**, respondió a los comentarios de su antecesor, **Jaime Bonilla**, al asegurar que recibió la entidad en una situación crítica. Señaló que el actual gobierno se está recuperando de los "proyectos fallidos" de la administración anterior, que, "con dolor", comprometieron las finanzas. Lo anterior, en respuesta a las recientes declaraciones de **Bonilla**, quien aseguró que "pasamos de un gobierno disfuncional a un estado fallido, quebrado". Silencio debería guardar el exmandatario. **Julio César Díaz Meza**, subconsejero jurídico estatal, declaró que se siguen procedimientos por sendos desfalcos en su contra. ¿O ahí está el peine?

## TRASCENDIÓ

**Que** **Claudia Sheinbaum** cerrará su recorrido por la nación el domingo 27 de agosto en Veracruz, y aunque todavía no se tiene decidido el lugar preciso, un hecho es que será donde se pueda albergar a una multitud que protagonice el mayor acto masivo de estas 10 semanas. Para ello, ya comenzaron a convocar a simpatizantes de estados vecinos como Tabasco, Oaxaca y hasta Campeche, porque si bien el plan original era cerrar en la capital del país, el Maratón de Ciudad de México hizo cambiar la idea y esa demostración de músculo será ahora el sábado.

**Que** a solo 15 días de comenzar el nuevo periodo ordinario de sesiones en el Congreso de la Unión, la secretaria de Gobernación, **Luisa María Alcalde**, recibió en sus oficinas de Bucareli a los líderes de los siete grupos parlamentarios en la Cámara de Diputados para revisar las prioridades en la agenda legislativa e identificar coincidencias respecto a reformas pendientes. Por cierto, dicen, fue el morenista **Ignacio Mier** quien convocó a coordinadores oficialistas y opositores a la conversación con la “número dos”.

**Que** lo que era celebración en el PAN porque dos de sus aspirantes pasaron a la ronda final del proceso del Frente Amplio se convirtió en preocupación, pues en una de sus encuestas por casa la priista **Beatriz Paredes** está apenas tres puntos abajo de **Xóchitl Gálvez**, 29 ante 32 por ciento, y con los números sueltos que deja **Enrique de la Madrid** la cosa se puede complicar para los azules. Por lo pronto, mañana habrá cierre de filas tricolor en Insurgentes.

**Que** hablando de los azules, donde todo marcha conforme al plan es en Yucatán, primera entidad en que el partido en el poder cuenta ya con un equipo definido para la sucesión y blindado ante jaloneos internos y rupturas, operado todo desde tiempo atrás por el gobernador **Mauricio Vila**, quien además trae bajo el brazo los mejores índices de seguridad a escala nacional y competitivas cifras en disminución de pobreza, creación de empleos y llegada de inversiones históricas, todo reconocido públicamente aun por la 4T. —

## | ¿SERÁ? |

### Sigue huachicoleo

Cuando el presidente **Andrés Manuel López Obrador** llegó a **Palacio Nacional** aseveró que se acabaría el delito de **robo de hidrocarburos**; según dijo en 2019, el llamado *huachicoleo* prácticamente había sido eliminado y para el 2021 descartó que el delito tuviera un resurgimiento. No obstante, todo parece indicar que los *huachicoleros* están más presente que nunca pues, de acuerdo con cifras de **Pemex**, en el primer trimestre de este año se detectaron mil 924 **tomas clandestinas**, un 65% más de las que se reportaban en el mismo periodo de 2022. Es más, los criminales dedicados a ese ilícito se han ido modernizando y hasta se han encontrado túneles con “tecnología avanzada” diseñada para esos fines. ¿Será?

### Más polarización

Si acaso alguien pensó que en el último año de la **LXV Legislatura** cabrían los **consensos** y acuerdos entre la **oposición** y los **partidos oficialistas**, ayer **Jorge Romero**, coordinador de los diputados federales del **PAN**, pronosticó un último año infernal. Tanto así, que hasta bromeó que el primer acuerdo que tendrán una vez que asuma la presidencia de la Junta de Coordinación Política será poner **un muro** en el salón de plenos entre ellos y los **morenistas-petistas-verdeecologistas**. Mal augurio en un país en el que urge apartarse de la **polarización**, aunque haya quien a diario la promueve. ¿Será?

### Prioridades legislativas

Qué actividad más importante tendría el presidente del Senado, **Alejandro Armenta**, que no estuvo presente en la entrega del reconocimiento que le hizo el **Congreso** al rector de la UNAM, **Enrique Graue**, el martes pasado. Y es que a pesar de que sí se encontraba en el **Senado**, el poblano prefirió dejar como encargada de la Mesa Directiva a la **morenista Ana Lilia Rivera**, que estar presente en esa sesión. Dicen que sólo le interesa entregar reconocimientos a directivos de medios de comunicación o boxeadores ¿Será?

### Cuitláhuac, a la baja

El gobernador de Veracruz, **Cuitláhuac García**, perdió el rumbo, su prioridad parece ser perseguir a sus críticos y hostigar a la ministra **Norma Piña**, lo que, nos dicen, ya comenzó a caer mal en **Palacio Nacional**, pues lo que representaba un eco a la postura presidencial, ante tanta **inseguridad** y violencia en esa entidad resulta contraproducente... Dicen que ya hasta se está desmarcando de él la secretaria de Energía, **Rocío Nahle**, y el presidente de la Junta de Coordinación Política del Congreso local, **Javier Gómez Casarín**, que porque identificarse con él nada bueno saldrá en términos de **preferencia electoral**. ¿Será?

### Sabor y suspenso

Las declaraciones que hizo este miércoles el excanciller, **Marcelo Ebrard**, sobre una supuesta operación de Estado en favor de **Claudia Sheinbaum** no pasaron desapercibidas dentro ni fuera de la llamada cuarta transformación. Los dichos del exsecretario provocaron una serie de especulaciones que seguro terminarán, por allá del **6 de septiembre**, cuando se den a conocer los resultados de la **encuesta**. ¿Será?

## OPINIÓN

### COMENTARIOS

LUIS MANUEL  
NOVELO



novvel\_luis@yahoo.com.mx

## Marcelo

Luego de recorrer televisoras, estaciones de radio y hablar del acarreo y el apoyo gubernamental a **Claudia Sheinbaum**, el morenista **Marcelo Ebrard** estuvo en Zinacantepec, en el Estado de México, en donde inauguró una Casa Violeta en apoyo a mujeres mexiquenses, lo cual fue anunciado un día antes por un grupo de mujeres profesionistas y feministas que lo apoyan. Por cierto, en esa conferencia en donde dieron a conocer la apertura de este espacio, señalaron las profesionistas, que el apoyo a **Marcelo** es porque ha sido un hombre vanguardista cuando gobernó la CDMX, con un gran apoyo a las mujeres, porque en su gestión fue cuando se aprobó el aborto, tiene experiencia, pero sobre todo sí voltea a ver a las mujeres. Al ser cuestionadas sobre las agresiones a **Xóchitl Gálvez** por parte del presidente **Andrés Manuel López Obrador**, señalaron que la violencia política de género y las faltas de respeto hacia las mujeres no deben ser aceptadas, vengan de quien vengan.

Por cierto, el presidente **López Obrador** confirmó en su conferencia mañanera que el 14 de septiembre estará presente en la toma de protesta de la gobernadora electa **Delfina Gómez**, así como en la inauguración del primer tramo del Tren Interurbano México-Toluca.

Cuautitlán cumplió 199 años y hubo una gran ceremonia presidida por el alcalde **Aldo Ledezma** en el Centro Cultural y Social **Luis Nishizawa**, que alguna vez fue el palacio municipal y hoy ha sido remodelado y de verdad poco a poco le dan majestuosidad, con bellos muros, paredes con glifos muy finos, techos con vigas bien trabajados, pero lo mejor es que se proyecta rentarlo para fiestas y eventos culturales y artísticos para hacerlo autosustentable, lo cual es una gran idea. **David Sánchez Isidoro**, el alcalde Coacalco, estuvo de invitado especial, y aseguró en entrevista, que el trabajo que ha realizado **Aldo Ledezma** lo pone en el umbral de la reelección, aunque el presidente cuautitlense señaló en entrevista, que él ahorita sólo trabaja para cumplirle a la gente y no piensa en la reelección.

JUEVES  
17 / 08 / 2023

# LA 2

H

WWW.HERALDODEMEXICO.COM.MX



ALEJANDRO MORENO

ALTO SUENA  
EN SAN LÁZARO

► A días de que inicie el nuevo periodo de sesiones en la Cámara de Diputados, en septiembre, se empezaron a filtrar nombres para presidir la Mesa Directiva. Toca al PRI esa posición y el presidente de la Jucopo, **Ignacio Mier**, comentó que entre las propuestas del tricolor no sólo está **Carolina Viggiano**, sino el mismísimo dirigente del partido, **Alejandro Moreno**.



MIGUEL RIQUELME

COAHUILA SIGUE  
LA RUTA

► El gobierno de Coahuila, de **Miguel Riquelme**, sigue el camino trazado por la administración de **Maru Campos** en Chihuahua, para frenar el reparto de los libros de texto de la SEP. A través de su Consejería Jurídica el coahuilense ingresó a la Suprema Corte una controversia constitucional contra los materiales. Al menos le darán la suspensión.



## Sacapuntas

### RECHAZAN CHANTAJES Y PRESIONES



MARIO DELGADO

► Nos cuentan que la dirigencia de Morena, encabezada por **Mario Delgado**, no cederá a presiones y menos a chantajes de ninguna de las *corcholatas*. Este jueves realizará el sorteo para elegir a las encuestadoras que servirán de espejo para la encuesta que definirá a su abanderado o abanderada presidencial, y ya advirtió que quienes no respeten los acuerdos de unidad caerán "en desprestigio y en pérdida de confianza por parte del pueblo".



ALICIA BÁRCENA

BÁRCENA,  
CON EL PIE  
DERECHO

► Muy buena recepción ha tenido en EU y Canadá la canciller mexicana **Alicia Bárcena**. Nos platican que, además de ser una diplomática de carrera muy respetada, se ha mostrado más que dispuesta a colaborar para robustecer la relación con ambos países y, sobre todo, trabajar de forma coordinada para fortalecer a la región.



CIPRIANO SÁNCHEZ

LA ANÁHUAC  
ARMA PANEL  
SOBRE  
DEMOCRACIA

► Se suma la Universidad Anáhuac al debate electoral. La institución, a cargo del rector **Cipriano Sánchez** recibirá el próximo lunes a los dirigentes del Frente Amplio por México: el panista **Marko Cortés**, el priista **Alejandro Moreno** y el perredista **Jesús Zambrano**. Serán en un panel sobre fortalecimiento de la democracia.

LORENZO CÓRDOVA VIANELLO

## Mal ejemplo

**C**omienzo con una obviedad: el derecho constituye el conjunto de reglas que una sociedad se da para permitir la convivencia civilizada y pacífica. Sin derecho, la situación de anarquía que se viviría permitiría que todo individuo estuviera legitimado para comportarse como quisiera y eso tarde o temprano desataría una situación incontenible de violencia que, en el mejor de los casos, se resolvería con la imposición de la voluntad del más fuerte. La teoría clásica del contractualismo nos lo enseña con mucha claridad.

Así la convivencia pacífica depende de la existencia de una serie de reglas —idealmente convenidas, pactadas y no impuestas— y de la existencia de un poder común (o de un conjunto de poderes) que las hagan cumplir. Ahora bien, para evitar que ese poder abuse de su potencia en perjuicio de los demás, el mismo debe también estar sujeto a esas reglas, debe estar dividido y no concentrado y debe estar sometido a controles para garantizar que cumpla sus funciones adecuadamente y sin excesos. Esa es

la lógica sobre la que se funda el constitucionalismo moderno que no es otra cosa sino la concreción histórica del ideal aristotélico de la prevalencia del gobierno de las leyes sobre el gobierno de los hombres.

Que todos, incluido el poder, estén sometidos a las leyes y por eso estén limitados en sus actuaciones para permitir que la convivencia social transcurra de manera pacífica, previsible y ordenada es la mayor conquista civilizatoria que, en términos políticos, ha inventado la humanidad.

Es claro que las leyes pueden ser transgredidas. Las reglas que prescriben el comportamiento social no son de cumplimiento indefectible como las leyes naturales (como ocurre con la ley de la gravitación universal, por ejemplo). Pero dicha transgresión debe tener consecuencias para el infractor, de otro modo, la impunidad frente a la falta se convierte en el mejor aliciente para la violación generalizada de la norma. Si no hay ningún costo en desobedecer las normas y ello redundaría en un beneficio individual, se tienen todos los

incentivos para dicho desacato.

Por eso es tan grave que en nuestro país la impunidad esté tan extendida. A la larga, obedecer las leyes no sólo resulta costoso, sino que para muchos llega a ser visto como un acto de estupidez.

Sin embargo, la cosa es mucho más delicada cuando el infractor de las normas es, de manera reiterada, el presidente de la República. En efecto, en un país presidencial como el nuestro, en donde no solo la figura del titular del Ejecutivo tiene un peso central en el diseño constitucional del Estado mexicano, sino que también es (y ha sido) una pieza clave del funcionamiento del sistema político y, además, encarna en el imaginario colectivo (caracterizado por eso que Octavio Paz definió como el lamentable —eso lo digo yo— “hilo de la dominación” que nos ha caracterizado a los mexicanos a lo largo de nuestra historia) la voluntad que lo puede todo, el presidente debería ser el ejemplo del respeto a la Constitución y la ley y no al revés.

El abierto y recurrente desdén por la legalidad y por las reglas establecidas por nuestro orden jurídico que el presidente López Obrador presume públicamente y que ha plasmado en la ominosa frase de “no me vengán con que la ley es la ley”, así como su cotidiano desafío a las decisiones que

en ejercicio de sus funciones constitucionales toman los otros órganos del Estado (por supuesto los que no le están servilmente subordinados como ocurre las cámaras del Congreso, ambas controladas mayoritariamente por los legisladores de su partido que “no le mueven ni una coma” a lo que desde palacio se les instruye legislar), son una abierta invitación desde el vértice mismo de nuestro sistema político a no respetar la ley.

No voy, de ninguna manera, a establecer un vínculo causal entre, por ejemplo, la actitud de un troglodita criminal que, por habersele requerido tomar su lugar en la fila para ser atendido en un restaurante, golpea a un adolescente hasta noquearlo y la conducta del titular del Ejecutivo. No, sin duda. Pero no puede negarse que, por decir lo menos, la regularidad y contumacia con la que el presidente viola la Constitución y la ley en materia electoral o desacata las medidas cautelares que el INE emite en su contra, son un muy mal ejemplo que invita, se quiera o no, a violar las normas... total, aquí no pasa nada y el “listillo” siempre se sale con la suya. ●

*Investigador del IJ-UNAM*

**Obedecer las leyes llega a ser visto como un acto de estupidez.**



# La revancha contra el Poder Judicial y el INE

**P**or ejercer su autonomía e independencia, el Poder Judicial de la Federación y el INE tendrán un serio recorte presupuestal para el próximo año, porque esta es la única manera que tiene el presidente de cobrar revancha por los agravios “de la oligarquía, los conservadores y los jueces corruptos”, fantasmas en donde encasilla a estas dos instituciones.

Para lograr su venganza ya instruyó a sus legisladores lacayos, representados principalmente por el autodidacta Ignacio Mier para que la guadaña legislativa cercene una buena parte de su presupuesto, sin importar que con esos recortes queden áreas operativas sin funcionar, pero eso qué importa, si de lo que se trata, es de tenerlos bajo su látigo.

Desde el púlpito de la mañana ya amenazó el presidente para que al INE se le recorten 10 mil millones de pesos a su propuesta de incremento presupuestal del próximo año, que es

DESDE SAN LÁZARO

**Alejo Sánchez Cano**

Opine usted:  
opinion@elfinanciero.com.mx

del orden de 23 mil millones de pesos, y al Poder Judicial un recorte directo de 25 mil millones de pesos, ya que si fuera por él, desaparecería a uno de los tres poderes de la Unión, total, “no sirven para nada” y en cuanto al Instituto Electoral se está dando cuenta de que el caballo de Troya que metió a ese organismo —léase Guadalupe Taddei—, pues no le basta para tener el total control del Consejo General y por ello arremete con todo, en el entendido de que, a pesar de que el próximo año se celebrarán las elecciones más relevantes de los últimos años, toda vez que estará en juego no solo la

Presidencia de la República, sino también nueve gubernaturas y la renovación total del Congreso, lo que le importa al presidente López Obrador es dismantelar al INE, para que se vuelva inoperante y con ello, justificar toda clase chanchullos, incluso la intervención directa en el proceso electoral de su gobierno.

La Cámara de Diputados analizará, en su momento, el proyecto de Egresos que le remitirá el Ejecutivo para su análisis y discusión, y aunque ya velan armas los legisladores del oficialismo para atorar al Poder Judicial y al INE y quien se deje, los representantes populares del PAN, MC, PRI y PRD, también elaboran un presupuesto alterno con el que no permitirán que se les toque.

En cualquiera de los casos, Nacho Mier aseguró tajantemente que al Poder Judicial sí se le harán ajustes, ya que tienen “excesos que pueden ir de 15 a 25 mil millones de pesos”. “Resulta inverosímil que, por un

lado, los juzgadores se quejen de carecer de papelería, pero por otro, crean un fideicomiso por cerca de 22 mil millones de pesos con economías presupuestales, que se van al fideicomiso que sirve para cubrir lujos, privilegios y excesos para garantizar sus pensiones vitalicias y el mantenimiento a sus domicilios particulares y para mantener a los escoltas de por vida”, dijo.

Como se aprecia, la sarta de mentiras e idioteces no tiene límites, sobre todo, en un personaje que está dispuesto hacer de la adulación el arma para que el ‘dedito’ de Palacio Nacional lo destape como candidato a gobernador de Puebla.

Es bien sabido que el gobierno federal está en quiebra financiera, ya que cada vez le resulta más difícil tener la liquidez necesaria para enfrentar sus compromisos de corto plazo y si a eso le agregamos que tiene que avalar el pago de amortizaciones de deuda de Petróleos Mexicanos para los próximos 12 meses, pues en menudo lío está, sobre todo en un año electoral como lo será el 2024, en el que no podrá subir los impuestos o crear nuevos, al tiempo de mantener los subsidios a los combustibles.

Entonces, tiene que hacer

magia para estirar los ingresos al máximo y buscar recortes presupuestales para canalizarlos a concluir sus tres obras insignia y seguir fondeando los programas de política social con tintes electorales, que cada año requieren más recursos multimillonarios.

Entre la falta de recursos propios y la venganza política se mueve el diseño y aprobación del Paquete Económico del próximo año, mismo que se verá afectado por un inédito endeudamiento para compensar la falta de recursos y la utilización del presupuesto bajo tintes electorales.

Además, claro está, de ajusticiar a aquellas instituciones que siguen dando la batalla, en eso de establecer contrapesos al absolutismo, como lo han hecho el Poder Judicial, el Tribunal Electoral y el INE, estos dos últimos con sus asegunes.

Por eso, el presidente López Obrador usará a sus incondicionales de la Cámara baja y tratará de granjearse una que otra voluntad de los legisladores de oposición, para conseguir la anhelada mayoría calificada y con ello, aprobar la Ley de Ingresos y el Presupuesto de Egresos conforme a su voluntad en aras de cristalizar la venganza y el resentimiento.

## — OMNIA —



EDUARDO  
R. HUCHIM

### #OPINIÓN

## INE: AJUSTE, PERO NO AHORA

**No está claro si el Instituto aplicó un ejercicio de austeridad o si se repitieron viejas prácticas de áreas que diseñan “colchones” presupuestales**

**S**i lo aprueba su Consejo General, el Instituto Nacional Electoral solicitará a la Cámara de Diputados un presupuesto de 37 mil 770 millones de pesos en números redondos, cifra que se divide en tres grandes rubros: 23 mil 757 millones para gasto ordinario del INE y elecciones, 10 mil 444 millones para partidos y 3 mil 568 millones de presupuesto precautorio para eventuales consultas populares y comicios extraordinarios.

La cantidad es descomunal, por más que —ahora sí— en 2024 se celebrará la elección más grande de la historia de México porque habrá comicios locales en todas las entidades, en nueve de las cuales se renovará el Poder Ejecutivo.

No está claro si en esta ocasión el INE aplicó un ejercicio de austeridad o si se repitieron viejas prácticas de las áreas del Instituto que tienden a diseñar “colchones” presupuestales y, como ha ocurrido en lo pasado, propician compras desordenadas en el último trimestre para gastar el dinero sobrante.

Como quiera, el presupuesto del INE es enorme y, como he sostenido muchas veces, requiere de una revisión amplia tendente a evitar grasas presupuestales. El presidente Andrés

**El presupuesto del INE es enorme y requiere de una revisión amplia**

Manuel López Obrador ha opinado que al presupuesto del INE podría recortarse 10 mil millones de pesos y, desde mi perspectiva, esa cantidad no es desproporcionada si se aplica al presupuesto total del Instituto y de los partidos políticos y no solamente al gasto institucional.

Importa tener presente que el Poder Ejecutivo no mete las manos en el presupuesto del INE y la Secretaría de Hacienda se limita a incluirlo en el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación y a enviarlo a la Cámara de Diputados, a la cual compete la aprobación correspondiente. No de ahora sino de años atrás, el presupuesto del INE es excesivo y si a él le agregamos lo que se gastará en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación y en los órganos administrativos y jurisdiccionales de los estados, el gasto electoral llega a cifras astronómicas.

Siendo sensato el planteamiento presidencial de reducción al gasto del órgano electoral, no lo sería hacerlo ahora, cuando el proceso electoral más grande de la historia está en puerta. El proyecto del INE quizá admitirá algunos ajustes menores, que sería deseable se hicieran escuchando a los consejeros, pero no más. La racionalización presupuestal de los procesos electorales debió hacerse desde hace varios lustros. Resultaría injusto determinar recortes excesivos ahora, a causa del número y la importancia de los comicios y, además, cuando la renovación parcial del Consejo General permitió la llegada de consejeros que, al menos hasta ahora, no parecen tener el talante dispendioso de algunos que ya se fueron.

Probablemente tal racionalización presupuestal podrá transitar con eficacia en los próximos años, particularmente cuando no se tengan las presiones de un enorme conjunto de comicios como el de 2024.

\*\*\*  
**PLUS ONLINE:** 2 mil 250 millones al mes.

OMNIACOLUMNA@GMAIL.COM / @EDUARDORHUCHIM

MÉXICO SA

INE: danza de los millones // Jaloneo por la olla de oro // Partidos estiran la mano

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

**E**N EL CUENTO de nunca acabar, con vieja o nueva jerarquía, la burocracia electoral otra vez pide el oro y el moro para llevar a cabo los comicios de 2024, amén de que los partidos políticos participantes sólo estiran la mano para recibir su jugosa rebanada de recursos públicos. Año tras año —más si se trata de un año de comicios presidenciales— la reiterada justificación del aparato encargado del proceso es que la democracia en México “es cara” y hay que pagar por ella.

**SÓLO PARA CONTEXTUALIZAR** qué tan “cara” es la democracia que cada vez resulta más “cara”, vale mencionar que en el transcurso del presente siglo de las arcas públicas han salido más de 312 mil millones de pesos (si se incluye la pretensión presupuestal para 2024 ese monto supera los 340 mil millones) sólo para atender las peticiones del Instituto Federal Electoral/ Instituto Nacional Electoral (IFE e INE, respetivamente).

**APARTE, HAY QUE** contabilizar el financiamiento público a partidos políticos y los recursos asignados al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) y a la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (antes Fepade, ahora Fiscalía Especializada en Materia de Delitos Electorales, Fisel), que entre 2000 y 2018 sumaron poco más de 70 mil millones de pesos para los primeros, 34 mil millones para el segundo y alrededor de 2 mil 100 para la tercera. En suma, 106 mil millones sólo en ese periodo. Y esa catarata de recursos parece no ser suficiente —según las instituciones “vigilantes” de los procesos electorales— para detectar, denunciar y proceder judicialmente en contra de fraudes, compra masiva de votos, tarjetas tipo Monex, etcétera, etcétera.

**EN EL TRANSURSO** del presente sexenio, el INE acumula un presupuesto —sólo para él— que ronda 100 mil millones de pesos, monto al que se sumarían los casi 28 mil millones que ese instituto solicita para 2024, y como sucede año tras año los consejeros no pierden oportunidad para presumir que se trata de un “ejercicio presupuestal austero”. Acabáramos.

**ASÍ, PARA EL** proceso electoral 2024 el presupuesto previsto por el INE (que debe ser autorizado por la Cámara de Diputados) asciende a 27 mil 757 millones de pesos (sin considerar partidos políticos, TEPJF ni Fisel), y de acuerdo

con los consejeros electorales “sólo” implicaría un aumento cercano a 11 por ciento comparado con el de 2018, también de elección presidencial (desde luego, al monto estimado para el próximo año hay que agregar el financiamiento público a partidos políticos, TEPJF y Fisel, lo que arrojaría un total de totales cercano a 38 mil millones).

**ESE ES EL** balance que lleva al presidente López Obrador a subrayar el elevadísimo costo electoral en México, el segundo más caro del mundo (sólo después del estadounidense) con un presupuesto multimillonario y creciente. “Es mucho y podría ahorrarse, alrededor de 10 mil millones de pesos”, según sus cálculos (tomando como referencia el presupuesto del INE para 2023), dineros que debían destinarse a subsanar las “muchas carencias y necesidades” que tiene el país.

**EL MANDATARIO CONSIDERA** que el presupuesto designado al INE (como el canalizado a partidos políticos, TEPJF y Fisel) debería revisarse a la baja, aunque subrayó que esa tarea “corresponde a la Cámara de Diputados. Nosotros estamos planteando en la iniciativa de reforma, que rechazaron en el Congreso, una disminución del presupuesto. Lo vamos a volver a plantear, porque antes de que yo termine voy a enviar una iniciativa de reforma a la Constitución en lo electoral. También, una iniciativa de reforma para que jueces, magistrados y ministros los elija el pueblo. Y tengo dos o tres iniciativas también pendientes que tienen que ver con lo social, pero en su momento”.

**ENTONCES, COMO SUCEDE** cada año, inicia el jaloneo por la olla de oro (no necesariamente al final del arcoíris) que representa esa democracia cada día más cara, comenzando por quienes organizan, “vigilan”, califican y participan en la siempre redituable contienda electoral.

Las rebanadas del pastel

**MIENTRAS MARCELO EBRARD** sigue mostrando lo que mamó de Manuel Camacho Solís, en el Frente Amplio por México no pierden oportunidad de enseñar el cobre: a partir de ya, Francisco García Cabeza de Vaca, coleccionista de denuncias por presuntos vínculos con la delincuencia organizada y corrupción, fue designado ¡¡¡coordinador en materia de seguridad!!! Sólo falta que Vicente Fox sea su coordinador de cultura. De plano, ni la burla perdonan. De paso, le dieron vuelo a *El Principito*.

Twitter: @cafevega  
cfvmexico\_sa@hotmail.com



▲ El Consejo General del INE durante una sesión ordinaria. Foto Cristina Rodríguez

**Pepe Grillo**  
pepegrillocronica@gmail.com



## Corcholatas 3-2-1

La denuncia de Marcelo Ebrard de que Morena juega con los dados cargados a favor de Claudia Sheinbaum quien además, según el ex canciller, recibe ayuda de la Secretaría del Bienestar, puso al descubierto que las corcholatas no tienen un frente unido y que hay dos equipos claramente diferenciados.

En un equipo, digamos el institucional, están Claudia, Adán Augusto y Fernández Noroña. En el otro equipo, la corriente crítica, están Marcelo y Ricardo Monreal. Manuel Velasco hace guiños a los dos equipos mientras lleva agua a su molino.

**Lo dicho por el Marcelo dicho está. Si tiene pruebas del apoyo indebido de la Secretaría del Bienestar el proceso podría descarrilar porque se trata de un delito.**

Ya se verá si Mario Delgado tiene fuer-

za para lograr que las aguas vuelvan a sus cauces o si el presidente tiene que dar un manotazo en el escritorio.

El proceso morenista es seguido por todos los partidos, pero hay uno, el MC, que no pierde detalle, porque lo que ocurre en Morena puede determinar sus cartas para el 2024.

### Morelos, farol rojo

El desgobierno en Morelos es letal para los habitantes del estado, en particular las mujeres.

Según datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, retomados por la prensa local, Morelos ocupa el primer lugar nacional por feminicidios.

**El gobierno del clan que encabeza Cuauhtémoc Blanco no puede seguir**

**eludiendo su responsabilidad y culpan-do al pasado de sus omisiones e ineptitud. Cuautla y Yauatepec son los municipios más peligrosos para las mujeres.**

La población pierde la paciencia. Está quedando claro para todos que las cosas no cambiarán para bien este sexenio aunque todavía pueden deteriorarse más.

Los morenistas saben que los ciudadanos cobrarán en las urnas la desdicha de vivir con miedo y no saben a quién pedir ayuda.

### ¡Vamos a desayunar!

Hay conferencias mañaneras regulares, malas, muy malas y la de ayer. El saldo fue desastroso.

Ningún reportero con algún recorrido en el oficio se sorprende de preguntas sembradas, preguntas a modo, como un pase de gol para que el político se luzca, pero lo de ayer del señor Molécula fue un auto gol infame. Darle el micrófono es una estrategia que dejó de funcionar hace mucho. Es motivo de pitorreo. ¿No se darán cuenta?

**Con respecto al tema de los jóvenes de Lagos de Moreno lo mejor para todos es que el presidente, con ganas de desayunar, en efecto haya prestado poca atención a la pregunta, que tal vez no escuchó bien y por eso soltó el chistorete del que no oye lo que no le conviene. Ojalá haya sido eso.**

Horas después, el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, dijo que se trata de un evento criminal con intención desestabilizadora, que exige una reacción del Estado mexicano.

Es de esperar que en la mañana de hoy se trate el tema a profundidad. El evento podría iniciar un poco más tarde para darle al presidente tiempo de desayunar y meditar lo que dirá.

### Carla defiende el presupuesto del INE

La consejera Carla Humphrey asume la responsabilidad de defender la propuesta de presupuesto del INE para el 2024.

Al presidente le pareció excesivo lo solicitado y pidió unas tijeras para quitarle por lo menos 10 mil millones de pesos. Carla ha dicho que de los 37 mil millones que se pidieron 10 mil corresponden a las prerrogativas de los partidos, las que se calculan sin intervención del INE.

**El presupuesto restante tiene como referencia principal el de la elección del 2018 al que se le hacen los ajustes necesarios por tener 9 millones más de personas en el listado y por la concurrencia de 9 elecciones para gobernador en la misma jornada electoral.**

Para la consejera es "impensable" organizar las elecciones con 10 mil millones de pesos menos, como demandó el presidente •

**JORGE NADER KURI**

## El delito de violencia política contra las mujeres en razón de género

**L**a violencia política contra las mujeres en razón de género (VPMRG) está regulada por diversas leyes. Una de ellas es la Ley General en Materia de Delitos Electorales, que la considera como un delito. Según esta ley, cualquier individuo, sin importar si es hombre o mujer, puede cometer este delito al incurrir en una de las catorce situaciones descritas, siempre y cuando la víctima sea una mujer. Algunas de las conductas más representativas del delito son: ejercer cualquier tipo de violencia contra una mujer (física, simbólica, patrimonial, feminicida, psicológica, sexual o económica), que afecte el ejercicio de sus derechos políticos y electorales (afiliarse, votar y ser votada), o el desempeño de un cargo público; amenazar o intimidar a

una mujer, directa o indirectamente, con el objeto de inducirla u obligarla a presentar su renuncia al cargo para el que haya sido electa o designada; publicar o divulgar imágenes, mensajes o información privada de una mujer, que no tenga relación con su vida pública, utilizando estereotipos de género que limiten o menoscaben el ejercicio de sus derechos políticos y electorales; o, en fin, realizar o distribuir propaganda político electoral que degrade o denigre a una mujer, basándose en estereotipos de género, con el objetivo de menoscabar su imagen pública o limitar sus derechos políticos y electorales. Pongamos como ejemplo el caso de las 'juanitas': diputadas recién electas renunciaron a favor de sus suplentes masculinos poco después de asu-

**Se perpetúan estereotipos que mantienen desigualdades y discriminación.**

mir sus cargos, debido a las presiones a las que se vieron sometidas.

A pesar de las opiniones que consideran excesiva la tipificación de la VPMRG como delito, argumentando que debería limitarse a sanciones administrativas y civiles, creo que la regulación debe trascender la mera imposición de castigos y convertirse en una firme declaración de que nuestra sociedad no tolerará la violencia y discriminación de género en el ámbito político. Por esta razón, hay sólidos fundamentos para considerarla un delito: atenta contra los principios de igualdad de género y perpetúa estereotipos que mantienen desigualdades y discriminación. Además, comúnmente los perpetradores de esta violencia abusan de su poder político, económico o de otro

tipo, lo que puede afectar la integridad de los procesos democráticos y el ambiente seguro y libre de violencia que debe prevalecer en la participación política de las mujeres. Imponer sanciones penales, pues, resulta esencial para proteger los valores democráticos en nuestro sistema electoral, que hemos construido con gran esfuerzo.

De cara al próximo proceso electoral, en el que posiblemente dos o más mujeres competirán por la presidencia de la República, sumado a la cuota de género en la elección de los numerosos cargos públicos en juego, debemos tener en cuenta que, si bien la regulación penal es un paso importante, su aplicación y cumplimiento efectivo son cruciales para lograr un cambio real para la erradicación de esta clase de violencia. Las instituciones encargadas de investigar y perseguir los delitos deben generar resultado contundentes y rápidos, ya que sólo así tendrá sentido conservar la VPMRG como una conducta penalmente sancionable. ●

*Abogado penalista. @JorgeNaderK*



#OPINIÓN

## CALLADITA, CALLADITA...

**De nada le han servido sus caravanas al personaje que a la menor provocación se ostenta como “el comandante supremo de las Fuerzas Armadas”**

**P**asivo, rayando en la abyección, se están mostrando el INE y su presidenta Guadalupe Taddei ante la prepotencia del presidente López Obrador de tundirlos a mañaneros y ignorar sus llamados a no intervenir en el proceso electoral de 2024.

Peor aún: a diferencia de su antecesor **Lorenzo Córdova**, Taddei normaliza y fomenta la abnegación del organismo electoral, al no atreverse siquiera a defender públicamente las resoluciones que afectan al mandatario y, mucho menos, responder a sus constantes ataques.

De nada le han servido sus caravanas al personaje que a la menor provocación se ostenta como “el comandante supremo de las Fuerzas Armadas”, antes que como Presidente de México.

De hecho, una de las primeras acciones de Taddei el día que asumió la presidencia del INE, el 4 de abril, fue **presentar sus respetos al gobierno de López Obrador**, reuniéndose con **Adán Augusto López**, en ese entonces secretario de Gobernación.

Un par de meses después, el 13 de junio, los 11 consejeros electorales fueron a Palacio Nacional a encontrarse con López Obrador. El director editorial de **Heraldo Media Group**, **Alfredo González**, narró en su columna **A fuego lento**, del

**28 de julio**, que en esa reunión “**el Presidente les leyó la cartilla y les ordenó -más no les sugirió- actuar con base en los intereses de la 4T**”.

No sólo eso. Para dejar clara su cercanía con la *cuatroté*, Taddei recibió el 25 de julio, en el INE, a los gobernadores oficialistas. Reunión en la que por cierto dejaron encerrada a la prensa para evitar que se enterara

**Taddei normaliza y fomenta la abnegación del organismo**



de lo que ahí se dijo.

Entre lo que se supo fue que el sonoreense **Alfonso Durazo**, también presidente del Consejo Nacional de Morena, prácticamente exigió al INE dejar que López Obrador hable sobre los temas que quiera, incluidos los electorales, con el argumento de proteger su “libertad de expresión”.

Pero **Lupita Taddei** todavía quiso demostrar aún más afinidad con el obradorismo: en una entrevista con *La Jornada*, publicada el 4 de agosto, respaldó una reforma electoral, proyecto de López Obrador frenado por la oposición en el Congreso.

Contrario al trato que ha dado al oficialismo, **la presidenta del INE no se ha reunido con el Frente Amplio por México (PAN, PRI, y PRD)**, que lo solicitó desde el 1 de julio pasado.

¿Y qué ha recibido Taddei del Presidente? Insultos, descalificación, críticas, desprecio... Y **cuando Taddei pensaba que el mandatario le palomearía los 23 mil millones de pesos que pidió para 2024, el propio López Obrador ayer cambió de parecer y sugirió (eufemismo de ordenar) recortarle 10 mil millones.**

Aun así, *Lupita* sigue calladita.

\*\*\*  
**EN EL VISOR:** Televisa la volvió a hacer, rompiendo récords con **La Casa de los Famosos**, que se convirtió en un fenómeno global: la final logró 21 millones de vistas en TV; registró 5 millones de horas vistas en la plataforma Vix y una nueva marca de 133 millones de votos para un reality show. ¿Decían que la televisión abierta perdió audiencia?

RAYMUNDO@HERALDODEMEXICO.COM / @R\_SANCHEZP

## Todos los caminos llevan a la Corte

HECHOS Y  
SUSURROS

DOLORES  
COLÍN



lola-colin@hotmail.com // @rf59

**E**l conflicto del presidente Andrés Manuel López Obrador con el poder judicial ha puesto en acción a sus legisladores en el Congreso de la Unión.

El diputado Ignacio Mier Velasco, coordinador de la fracción de Morena y presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, dejó en claro que habrá un recorte en el presupuesto 2024, para el poder judicial, del orden de 15 a 25 mil millones de pesos, que tiene como objetivo debilitar a las instituciones de procuración de justicia.

Sin duda, esta acción es una respuesta castigadora, ante la acumulación de acciones de inconstitucionalidad que se van sumando en la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) de la reformas constitucionales aprobadas por Morena y aliados en obediencia a las órdenes de su jefe máximo, Andrés Manuel López Obrador para ejecutar los cam-

bios que anunció desde su campaña y las resoluciones de la Corte son inapelables.

Son muchos los pendientes de gran importancia para el gobierno de López Obrador, que tendrán que resolver los ministros de la Corte. Por ello, la intención de debilitar o desaparecer a los órganos autónomos y pasar por encima de la división de poderes.

Las resoluciones de la Suprema Corte de Justicia son fundamentales para defender el Estado de derecho y la democracia en México, por encima de las acciones de la 4T.

Para evitar que la ruta de cambios se resuelva en la Corte, deben tener mayoría calificada en el Congreso. Actualmente al partido oficial y sus aliados no les alcanza.

### SUSURROS

1. La selección que realiza el Comité Organizador del Frente Amplio por México avanza. Hoy llevan a cabo su segundo Foro, y solo habrá tres participantes Xóchitl Gálvez (38.3%), Beatriz Paredes (26%) y Santiago Creel (20.1%). La encuesta no favoreció al priista Enrique de la Madrid y lo eliminó de la contienda. Esta noche en Durango, el Foro regional de Diálogos Ciudadanos, se denomina "Vivir en México y ejercer derechos" y con ello inicia la tercera etapa del proceso, para elegir a su coordinador.

2. En el bando oficial, Mario Delgado anunció que hoy la Comisión de Elecciones realiza el sorteo para definir las cuatro encuestadoras que acompañarán la consulta "interna" de Morena. Por su parte, Ebrard denunció acarreo y graves acciones de Claudia Sheinbaum, y pidió a Delgado que ponga orden.

3. No pierda de vista que la contratación de pilotos y sobrecargos que volarán en la nueva Mexicana de Aviación no pasarán por los sindicatos de ASPA y ASSA, sino que tendrán una relación de trabajo directa con el proveedor, que por cierto lleva el nombre de Petrus. Una compañía de la que se sabe muy poco y que hay dudas si brindará condiciones laborales de industria. Cada una de las 10 aeronaves Boeing 737-800 que serán arrendadas tiene un costo de mercado de 250 mil dólares y tendrá tres equipos de tripulaciones con dos pilotos y cuatro sobrecargos.

4. Hablando de Mexicana, todos se preguntan si existe suficiente mercado para que en lugar de desplazar a las aerolíneas comerciales se detonen nuevos usuarios desde el AIFA que lleva Isidro Pastor. Ojalá que en esta ocasión su llegada venga acompañada de un agresivo plan comercial y de promoción para que la empresa sea rentable y no le cueste a los mexicanos más recursos de los 4 mil millones de pesos que se le han destinado.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24HORAS.



## Humberto Musacchio

Periodista y autor de *Milenios de México*  
hum\_mus@hotmail.com

### El deterioro de la democracia

Alguien dirá que se trata de un asunto exclusivo de Argentina, pero lo cierto es que en el mundo avanza una oleada de derechización, como se observa en Estados Unidos y varios países europeos, en Sudamérica y otros lugares. La causa es una generalizada decepción con las experiencias de izquierda, desde las más tibias hasta las más radicales.

**E**s preocupante lo ocurrido en Argentina, donde, en las elecciones primarias, el candidato de la ultraderecha, Javier Milei, quedó en primer lugar con 30.2% de los votos, lo que no sería para preocuparse si no fuera porque, en segundo lugar, con 27.3% de los sufragios, quedó Patricia Bullrich, muy cercana a las posiciones de Milei, pero con distinta trayectoria.

La señora Bullrich, quien durante la dictadura residió dos veces en México, se inició políticamente en la organización guerrillera Montoneros y se mantuvo en el justicialismo de izquierda hasta 1993, cuando fue elegida diputada y apoyó a Carlos Menem, tras de lo cual participó en varios gobiernos impulsando siempre medidas antipopulares, como el desempleo y la reducción de salarios. En 2015, como ministra de Seguridad en el gabinete del derechista Mauricio Macri, su gestión se caracterizó por la violencia policiaca contra las protestas ciudadanas, las limitaciones al trabajo periodístico y su impulso al "protocolo de protesta social", documento que autorizaba el empleo de balas de goma y armas de fuego contra manifestantes.

Por su parte, Milei es abierto admirador de Bolsonaro y de Donald Trump, simpatizante de Vox, el partido protofascista español; firmante, al igual que el panista mexicano Julien Rementería, de la ultraderechista Carta de Madrid; enemigo de la educación sexual y del aborto, aun en el caso de niñas violadas; promotor de la venta de órganos, del cobro de las consultas en hospitales públicos y de la portación de armas de fuego. También propone suprimir el banco central y adoptar el dólar como moneda corriente. Sostiene, como cierta derecha mexicana, que existe una conspiración de lo que llama "marxismo cultural" y propone limitar las garantías individuales.

Esos dos especímenes suman 57.5% de los votos y su ascenso suscitó el temor de que surjan conflictos sociales y, por tanto, una mayor inestabilidad económica, lo que de inmediato se expresó en una nueva devaluación de 17.9% del peso argentino, ante lo cual el Fondo Monetario Internacional

—¡faltaba más!— salió a ofrecer nuevos créditos a la endeudadísima nación platense.

Alguien dirá que se trata de un asunto exclusivo de Argentina, pero lo cierto es que en el mundo avanza una oleada de derechización, como se observa en Estados Unidos y varios países europeos, en Sudamérica y otros lugares. La causa es una generalizada decepción con las experiencias de izquierda, desde las más tibias hasta las más radicales, pues, con excepciones como la de China y en menor medida Vietnam, los países de gobierno marxista han sido incapaces de establecer un régimen de bienestar para su población, la socialdemocracia europea está lejos de mostrar la pujanza de hace unos decenios y el liberalismo tradicional tampoco vive hoy sus mejores tiempos.

En Latinoamérica, ante la caída del nivel de vida y las tristes expectativas de progreso, la insatisfacción de las sociedades propició el arribo de gobiernos que parecían ofrecer una mejor condición a sus gobernados, lo que en su mayoría no han podido cumplir por varias razones, entre otras, su inexperiencia, la falta de cuadros calificados para las decisiones estratégicas, la corrupción (al parecer inextinguible) y el caudillismo polarizante, lo que ha tenido como resultado bajo o nulo crecimiento económico, desempleo, salarios insuficientes, pérdida de prestaciones sociales (en medicina, educación, vivienda, etcétera) y una generalizada falta de confianza en la democracia como vía de superación.

La más reciente encuesta de Latinobarómetro señala que en 1998 la preferencia por la democracia llegaba a 65% y hoy tiene apenas 48%, lo que en México es más grave, pues de un bajísimo 43% cayó a 35% en 2023. Peor todavía, según la misma encuesta, es que en nuestro país resulta preferible un gobierno autoritario a uno democrático, para el 33%, pero nadie crea que eso deba interpretarse como aprobación para el actual gobierno, pues la inconformidad tiene como causas las necesidades insatisfechas, la inseguridad pública, las insuficiencias en salud y educación, así como la omnipresente corrupción.

Sí, hay un avanzado deterioro de la democracia.

**La insatisfacción de las sociedades propició el arribo de gobiernos que parecían ofrecer una mejor condición a sus gobernados.**



## Juan José Rodríguez Prats

Político

opinionexcelsior@gimm.com.mx

# Derecho y democracia

*Política y derecho se implican y complican, aunque no se confunden.*

**Agustín Basave Fernández del Valle**

**P**rimero nació el derecho. Después de varios milenios y en un lento avance cultural, fuimos arribando a la democracia que, en su devenir, no hemos cesado de mejorar.

La normatividad es consustancial a la condición humana. Donde hay sociedad, hay derecho, expresaban los romanos. En alguna de mis lecturas se sostiene que con el crimen de Caín, asesinando a su hermano Abel, nació el Estado y se condenó el delito. Existe una añeja discusión entre quienes sostienen la idea de que no hay una ética universal y quienes creen en los principios inmanentes al hombre, cualquiera que sea el motivo del consenso, de lo que se ha denominado objetividad de los valores. El debate lo ganaron estos últimos, entre ellos don Agustín Basave, a quien he venido aludiendo en mis últimos artículos. Transcribo algunas ideas.

A un diagnóstico contundente, *La globalización nos pide una nueva agenda*, ofrece un remedio: "Nuestro tiempo requiere un vademécum". Con todo y lo que hemos vivido, de alguna forma se ha ido conformando una doctrina humanista a la que aporta cuestiones fundamentales el filósofo citado: "Todos los intelectuales serios de nuestro tiempo están acordes en afirmar que vivimos en una sociedad estructuralmente injusta". Insiste en una idea nuclear: "Me parece que el mundo contemporáneo no ha ensayado a gran escala una educación para el amor. Las universidades no han querido creer en el amor como una fuente de luz y de ciencia, de calor y consuelo para el hombre y la sociedad. Sobran eruditos y faltan sabios". Aquí entra el filósofo del derecho: "Si se quiere formar una comunidad internacional, justa y equitativa, hay que retornar a los principios del derecho natural".

Propone "una verdadera superación del Estado liberal de derecho para sustituirlo por el Estado social de derecho".

Agrega: "La civilización centra el orden jurídico sobre la idea de la dignidad humana". Afirmo "la libertad individual" y propone "la igualdad esencial del hombre, sin menguas de las desigualdades accidentales; todo ello para cumplir nuestro destino natural y espiritual".

Sobre la democracia expresa: "Sólo la forma democrática fomenta la eticidad y permite al ciudadano ser el contralor de la gestión estatal. Por eso he hablado de una vocación democrática del hombre. No se da una vocación humana para la autocracia".

Con estos planteamientos, analicemos nuestra realidad. El derecho mexicano es una mezcla de doctrinas contradictorias, aunada a la improvisación y a la demagogia jurídica, que es la más perversa de todas.

El populismo sostiene una falacia: la democracia consiste en hacer lo que decide la mayoría, aun cuando sea contrario a la ley. Es un conflicto que no ha dejado de emerger en la historia de la humanidad. Hoy, en México, se pretenden acciones de este tipo. Por eso es necesario recordar a nuestros filósofos del derecho y la política.

Sin orden, no hay democracia. Sin respeto a la autoridad legítima, se tiende a la barbarie. No nos enredemos en simulacros de debates inútiles y estériles. Retornemos a darle a la normatividad jurídica su inalterable observancia. Por ello, fortalecer nuestra cultura, sustentada en valores, es lo más necesario y urgente. Antes que la democracia directa, tenemos que

fortalecer nuestra democracia representativa.

Desde luego, existe un derecho a la desobediencia. Esto se sostuvo desde el siglo XVI, pero ese derecho le corresponde al pueblo ante una decisión injusta del gobernante y no, como se intenta ahora, una atribución del jefe de una institución porque, conforme a su criterio, se siente el dueño de la verdad.

Vivimos tiempos complejos. Afortunadamente hay principios que nos dan luces para reencontrar nuestras cualidades de ciudadanos para asumir deberes. En resumen: derecho y democracia no son un dilema. No tenemos que optar por uno en detrimento del otro; o se salvan juntos o nos hundimos todos.

**El populismo sostiene una falacia: la democracia consiste en hacer lo que decide la mayoría.**



## Los dos riesgos de Xóchitl

**T**odo parece indicar que el impulso que ha tomado Xóchitl Gálvez como la principal carta opositora a Morena y aliados está por enfrentar un doble desafío.

Por un lado, el gobierno afina la embestida en su contra. Mario Delgado juguetea con la idea de que hay empresarios del sector inmobiliario dispuestos a declarar contra ella por presuntas irregularidades durante su gestión como delegada en Miguel Hidalgo, Ciudad de México. El régimen tiene la capacidad de apretar a empresarios, condicionarlos, chantajearlos y motivarlos a declarar. Es la guerra.

Pero, por otro lado, los resultados de las encuestas del frente opositor significan un foco ámbar para la aspirante que le ha dado sabor a una contienda presidencial que lucía aburrida. Se hicieron dos encuestas para definir a los tres finalistas. Una encuesta de 3 mil casos en vivienda que valió el 70%, y otra telefónica, también de 3 mil casos, que valió el 30%. En la ponderación de ambas, Xóchitl Gálvez le saca 12 puntos de ventaja a Beatriz Paredes (38% vs. 26%). Pero en la encuesta de vivienda, las dos mujeres están en empate técnico: 32% para Xóchitl y 29% para Beatriz.

La candidatura presidencial

de oposición se va a definir, después de cinco debates, con una encuesta de vivienda que pesará 50%, y el otro 50% con la votación presencial del 3 de septiembre entre todos aquellos que se hayan registrado en la plataforma hasta el 20 de agosto (incluidas todas las firmas ya validadas de la etapa anterior).

En los foros, Xóchitl es la obligada a brillar por la atención mediática que ha recibido. En el primer foro no fue evaluada como la mejor.

En la encuesta de vivienda final ya no se medirá a Enrique de la Madrid. Es posible que los priistas que votaron por él se vayan más con Beatriz Paredes: son del mismo partido. De la Madrid ha declarado su simpatía por ella, Alito Moreno está operando en esa dirección. Hay que recordar que en la encuesta de vivienda, Xóchitl no resultó tan competitiva.

Y finalmente, en la votación presencial del 3 de septiembre, se puede repetir la cargada de los firmantes priista hacia su única finalista, más la eficaz operación

política del PRI para movilizar a los suyos. Y está claro que la estructura del PAN está con Santiago Creel, que también es finalista. Mención aparte merecen las más de 300 mil firmas que tienen entre Miguel Ángel Mancera, Silvano Aureoles y Francisco García Cabeza de Vaca, pues la mayoría de ellas las consiguieron a través de promotores, es decir, son su base, son de ellos, y van a votar como les digan sus líderes: ¿quién se va a arreglar con ellos?

La gran fortaleza de Xóchitl está en la ciudadanía opositora, pero sin partido. Tendrá que movilizarla, animarla, emocionarla como lo hizo en la etapa de las firmas; si no, se la pueden comer las estructuras de los partidos. Y eso, para la oposición, puede ser un final de fotografía... explosivo y de alto riesgo.

**SACIAMORBOS:** En estas *Historias de Reportero* lo publiqué el pasado 5 de julio: Marcelo Ebrard "tiene Plan B: renunciar a Morena. Y para eso está construyendo una narrativa: va dejando registro de todos los golpes bajos que recibe... ha ido poniendo el reflector en todas las irregularidades que se cometen en la selección de la candidatura presidencial oficialista". Ayer, Ebrard subió contundentemente el tono en sus acusaciones de que los dados están cargados a favor de Claudia Sheinbaum. Aunque descalificó a la secretaria del Bienestar, a Mario Delgado y a Claudia, el mensaje tenía un solo destinatario: el de Palacio Nacional. ●

[historiasreportero@gmail.com](mailto:historiasreportero@gmail.com)

**La gran fortaleza de Xóchitl Gálvez está en la ciudadanía opositora, pero sin partido.**

## CONTRA LAS CUERDAS



### #OPINIÓN

*Paredes -no olvidar sale bien calificada en la encuesta de vivienda- lleva las de ganar pues el padrón que deja De la Madrid será para ella*

## EL APARATO DEL PRI ARROLLA A XÓCHITL GÁLVEZ

E

s cruda la nueva realidad con la que se topa la aspirante presidencial **Xóchitl Gálvez** después de dos meses ininterrumpidos de estar en los cuernos de la luna gracias a la fuerza popular ganada de forma abrupta y que le hizo soñar con la candidatura presidencial para 2024 por el **Frente Amplio**

por México. Pero a la senadora del **PAN** se le cruzó la vieja maquinaria del **PRI** que, aunque *cascabelea* y *echa humo*, terminará *arrollándola* y el **PAN** no meterá las manos por dos razones: porque ni quiere y aunque quisiera no tiene capacidad de operar entre la base territorial como lo sigue haciendo el PRI en municipios en los que gobierna.

Solo, sin alianza, el **PRI** es el partido que cuenta con el mayor número de municipios gobernados y también es el primer instituto político que hace gobierno municipal en alianza con otros partidos. Esa presencia fue reactivada en territorio como en sexenios pasados para este proceso del Frente.

En el transcurso de la primera etapa, la dirigencia nacional de **Alejandro Moreno** hizo una operación en favor de **Beatriz Paredes** y **Enrique de la Madrid** a través de cabildeo personalizado con líderes de comités estatales y municipales para recabar las firmas, pero dando prefe-

### Acción Nacional no meterá las manos

recabar las firmas, pero dando preferencia a la senadora. Además, en las encuestas de posicionamiento según el PAN y PRI hay un empate técnico en el fondo, porque si bien hay más de 12 puntos a favor de Gálvez, en las consultas levantadas por teléfono gana la panista, pero en las de vivienda directa Paredes lleva más ventaja.

La tercera etapa consiste en la realización de cinco foros regionales -inician el jueves- para posteriormente levantar una nueva encuesta en la que se preguntará a quién prefieren como representante del Frente. Aunado a ello, el domingo 3 de septiembre se levantará una consulta entre todos los que se escribieron en el padrón del Frente para que se pronuncien a favor de uno de los aspirantes. Del resultado de ambas, saldrá el suspirante presidencial y es en donde Gálvez lleva las de perder. Paredes -no olvidar sale bien calificada en la encuesta de vivienda- y en la estructura lleva las de ganar pues el padrón que deja De la Madrid será para ella, mientras la base del PAN hará lo que pueda por Creel. O el presidente del PRI se *chamaqueó* a Marko Cortés, presidente de Acción Nacional, y a **Jesús Zambrano, del PRD**, o los panistas *dejaron morir* a Xóchitl en el proceso donde la opinión pública no lo fue ni lo va a ser todo. ¿O ocurrieron las dos cosas?: los *chamaqueó* y se quedarán sin meter las manos. La maquinaria priista se apresta para *arrollar* a Gálvez.

...

**UPPERCUT: AMLO** se niega a oír preguntas sobre los jóvenes levantados y ejecutados en Jalisco y cuenta chistes. **Cuitláhuac García, gobernador de Veracruz**, evade hablar de los cuerpos desmembrados y desaparecidos en Poza Rica para hablar de árboles de limones. El crimen arrodilla a las autoridades y hacen circo en el poder para desviar la atención.

CONTRALASCUERDASMX@GMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX

EL CRISTALAZO

## El último tango... rumbo a París

Rafael Cardona  
Twitter: @CardonaRafael

**L**as quejas de Marcelo Ebrard, dirigidas ¿a quién?; ¿al gran elector de Morena?, ¿a la opinión pública?, ¿a sus seguidores?, ¿a la historia?, no son sino la indignación ante las simulaciones previamente aceptadas —y practicadas—, dentro de un enorme conjunto de falacias.

La primera de ellas es aparentar un proceso de competencia para seleccionar al coordinador de los Comités de la Defensa de la Cuarta Transformación, lo cual es tan falso como un billete de tres pesos. Es una patraña para saltarse la reglamentación electoral en favor de las precampañas presidenciales iniciadas cuando el dueño del Partido dijo y entre quienes él decidió en el elenco y el programa.

La segunda mentira es participar como si existiera una competencia real —y después indignarse—, cuando todo mundo sabe cuál va a ser el resultado y por qué. O por quién. Para confirmar y legitimar esa supuesta competencia interna sin parejura ni democracia se ha hecho todo ese circo morenista.

Pero no hay circo sin cirqueros. Y entre ellos hay equilibristas, domadores y también payasos. Cada quien escoja.

De acuerdo con el material divulgado por sus propios operadores de medios, ayer al mediodía, “Marcelo Ebrard levantó la voz para hacer una serie de denuncias y consideraciones en torno al proceso interno de Morena.”

Además de todas las irregularidades de esa denuncia, la más importante de todas sus consideraciones (y la más falsa), es esta:

“Nosotros no pagamos encuestas y esa es la realidad”. Mentira, todos pagan encuestas, pero algunos pagan por los resultados. No es lo mismo, ni siquiera gramaticalmente. Una encuesta es un servicio y como tal se paga. Lo otro es confundir lo gordo con lo hinchado.

Y sobre eso el comunicado oficial de MEC dice:

“...En todas las encuestas, las independientes y las pagadas (“une autre fois”), Morena aparece como el partido que encabeza las preferencias. De

ahí que, quien resulte ganador o ganadora de esta contienda, seguramente será el próximo presidente o presidenta (sic) de la República”.

—¿No se trata entonces, de la designación de los comités para la defensa de etc., etc? Sigo la cita:

“...Nosotros no pagamos encuestas y esa es la realidad”.

“Marcelo ha insistido en que la 4T tiene avances significativos, pero que su meta es alcanzar otro nivel, luchar por el futuro. No hemos llegado al destino, apenas estamos empezando”.

“La visión de Claudia Sheinbaum es que ya llegamos y que hay que defendernos de donde llegamos... En síntesis: “Queremos el futuro o queremos quedarnos donde estamos”.

“Marcelo Ebrard alzó la voz para denunciar abiertamente lo siguiente:

“Nunca habíamos visto tanto acarreo, tanto pago de encuestas (otra vez) ni tanta campaña negra, les habla alguien que lo caracteriza la sangre fría (¿cómo las ranas?), tengo temple... Lo que estamos viendo ahora es el uso de la Secretaría del Bienestar, el uso de las brigadas para decir que

el presidente López Obrador quiere a Claudia Sheinbaum”.

Y como la secretaría se manda sola...

“Esto sucede porque saben que él va al frente. En 2012 reconoció su derrota en la encuesta frente a López Obrador, incluso si la diferencia fue de 32 cuestionarios.

“—Cuando no la gané tuve los pantalones y reconocí”, recordó.

“He actuado en línea recta, soy gente honesta, nunca he sido traidor, nunca he sido desleal... que se le comunique a las dependencias federales y estatales respetar lo que se firmó... Que Morena actúe a la altura de este movimiento, mañana es el sorteo de las encuestadoras, firmamos que no pasaría nada de lo que está pasando hoy, sean leales.

“Se lo digo a todos, se lo digo a Claudia Sheinbaum, qué necesidad de comprometer todo por lo que hemos luchado”.

En 1973, Robert Alley escribió “El último tango en París”. Curioso, en esa ciudad vivía Marcelo Ebrard, antes de su último tango ●

**LOURDES MORALES  
CANALES**

## Y así quieren el voto

**D**e 2018 a la fecha más de una veintena de senadores han pedido licencia para ocupar cargos en la administración pública federal o para postularse a cargos de elección popular. En las semanas que siguen, porque así lo han expresado, otros y otras más se sumarán al frenesí de las campañas electorales aun antes de que inicie formalmente el periodo electoral. Si estuviéramos en un país en el que la rendición de cuentas fuera una rutina, el brinco del escaño al cargo no estaría exento de dificultades.

La legislatura en curso deja mucho qué desear en materia de diálogo y apertura, cumplimiento de obligaciones de transparencia, ejercicio del mandato y calidad de la representación reflejado en la pobreza del contenido argumentativo, muchas veces reducido a la estridencia y al insulto. La mayoría —salvo contadas excepciones— no ha honrado su encargo.

La omisión legislativa ha sido otro de los sellos de esta legislatura. Según los datos del propio Senado, existen más de 100 designaciones pendientes entre magistrados de tribunales electorales y del tribunal federal de justicia administrativa, consejeros y comisionados de órganos constitucionales autónomos, como lo es el órgano garante nacional de

transparencia. Para que se configure una omisión se requiere comprobar la falta de desarrollo por parte del poder legislativo, durante un tiempo excesivo, de las normas de cumplimiento obligatorio que terminan por obstaculizar la eficaz aplicación y efectividad del texto constitucional. Es decir, como lo ha señalado el Poder Judicial en su tesis aislada sobre omisión legislativa, “el silencio del legislador altera el contenido normativo o provoca situaciones contrarias a la Constitución”.

La próxima semana, la segunda sala de la Suprema Corte de Justicia analizará el recurso de reclamación interpuesto por el Inai para que el órgano garante pueda sesionar con solamente cuatro de siete comisionados. Esta decisión no es idónea para el funcionamiento de una institución a la que se le otorgó autonomía constitucional para cumplir con su mandato sin sesgos políticos. Sin embargo, con esta decisión se pretende hacer frente a la vulneración de derechos que tutela el órgano garante.

Por la omisión deliberada del Senado, el órgano garante no ha podido sesionar en más de 100 días. Como consecuencia, se acumulan al día de hoy más de ocho mil recursos de revisión presentados por ciudadanos a quienes se les ha negado un derecho reconocido en la Constitución.

Desde antes de esta parálisis y a lo largo de esta administración, hemos dejado de acceder a información relevante sobre compras públicas, uso y destino de recursos públicos, toma de decisiones, fi-

nanciamiento de partidos políticos y actos vinculados a violaciones graves a derechos humanos. De acuerdo con datos del propio Inai, durante los primeros cuatro años de la actual administración federal, el número de quejas por falta de transparencia se incrementó en 19 por ciento y solo en el primer año de gobierno las quejas aumentaron en 57 por ciento.

Tal y como lo ha señalado el proyecto designaciones públicas, la resolución de la segunda sala de la

Corte, podrá mantener el orden constitucional y evitará la vulneración de derechos fundamentales. Sin embargo, esta decisión no exime a la Corte sobre los efectos de la omisión legislativa. Hasta ahora la ciudadanía y el poder judicial, ha echado mano de todas y cada una de las herramientas disponibles para obligar al Senado a que cumpla con su mandato. Después de la Corte lo que nos queda será el voto. ●

*Investigadora de la UdG.  
@loulumorales*

**JORGE SUÁREZ-VÉLEZ**  
@jorgesuarezv



*El primer experimento con una elección primaria en México es perfectible, pero sienta un precedente que puede fortalecer a nuestra democracia.*

# Democracia inesperada

*A la memoria  
de Rafael Suárez Gutiérrez.*

**H**a habido mucha crítica sobre el proceso para elegir líder del Frente Amplio por México. Parece importante recordar el entorno que dio origen a éste. Tengamos claro el contraste entre cómo se definirán candidatos de ambos bandos en disputa. De un lado, el proceso podrá ser suave y sin contratiempos por una sencilla razón: porque será definido en forma digital. Es decir, por el dedo de Andrés Manuel López Obrador. Siempre será más complejo un proceso democrático, particularmente uno en el que, por primera vez, y más allá de los partidos, participa la ciudadanía a veces más entusiasmada que organizada.

La oposición intenta un nuevo proceso de elección primaria, que nace con las manos atadas por una legislación compleja y enredada, con candados engorrosos diseñados por quienes hoy, desde el gobierno, violan sistemáticamente los mismos límites que impusieron como oposición. La 4T confirma una y otra vez su convicción de que se vale medir con varas radicalmente distintas a Morena y a oposición.

A los partidos no les ha sido fácil compartir con la ciudadanía procesos para definir candidaturas que antes ocurrían a puerta cerrada y con criterios que eran todo menos transparentes. Por mucho que lo intentaron, les fue imposible ignorar

a una *marea rosa* que ha sido capaz de movilizar en forma contundente a una ciudadanía tradicionalmente apática. Pero los liderazgos de ésta empiezan apenas a definirse, y tendrán una curva de aprendizaje empinada.

La alianza opositora ha tenido que vencer obstáculos estructurales y coyunturales para gestarse. Además de las enemistades, rencores y deseo de ajustes de cuentas entre los partidos tradicionales, cada uno de ellos enfrenta retos específicos. El PRD necesita de la alianza más de lo que ésta lo necesita a ellos. El PAN enfrenta enormes retos para satisfacer a sus caciques (o “padroneros”) locales si quiere contar con sus bases operativas para desarrollar una campaña competitiva y para operar una elección en la que se tendrá que contender con 23 gobernadores de Morena dispuestos a todo, legal o no, el día de la elección y en la campaña. Un partido al que le ha faltado pragmatismo y, acostumbrado a premiar a su militancia más allá de lo que tiene sentido estratégico, hoy tiene la oportunidad de siglar en su candidatura presidencial a una mujer indígena de origen humilde. Poniéndolo en términos panistas, podrían expiar décadas de pecados, pero no toda su militancia lo entiende. Y el PRI busca reinventarse, habiéndose vuelto un partido que ha perdido relevancia y militancia, entre otras razones, porque Morena no es más que la nueva versión de ellos mismos.

El fenomenal surgimiento de

Xóchitl Gálvez como una candidata competitiva provee a los partidos con motivación inesperada para mantenerse en la alianza. Los tres obtienen más juntos que separados si ella entusiasma a la ciudadanía para involucrarse en la campaña, y para salir a votar. Les abrirá espacios legislativos a nivel federal y estatal, e incluso hace posible ganar siete de las nueve gubernaturas en disputa. Pero sigue siendo fundamental que en la elección de junio haya solo dos candidatas y el voto opositor no se divida. Ojalá Movimiento Ciudadano entienda que, si no se suman a una alianza que se perciba como competitiva, imperará el voto útil y eso los llevará a perder Jalisco, su único coto real de poder.

¿Hubiera sido posible mejorar el proceso de elección primaria que inicia la oposición? Sin duda. Pero si hace un año, o quizá incluso hace unos meses, alguien les hubiera dicho a ciudadanos y partidos que hoy tendrían una posibilidad real de competir, pocos la hubieran creído. Se sienta el precedente de un proceso de elección primaria que, ojalá, se repita en el próximo ciclo electoral, pero ahora con una legislación que lo fomente, y que le dé al INE las facultades, el presupuesto y el calendario para organizarlo.

México se debate entre el autoritarismo y el sueño de una democracia más participativa. Es una agradable sorpresa ver que serán los mexicanos quienes definan el camino.

ARTICULISTA  
INVITADO

**JULIO  
CÉSAR  
MORENO\***

@JULIOC\_MORENO



## La oposición aun en el oscurantismo

En los últimos días, la oposición en México se ha dicho ofendida por los “ataques machistas” que supuestamente ha recibido su aspirante presidencial Xóchitl Gálvez, declaraciones que sorprendieron a un gran sector de la población principalmente a quienes tienen memoria pues históricamente la derecha ha sido quien ha menospreciado la dignidad femenina y sus luchas sociales. Tan sólo recordemos la campaña presidencial de 1994, en donde el entonces candidato del PAN, Diego Fernández de Cevallos, se refirió a las mujeres como el “viejerío”. Años después y fiel a su estilo, Vicente Fox se refirió a las mujeres como “lavadoras de dos patas” lo que les valió a ambos panistas, críticas y reclamos, no sólo por el sector feminista sino por la izquierda que siempre ha abanderado las causas de las mujeres.

Por si fuera poco, Felipe Calderón se burló, a través de sus redes sociales, del nombre de la gobernadora electa del Estado de México, Delfina Gómez por lo que fue señalado de misoginia y falta de respeto a quien será la primera mujer que gobierne a los mexiquenses.

Una reciente investigación en internet, reveló que la ex jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum ha recibido más de 200 mil menciones despectivas y misóginas a través de redes sociales y medios de comunicación y pese a ello la aspirante a encabezar el Comité de Defensa de la Cuarta Transformación, se ha dedicado a sus asambleas informativas por el país y ha respetado, en todo momento, a sus compañeros de partido al igual que a sus adversarios y las reglas que puso Morena, en lugar de buscar los reflectores de la prensa para denunciar a la oposición por menospreciar al género femenino.

El lenguaje machista de la oposición deja ver que no cuenta con un proyecto de gobierno ni con una figura que les atraiga la simpatía de la gente, al contrario, los insultos y descalificaciones, muestran que han agotado sus medios para acercarse a los ciudadanos. También deja ver que a los conservadores les cuesta entender que un país donde más de la mitad son mujeres, se está transformando y si hace 70 años, las mujeres lograron su derecho al sufragio, hoy ya nadie debería dudar del potencial femenino por lo que, la oposición debería salir del oscurantismo y dejar atrás sus prejuicios sobre la capacidad del género para llevar las riendas y, aunque les duele, saben que en México es tiempo de las mujeres por lo que quizá el frente opositor, esté abanderando a una mujer, no para ganar pues no tiene posibilidad pero sí para usar el efecto del género y lograr por lo menos, más plurinominales.

*\*Diputado por Morena*



## *La farsa que se montaron los del PRIAN*

En el Frente Amplio por México, es decir, la oposición, se está haciendo un teatro para supuestamente, elegir de forma democrática a su candidato o candidata a la presidencia de la República. Y es que todos saben que hay una ganadora.

Xóchitl Gálvez fue, desde hace ya muchos meses, la persona que eligieron los que se sintieron durante muchos años dueños del país. Según la lógica de estos señores, Xóchitl es un perfil más popular, que podría hacer “clic” con el pueblo mexicano y, con eso, le quitaría votos a Morena.

Hace unos meses, en una de su conferencia de prensa mañanera, el presidente López Obrador afirmó que le había llegado información de que Xóchitl ya había sido elegida ya como candidata a la Presidencia por el bloque del PRI, PAN y PRD, y que todo lo del proceso supuestamente democrático que estaban haciendo, era en realidad un show. Y todo parece indicar que el mandatario tenía razón.

Hace unos días, Enrique de la Madrid, aspirante a la candidatura de la oposición, fue -como se dice comúnmente- “cepillado”. Sin una explicación clara, quienes llevan ahora el proceso sólo lo eliminaron y dejaron a tres aspirantes: la priísta Beatriz Paredes y los panistas Xóchitl Gálvez y Santiago Creel.

Es evidente que la candidata será Xóchitl. A ella le han invertido millones y millones de pesos. Buscaron posicionarla, dotarle de un pasado popular, y trataron de que hiciera “clic” con la gente.

Al principio, la inflaron y prácticamente dijeron que estaba ya empatada con los aspirantes de Morena. Incluso analistas de muchos medios de comunicación la presentaban como un “fenómeno mediático” que jamás se había visto en México, donde una aspirante, en muy poco tiempo, subía en las encuestas.

A esta historia, evidentemente falsa, le metieron muchísimo dinero. Pero la realidad es muy distinta. Sus reuniones con la gente son en espacios cerrados, y con muy poquitas personas.

Pero la oposición va a ir con ella porque así está decidido. Así pues, su proceso “democrático” de selección de candidato fue una farsa. Una completa farsa.

**EL GURÚ DE  
LA BARRANCA**  
**EDUARDO  
CAMACHO**  
@cidquijote@yahoo.  
com.mx



## ¡Sigue el Circo del FAM de 5 pistas!

MAESTRO, ENCUESTAS ESPEJO YA LE DAN A  
XÓCHITL EMPATE TÉCNICO CON CLAUDIA.

-Tramposamente comparan la aceptación de #LadyBotarga en la triple alianza sin esperanza por tanta transa, con la de Sheinbaum entre las corcholatas.

**Eliminan a De la Madrid y sólo quedan Gálvez (38%), Paredes (26) y Creel (20), quienes irán a 5 foros regionales.**

-“¡Sigue el circo de 5 pistas en Durango, Monterrey, León, Guadalajara y Mérida!.. Palcos y gradas que más aplaudan, les mando, les mando a la Madam... Mim”, dirá el animador.

**La senadora felicitó a Wendy Guevara por ganar La Casa de los Famosos, y “por romper tabúes por su autenticidad y sencillez”.**

-#LadyBotarga también ganará La Casa de los Tramposos, pero no por auténtica ni sencilla, sino por capricho y voluntad de su padrino político y tocayo de X.

**Un exgobernador prófugo será el coordinador del FAM en materia de seguridad.**

-Con Cabeza de Vaca y cola de rata. Dan risa esos pingües y pinches encarguitos que reparte el frente.

**Dante Delgado afirmó que MC irá solo en 2024, porque el PRIAN lleva 23 fracasos consecutivos.**

-23 y contando... otros 10 descabros en junio del próximo año.

**Grupos ultraderechistas convocan a una hoguera de libros en el Zócalo, el 10 de septiembre.**

-El clero, la IP y los malos políticos a los libros de texto gratuitos atacan, con sus voceros y “críticos” de mentiras nos retacan. Que Batres se faje muy bien el pantalón y con férreas vallas policiacas impida esa barbaridad de torquemadistas incendiarios y reaccionarios de la Unión Nazional de Padres de Sotana y de Famiglia Voxista.

**La jueza Yadira Elizabeth Medina amaga con encarcelar a trabajadores de la Conaliteg.**

-“Con la medieval inquisición de magistrados hemos topado, Sancho”, diría hoy Don Quijote.

**Confirman que 80% de las boyas instaladas en el Río Bravo están del lado mexicano.**

-A quitarlas con pinzas y ganzúas, antes de que se atoren más migrantes y fallezcan, y aunque se enoje el Abbott-minable Hombre de las Púas.



JAVIER  
SOLÓRZANO  
ZINSER

solorzano52mx@yahoo.com.mx

## QUEBRADERO

### VA EN SERIO O ANDA AMAGANDO

**E**l tiempo dirá si Marcelo Ebrard ha iniciado un rompimiento con Morena, e inevitablemente con el Presidente, o está tratando de ajustar al máximo las reglas de un proceso que si nos atenemos a las encuestas difícilmente ganará, los escenarios van siendo a contracorriente para el excanciller.

Con sus declaraciones si algo logró fue colocar al resto de las corcholatas en su contra. Claudia Sheinbaum, como presunta beneficiada en el proceso, optó por la prudencia, pero Adán Augusto y Fernández Noroña se le fueron a la yugular.

Suponemos que Ebrard sabe lo que hace. En otros procesos se ha visto afectado haciéndose a un lado, más que por convicción, por prudencia. Es probable que esté en su cabeza una repetición de lo que ha vivido, particularmente cuando peleó con López Obrador la candidatura a la Presidencia en 2012.

Lo que hizo ayer ha sido su movimiento más radical desde que está en Morena. En lugar de que lo anden señalando las corcholatas y la dirección del partido, sería oportuno y necesario que se investigara hasta dónde el aparato de gobierno está jugando en favor de Claudia. No hacerlo terminaría por darle la razón a Ebrard y colocaría lo que parece ser la inminente candidatura de la exjefa de Gobierno de la capital en entredicho.

Pero también es necesario que Marcelo compruebe sus dichos. Señalar las empresas encuestadoras sólo porque no le son favorables lo coloca como un mal perdedor y que sean búscate un pretexto. Al igual que quienes lo señalan está obligado a poner las pruebas de sus dichos sobre la mesa, desde mañana tendría que hacerlo porque esta mañana de seguro le contestarán.

...pero porque con mañana de seguro le contestarán.

A Morena se le está complicando el proceso. El excanciller no sólo representa una competencia real con quien desde el principio ha sido vista como la corcholata favorita, también es un personaje que abre espacios en la sociedad más allá del partido.

Por más que haya jurado lealtad eterna, es evidente que si no encuentra lo que considera legalidad y equilibrio no sería extraño que se hiciera a un lado, lo cual colocaría al Presidente en un escenario quizá imprevisible. No dudamos que siendo López Obrador un animal político haya contemplado esta posibilidad, sobre todo, por los indicios que ha dado desde hace tiempo de lo que se interpreta como una simpatía hacia Claudia Sheinbaum.

Lo que no puede hacer Ebrard es andar sólo con amenazas. Tiene que tomar decisiones, porque de lo contrario lo llevará a perder paulatinamente su credibilidad y ser sujeto de señalamientos que, a estas alturas, si vienen de la mañanera, adquieren una importante dimensión, sobre todo, entre los seguidores de Morena que no se puede dejar de considerar por ningún motivo que son millones, pasionales y rudos.

Lo que ya sabe es que puede ser expulsado del "reino", porque para el Presidente es claro aquello de que están conmigo o contra mí.

Si bien López Obrador terminará gobernando a tope hasta el último día de su mandato, es claro que el proceso de Morena le va a quitar capacidad de maniobra, porque quien resulte ganador será su sucesor en defensa de la 4T, que es al final la base del lopezobradorismo.

Para Ebrard, MC pareciera siempre ser una alternativa. Su estrecha relación con Dante Delgado lleva a la posibilidad de que tenga la puerta abierta en el partido. Además, pareciera que MC lo vería con buenos ojos y podría ayudarlo a hacerse a un lado, de una vez por todas, de las presiones de una alianza con el Frente Amplio.

En la mayoría de las encuestas no hay indicios de que Ebrard vaya adelante. No se descartan sorpresas, pero por ahora el excanciller da la impresión que está buscando caminos de salida.

### RESQUICIOS.

Se argumenta que la mañanera había terminado, pero una revisión detallada evidencia que se le cuestionó al Presidente sobre "Lagos de Moreno". Los tuits en defensa del mandatario quieren dar otra versión del "no oigo", que le dio tiempo hasta para contar un "chiste"; de que escuchó "Lagos de Moreno", lo escuchó.

Twitter: @JavierSolozano



## LA PERMANENTE VÍCTIMA

JULEN REMENTERÍA  
SENADOR DEL PAN  
@JULENREMENTERIA

***Las mañaneras son el púlpito perfecto para que el presidente López Obrador predique, dirija, ordene y provoque el acoso a todo el que considere como "enemigo" de la 4T***

Casi todos los mexicanos sabemos que las conocidas *mañaneras* del Presidente de la República son solo un arma para atacar, denostar, descalificar y exponer a las personas que para ellos son sus detractores, enemigos, y el blanco de las agresiones que se promueven desde la palestra matutina de cada día.

Y todo es hasta cierto punto favorable para este gobierno, lo único que les hace falta para que ese *show* de desprestigio y ataque funcione como ellos quieren es presentar pruebas y así puedan desmentir a cuando uno de sus detractores, entre ellos periodistas, y que les demuestra que están en el error.

En días pasados, la Comisión de Quejas del Instituto Nacional Electoral (INE) emitió medidas cautelares para el presidente López Obrador, y determinó que el mandatario cometió violencia política de género contra la senadora panista Xóchitl Gálvez, candidata a coordinar el Frente Amplio por México.

Así como eliminar de las plataformas digitales las *mañaneras* del 10, 11, 14 y 17 de julio de este año, en un plazo no mayor de 12 horas y abstenerse de repetir los comentarios señalados.

La semana pasada, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), solicitó al Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, a abstenerse a emitir manifestaciones de este tipo.

Para sabemos que las *mañaneras* es el púlpito

Pero sabemos que las *mañaneras* es el púlpito perfecto para que el Presidente predique, dirija, ordene y provoque el acoso a todo aquel que no piense como él, desde un ciudadano, periodistas, políticos, activistas, madres buscadoras, empresarios, y todo aquel que sea considerado "enemigo" de la 4T.

Este sexenio es la arbitrariedad hecha gobierno, donde la víctima permanente es el mandatario federal, que después de atacar, repite que ha sido el presidente más atacado de la historia, cuando sabemos que no es así y la única denostación y casi siempre persecución es para quienes el les llama, sus detractores.

El Ejecutivo federal que se autotitula feminista y humanista, en gran parte de sus *mañaneras* no para y ahí sí no hace discriminación, *agarrar parejo*, pero usar el poder del Estado para difamar a una mujer, no es nada agradable, más cuando vivimos en un país donde al día mueren asesinadas 10 y tan solo este año, en México se han registrado más de 15 mil asesinatos, cifras que ha dado este gobierno.

Es reprobable cualquier acto que genere violencia, y menos justificarlas ni seguirlas permitiendo, sea de quien sea, pero algo sí debe tener muy claro el presidente de todos los mexicanos, que la libertad de expresión tiene un límite más cuando esa "libertad" genera violencia.

No podemos permitir que desde un atril o de cualquier micrófono se siga institucionalizando la violencia, menos en contra de las mujeres, ya bastante tenemos con las enormes cifras de violencia y asesinatos a ellas, y que este gobierno sigue sin reconocer.

Mucho menos utilizar todo el aparato del Estado para atacarlas a ellas y a sus familias, porque se convierte en una gran falta de respeto para las miles de víctimas de feminicidio que día con día exigen justicia.

## ¿QUÉ QUIERES COMUNICAR?



#OPINIÓN

### MC, LA MÁS GUAPA DE LA FIESTA

**El Presidente no para en halagos para los emecistas, hasta dijo que Samuel García y Luis Donaldo Colosio podrían ser candidatos en 2024**

**L**os que ahora parecen la "más guapa de la fiesta" son los de Movimiento Ciudadano, de **Dante Delgado**, pues el partido naranja se cotiza alto tanto en Palacio Nacional como en el Frente Amplio.

Por un lado, el presidente **Andrés Manuel López Obrador** no para en halagos para los emecistas, hasta dijo que **Samuel García** y **Luis Donaldo Colosio Riojas** podrían ser candidatos para la Presidencia de 2024, "imagínense", diría el mandatario.

Por otro lado, **Xóchitl Gálvez**, quien desde el Senado tiene buena relación con la bancada de MC, que coordina **Clemente Castañeda**, ha reiterado la invitación al partido de quedar ella como la candidata, y **Santiago Creel** también lo ha hecho bajo el argumento de que sería capaz de representar los intereses de todos. El **Frente Amplio** descartó al priista **Enrique de la Madrid**, pero aún queda **Beatriz Paredes**. El PRI, partido con el que MC que ha tenido sus encontronazos, acusa que los emecistas carecen de estructura y los catalogan como un partido de aire que le trabaja en lo oscuro al oficialismo, pero aunque **Alito** logra sus objetivos en la alianza, con los

**La estrategia es clara, siguen esperando los tiempos**

naranjas se topa con un tiburón más grande que él: **Dante Delgado**, quien reitera que con el PRI, ni a la esquina.

**Dante** tiene muchas similitudes con **AMLO**, quien fuera su gran amigo del pasado, pues con su carácter necio mantiene la unidad, a pesar de las diferencias que ha tenido con el grupo Jalisco de **Alfaro**, quienes dejaron ver que si **Xóchitl Gálvez**

quedaba candidata se sumaría a la alianza. De inmediato, el dirigente nacional contuvo la situación y reafirmó su postura de ir en solitario en los comicios de 2024; dentro y fuera de las filas naranjas se sabe que ahí solo decide una persona.

Para **Delgado Rannauro** "sacrificar" un sexenio sin candidato de su partido, lanzaría perfiles como **Samuel** o **Luis Donaldo** que no tienen altas posibilidades de victoria, no es malo, al contrario, genera credibilidad y coherencia con el discurso para la ciudadanía, y el más encantado sería **López Obrador**, pues con la llegada de la **Señora X**, el Presidente se tiene que valer de todos los recursos para debilitar al Frente.

Para un partido en crecimiento como MC, espacios en las cámaras de Diputados y Senadores sería un gran acuerdo a cambio de ir solos, intercambio que Morena, de **Mario Delgado**, sin duda podría cubrir, pues desde Presidencia no están tan contentos con el dirigente y su apoyo a **Marcelo Ebrard** en el proceso interno del partido guinda, y quien tendrá que hacer hasta lo imposible para volver a estar en el ánimo de **AMLO**.

El mismo **Felipe Calderón** ha llamado a MC a sumarse a la alianza, pues califica como "irreparable" el daño de no hacerlo; lo que sucede es que figuras que han estado en el poder o en la vieja política, entre más insistentes, más suben la oferta.

Aunque jueguen o simulen diálogos para el futuro del partido, la estrategia es clara, siguen esperando los tiempos, se cotizan, reiteran ser la segunda fuerza política, todo para saber quién da más, aunque es obvio que desde la silla presidencial le pueden ofrecer un mejor futuro al "Movimiento de la Alegría".

[LAU.PUENTEE@GMAIL.COM](mailto:LAU.PUENTEE@GMAIL.COM) / @LAURAPUENTEN



## Preselección de candidaturas

Ebrard y Sheinbaum tienen balances de opinión positivos de entre 27 y 32 puntos.

**S**i no hay algún cambio abrupto en las reglas y procedimientos, previamente anunciados en sus respectivas convocatorias, en tres semanas se definirán las candidaturas presidenciales de la coalición oficialista y la opositora. Por su parte, la definición de Movimiento Ciudadano ocurrirá un poco más adelante, una vez que se definan las dos anteriores.

Esta semana se definirán las casas encuestadoras que acompañarán el ejercicio de la coalición Morena-PVEM-PT. Marcelo Ebrard anunció ayer serias preocupaciones por el posible acarreo, uso de recursos públicos de la Ciudad de México y personal de la Secretaría de Bienestar para favorecer a Sheinbaum.

Por otro lado, en el proceso interno del Frente Amplio por México ya sólo quedan tres aspirantes: Xóchitl Gálvez y Santiago Creel por el PAN, y Beatriz Paredes por el PRI. Enrique de la Madrid fue eliminado en una primera ronda de encuestas, mientras que los aspirantes del PRD, Miguel Ángel Mancera y Silvano Aureoles, fueron eliminados en la etapa previa de recabación de apoyos ciudadanos —hecho por el cual también manifestaron distintas preocupaciones—.

¿Qué dicen las encuestas más recientes sobre las y los aspirantes a la candidatura presidencial? Según la encuesta nacional levantada por Buendía & Márquez —levantada entre el 10 y el 14 de agosto entre mil entrevistados en vivienda—, los seis aspirantes con mayor nivel de conocimiento a la fecha son Marcelo Ebrard (70%), Claudia Sheinbaum (69%), Luis Donald Colosio (59%), Beatriz Paredes (54%), Santiago Creel (49%) y Xóchitl Gálvez (43%). Con la excepción de Gálvez, cuyo conocimiento ha aumentado en 15

**Xóchitl Gálvez tiene opiniones ligeramente más favorables entre la población más joven.**

puntos de junio a la fecha, la mayoría de estos aspirantes ya contaban con altas tasas de conocimiento desde un par de meses atrás.

En cuanto al saldo neto entre las opiniones positivas y negativas (entre quienes sí los conocen), destaca que Ebrard y Sheinbaum tienen balances de opinión positivos de entre 27 y 32 puntos, mientras que Gálvez y Creel tienen un saldo negativo de cinco y siete puntos, respectivamente.

Entre los aspirantes oficialistas, Sheinbaum aventaja a Ebrard con 35 frente a 22 puntos porcentuales, una ventaja que no ha cambiado significativamente de junio a la fecha. Ninguno de los otros aspirantes oficialistas —Adán Augusto López, Gerardo Fernández Noroña, Ricardo Monreal o Manuel Velasco— supera 7% de preferencias brutas. ¿Cómo explicar que tantos eventos proselitistas del oficialismo prácticamente no han cambiado las intenciones de voto entre la población?

La misma encuesta revela que, entre los simpatizantes morenistas, la ventaja de Sheinbaum sobre Ebrard es de 28 puntos, mientras que entre independientes esta ventaja sólo es de ocho puntos, y entre simpatizantes de la oposición ésta es de sólo dos puntos. Estas diferencias revelan la importancia del diseño muestral de las encuestas que levantará Morena.

Los datos de la misma encuesta sugieren que Sheinbaum tiene menos opiniones favorables entre la población de mayor escolaridad. Por su parte, Gálvez tiene opiniones ligeramente más favorables entre la población más joven. Entre las mil personas encuestadas, llama la atención que una proporción no despreciable de personas tienen opinión favorable tanto de Gálvez como de Sheinbaum o Ebrard (entre 6.7 y 7.5 %). De hecho, entre los simpatizantes de Morena que conocen a Xóchitl Gálvez, aproximadamente una cuarta parte tienen una opinión favorable de ella.

Es probable que las dos aspirantes punteras de cada coalición hasta este momento, Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez, acaben siendo las candidatas oficiales. Sin embargo, queda por ver cuánto cuidarán el proceso de designación en cada coalición, *so pena* de debilitar a una u otra. Incluso cuando una candidatura pudiera parecer tan firme como la de Sheinbaum, su legitimidad dependerá en gran medida de cuán cuidadoso o no sea el proceso para designarla.

**ASTILLERO**

*Ebrard, ¿un paso hacia afuera? // Mensaje a quien manda // ¿Dividir voto opositor? // Mañanera, barullo y Jalisco*

**JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ**

**M**ARCELO EBRARD DIO un paso hacia adelante que, al mismo tiempo, puede ser hacia afuera. Denunció el uso de recursos para promover y apuntalar una precandidatura presidencial considerada favorita de Palacio Nacional, pero en ese intento de legítima defensa se colocó a la vez en una zona de alto riesgo excluyente, pues no sólo protestó por lo que corresponde al ámbito partidista (Mario Delgado, omiso en hacer cumplir compromisos de equidad, permisivo en cuanto a simulaciones) y al correspondiente proceso demoscópico (el sorteo para determinar las empresas que harán encuestas espejo), sino que acusó a una secretaria federal, la del Bienestar, de promover mediante sus brigadas la versión de que el presidente López Obrador prefiere a Claudia Sheinbaum.

**SEÑALÓ A LA** ex jefa de Gobierno de la Ciudad de México y a la dirigencia morenista pero, en realidad, el mensaje fue para el tabasqueño que fundó Morena y sigue siendo eje y motor de la política de ese partido. Además, el ex secretario de Relaciones Exteriores exhortó (¿a quién, a Mario Delgado?, ¿es Mario quien manda realmente?) a que "permitan que la ciudadanía elija libremente. Porque si no, va a ser un desastre para Morena. Suspendan inmediatamente lo que están haciendo, porque sí lo están haciendo. Llevo meses y semanas con toda paciencia, con toda responsabilidad, esperando a que corrijan".

**LÉASE CON CUIDADO** este párrafo: "Sean gobiernos estatales, sean secretarías de Estado, sean funcionarios, todos ellos, todas ellas, tienen que hacer eso. Tienen que respetar el proceso y nosotros habremos de respetarlo también. Pero yo diría a la dirigencia de Morena: mañana es el sorteo de las encuestas, pero firmamos que no iba a pasar nada de lo que está pasando hoy. Estamos en *foco rojo*, tienen que acatar la voluntad de la gente (...) y también a Claudia se lo digo. Qué necesidad, qué caso tiene comprometer todo aquello por lo que hemos luchado".

**EN ESTE ESPACIO** se ha planteado en más de una ocasión que el desenlace de la contienda

interna de Morena se dará a partir de las consideraciones sobre eficacia o lealtad. Ebrard ha sido eficaz y Sheinbaum ha sido leal. Es posible que con sus declaraciones de ayer, Marcelo haya confirmado a Palacio Nacional que no sería el sucesor más leal.

**EL EX CANCELLER** ha sido rechazado por los directivos partidistas del Frente Amplio por México (PRI, PAN y PRD), pero en Movimiento Ciudadano están atentos a la posibilidad de una escisión que les potencie. ¿Dañaría a Sheinbaum, si ella fuera confirmada como abanderada 4T para 2024, la postulación de Ebrard por una delgada vía dantesca? Sería probable que le restara votos, pero no tantos como para que fuera derrotada.

**EN CAMBIO, SI** no hubiera seca oposición de la superioridad a esa postulación marcelista naranja (incluso, ha de decirse, si no son reactivados en su contra mecanismos judiciales derivados del tema de la línea 12, los que en su momento utilizó Miguel Ángel Mancera para tener a raya a su antecesor), Ebrard podría convertirse en otro factor divisorio del voto opositor que terminaría favoreciendo a Sheinbaum, Morena y sus aliados.

**AYER, AL FINAL** de su conferencia matutina de prensa, el Presidente de la República fue requerido por voces periodísticas que se atropellaban o superponían, lo cual no es inusual, pues asistentes a esas sesiones pugnan al cierre por conseguir respuestas a temas que no hubieran sido abordados. Entre otros asuntos planteados a viva voz estaba el muy delicado referente a los jóvenes desaparecidos en Lagos de Moreno, Jalisco.

**ENTRE EL BARULLO**, el declarante mañanero no respondió a nada en concreto, tal vez porque auditivamente no distinguía temas ni propuestas, e hizo, lo cual tampoco es inusual, una salida humorística, esta vez relacionada con una persona sorda. De ahí se desprendieron acusaciones en medios de que había eludido jocosamente el tema. Ahora bien: más allá de estas circunstancias confusas, hubiera sido importante que al principio, a la mitad o al final de la mañanera, el Presidente hubiera hablado de tan doloroso caso. ¡Hasta mañana!

**DEJAR QUE LA POBLACIÓN DECIDA, EXIGE EBRARD**



▲ "Dejar a la gente decidir en libertad", pidió ayer Ebrard a Morena, un día antes del sorteo

de las empresas que realizarán la encuesta para definir al ganador. Foto Marco Peláez



## El ultimátum de Ebrard, ¡que el pueblo elija!

El imperativo de Morena es que sus precandidatos acepten el resultado de las encuestas con que definirá su candidatura presidencial. Las denuncias de **Ebrard** sobre favoritismos y cargadas desgastan un proceso que nunca logró prender bajo la sombra de un juego de cartas marcadas y la legitimidad cuestionada al poner en duda las condiciones para que el pueblo elija libremente.

Una carrera gris y aburrida por el desvío, además, de los reflectores hacia **Xóchitl Gálvez** al frente de la oposición, gracias a la visibilidad del enganche de **López Obrador**. Su mayor novedad es que llega a su fase decisiva en una situación que no había al inicio porque en el camino la oposición cobró mayor competitividad en el careo con sus aspirantes.

Las preferencias por **Sheinbaum** se han mantenido muy estables, con cómoda ventaja en los sondeos, lo que ha variado es el escenario electoral y el margen de exigencia sobre el perfil de Morena para superar con los ojos cerrados a la oposición con cualquier candidato. El proceso, como fue pensado, ha transcurrido sin sorpresas con el guion de una pasarela por todo el país; no así los cálculos políticos y la estrategia, por ejemplo, para ganar el Congreso como condición para proyectar una Presidencia fuerte el próximo sexenio.

La carrera de las *corcholatas* no ha servido para una real competencia ni para legitimar su destape anticipado, aunque Morena conserva las mayores oportunidades para ganar la Presidencia. Pero el crecimiento de **Xóchitl** en las encuestas les obliga a reajustar la estrategia si su probable candidatura le cierra el paso para recuperar el voto de las clases medias e indecisos en los que reside la esperanza presidencial de **Ebrard**, pese a la evidencia en lo contrario.

<sup>4</sup> Prueba de ello es la intervención presidencial en la agudización de la polarización para convertir la elección de 2024 en un plebiscito sobre la continuidad de la 4T, con objeto de mantener la cohesión de sus bases y obligar a los indecisos a decantarse. Para **López Obrador** es imprescindible fortalecer a la *corcholata* ganadora, que de no ganar el Congreso le será imposible mantener a su gobierno en la confrontación como él, pero sin su trayectoria ni mismo peso político; a la vez que también desactivar la estrategia de la oposición de frenar al “obradorismo” en el Congreso con un gobierno dividido y obligarlo a la negociación.

Sin embargo, el mayor escollo es interno y —según **Ebrard**— está en “foco rojo”. En la fase decisiva del proceso, Morena da a conocer que pondrá todo el peso de la definición de la candidatura (75%) en una sola pregunta de la encuesta: ¿quién debe ser su candidato?, sobre otros reactivos, como la experiencia, capacidad u honestidad. Si cualquier otro atributo es secundario, significará otra ventaja para **Sheinbaum**, que enfrentaría una competencia más cerrada si se ponderaran cualidades en las que **Ebrard** es fuerte. Y también servirá a Morena para que el vencedor se imponga con menores riesgos de impugnación de un resultado cerrado.

Con ese diseño trata de evitar la polémica encuesta entre **López Obrador** y **Ebrard** por la candidatura presidencial de 2011, en la que la medición de varios reactivos dio lugar a un resultado cerrado y dudas sobre el ganador. Su objetivo es tener un vencedor claro y mantener la unidad tras un proceso ensombrecido por denuncias sobre la falta de equidad. La pregunta que ha planeado siempre es si **Ebrard** aceptará hasta el final las reglas del juego, a pesar de que también hasta el último momento reclama a su partido operar políticamente a favor de **Sheinbaum** y le advierte de un desastre si no permite a la ciudadanía elegir libremente.

En su última oportunidad de corregir las cartas marcadas, **Ebrard** profundiza la duda con ese ultimátum a Morena para detener la cargada y respetar una encuesta libre y justa, como firmaron al inicio del proceso y que —en sus palabras— no se ha cumplido. En su alegato, indirectamente reitera que no será un traidor para irse con la oposición, pero tiene en sus manos la llave de la legitimidad del proceso. No es la primera vez que estira la liga para tratar de sacudirse las cartas marcadas, incluso con coqueteos con abrazar a la oposición, pero nadie sabe bien qué hará con el resultado el hombre que se preparó 42 años para ser candidato si nunca lo sería.

## PENSÁNDOLO BIEN

JORGE ZEPEDA  
PATTERSON



Con su mensaje pretende varios propósitos: construir la narrativa de que aún es competitivo y que la supuesta ventaja de Sheinbaum es ficticia, además de meter presión a Morena para poner al partido a la defensiva y evitar favoritismos

# Marcelo acusa: ¿reclamo o amenaza?

¿Qué propósito tuvo el mensaje firme y agravado de Marcelo Ebrard este miércoles 16 en vísperas del arranque de la recta final por la candidatura presidencial de Morena?

De entrada, un resumen de lo que dijo. A) La ventaja de Morena es tal que en las próximas tres semanas, con la definición del abanderado de este partido, en la práctica se estará nominando al presidente de México para los siguientes seis años. B) Las encuestas de intención de voto dejan en claro que esa persona solo puede ser Claudia Sheinbaum o Marcelo Ebrard: "Claudia o Marcelo, Marcelo o Claudia", insistió el ex canciller. C) Contra lo que se afirma, la competencia está mucho más reñida de lo que se ha difundido: eliminadas las casas encuestadoras sospechosas o de cuestionables resultados en el pasado, las restantes dan en la práctica un empate técnico (aunque no dio cuenta de las encuestadoras en las que apoyaba su dicho). D) La mejor muestra de que se trata de una disputa mucho más reñida de lo que se cree, es la cantidad de abusos y violaciones que se están haciendo para favorecer a su rival. Refirió detalles: acarreo, uso de los recursos de Ciudad de México, pago de encuestas falsas, campaña negra en su contra e incluso contra su familia, utilización de la Secretaría del Bienestar que maneja derrama de recursos para inducir al voto en favor de Claudia, apoyo de funcionarios federales y estatales a esa candidata, parcialidad de la dirigencia de Morena por acción e inacción. E) Exigir que, del 17 de agosto, día en que se elige a las cuatro empresas encuestadoras que harán el levantamiento espejo para la selección de candidato, hasta el 3 de septiembre, la dirigencia de Morena actúe con absoluta parcialidad y los funcionarios públicos se abstengan de participar en el proceso.

Hasta aquí lo que sostuvo Marcelo Ebrard. Antes de interpretar sus implicaciones políticas habría que preguntarse la validez de sus planteamientos. ¿Es como él dice?

En lo sustancial sí, aunque habría que introducir matices im-



Resulta evidente la falta de aprecio entre el ex canciller y el líder nacional de su partido, Mario Delgado

portantes. Hasta hace un mes era cierto que la definición del candidato de Morena entrañaba prácticamente la definición del próximo presidente, pero muchos sostienen que el efecto Xóchitl Gálvez introduce una interrogante. Sigo pensando que es válida la afirmación de Marcelo, es decir que el candidato de Morena ganará la presidencia el verano próximo, pero ahora tendrá que ganárselo y no será un pase automático como parecía hace unas semanas.

Por lo que respecta al piso disparate, punto D de mi listado, Marcelo tiene razón. Aunque no

es fácil comprobar una actitud sesgada de parte de la dirección de Morena, resulta evidente la falta de aprecio mutuo entre el candidato y el presidente del partido, Mario Delgado, anteriores aliados hoy distanciados de mala manera. En reiteradas ocasiones Ebrard se ha quejado del desdén que han merecido sus propuestas. Y también es cierto que funcionarios federales y estatales, empezando por colegas del gabinete y gobernadores de Morena, no han escondido sus simpatías hacia Claudia.

La segunda afirmación, sobre las encuestas, es más debatible. Tiene razón Marcelo cuando afirma que muchas de las empresas arrastran un historial de resultados cuestionables. El problema es la ventaja consistente que reportan en favor de Claudia la abrumadora mayoría de los sondeos, trátense de casas encuestadoras malas, buenas o regulares.

Ahora bien, ¿qué persigue

Marcelo Ebrard con este mensaje? ¿Es un mero exhorto a la maquinaria oficial, tanto de Morena como del gobierno para dejar que sean encuestas imparciales las que decidan y así darse más posibilidades? ¿Constituye un aviso anticipado que, de no ser así, podría desconocer el resultado? ¿Prepara el terreno para tomar otras alternativas considerando que tiene menos probabilidades de ganar la encuesta?

A mi juicio tiene que ver más con lo primero. Marcelo Ebrard entiende que aún tiene posibilidades reales. Consu mensaje pretende, a mi juicio, varios propósitos.

Por un lado, construir la narrativa de que aún es competitivo y la supuesta ventaja de Claudia es ficticia. Él sabe que por lo general las personas no gustan de escoger una opción destinada a perder. Hay ciudadanos que, sin haberla preferido de antemano, votarían por ella simplemente por creer que su victoria

es un hecho consumado. De allí la necesidad del ex canciller de establecer la noción de que existe aún un empate técnico.

La rueda de prensa un día anterior al sorteo en el que se definirán a las cuatro empresas que levantarán la encuesta espejo, busca meter presión a Morena, para evitar favoritismos. Si bien es cierto que se trata de un sorteo, primero habrán de eliminar todas las encuestadoras con récord cuestionable, valoración que supone una dosis de subjetividad. Pero el punto es importante, porque si bien la mayoría de ellas han reportado la ventaja de Claudia, difieren sustancialmente en el tamaño de esa ventaja. Ebrard estaría intentando reducir la probabilidad de que entren las más adversas a su causa.

Algunos verán en la dura denuncia que hizo sobre la "cargada" oficial en favor de Claudia, un aviso para curarse en salud y justificar lo que posteriormente sería una escisión y la búsqueda de la presidencia por otras vías. No me lo parece. El objetivo esencial, más bien, poner a Morena a la defensiva, mostrar que el reconocimiento de su derrota estará condicionado a la limpieza del proceso final. Y lo hace así porque, insisto, él asume que todavía está en condiciones de ganar la encuesta interna, a condición de que los márgenes de subjetividad no operen en su contra. For ejemplo, en la definición última de las otras preguntas y la valoración que reciban en la selección de la muestra y la manera en que se distribuya en el territorio o en la metodología de la encuesta madre que aplicará Morena.

Ahora bien, después del proceso solo Marcelo Ebrard sabe lo que posteriormente haría, en caso de ser derrotado. Pero nunca me ha parecido un político suicida ni un hombre de arrebatos absurdos. Como segundo lugar en el proceso interno tendría asegurada la coordinación de los senadores durante el próximo sexenio, de acuerdo a la promesa de López Obrador y de Morena. Se trata del segundo puesto político más importante en el país y plataforma para construir una candidatura para el 2030, a la que llegaría a los 70 años. Algo que no va a dilapidar para lanzarse a una competencia peregrina, como tercera opción. Podría no confiar en que Claudia Sheinbaum respete los acuerdos una vez llegada a la presidencia, pero tendría que asumir que el propio López Obrador sería el valedor de los mismos. Salvo que tampoco confie en esto último. Pero eso sería otra historia. ■

## DUDA RAZONABLE

CARLOS  
PUIG

@puigcarlos

Ebrard y la  
paradoja de  
las encuestas

**M**e preguntaba el lunes qué haría Marcelo Ebrard en las últimas semanas de la carrera por la candidatura presidencial, cuando todas las encuestas publicadas de empresas medianamente reconocibles le dan la ventaja a Claudia Sheinbaum. Tenemos una primera parte de la respuesta.

El ex canciller se ha salido del tono buena onda y de supuesta unidad que

ha caracterizado la muy normada competencia interna de Morena para hacer un reclamo duro y abierto a la dirigencia de su partido —es decir, a su ahijado político Mario Delgado—, a gobernadores y operadores que se han volcado con su adversaria; al gobierno federal, acusando a la Secretaría de Bienestar de movilizarse en pro de Sheinbaum, y a la propia exjefa de Gobierno.

La serie de acusaciones se resumen bien en un par de frases: “nunca antes se había visto tanto acarreo como el que se vive ahora con la elección del defensor de la Cuarta Transformación”, dijo Ebrard. “Que la ciudadanía libremente elija, porque si no va a ser un desastre para Morena. Suspendan inmediatamente lo que están haciendo, porque sí lo están haciendo. Llevo meses y semanas, con toda paciencia, con toda responsabilidad, esperando a que corrijan”.

Hasta ayer.

En su discurso, Marcelo fundó una buena parte de su argumento en las encuestas y de cómo, según él, las que ponen adelante a Claudia están pagadas. Descalificó dos recientes, una de Buendía y otra

de Alejandro Moreno, encuestadores de larga y reconocida trayectoria, y después puso en Twitter (o Xo como se llame) una de Rubrum, empresa de la que no había oído mucho hasta hace un año o así y que siempre le ha dado ventaja a Marcelo y que además de encuestas hace... publicidad. Pero en fin. Cuando se descalifica encuestadoras desde Palacio Nacional hace un buen rato —“están cuchareadas”— pues se complica la cosa cuando, al menos oficialmente, es el método para elegir candidato.

Como era de esperarse, Sheinbaum lo negó todo: acarreo, pago de encuestas... pero creo que eso no importa.

Importa saber cuál es el siguiente paso que ha pensado Marcelo después de la bronca arrancada ayer.

Si lo que dice es cierto, eso ya pasó, el dinero ya se repartió, las movilizaciones ya sucedieron, las bardas ya se pintaron y los espectaculares ya se subieron e influirán en cualquier encuesta.

Ahora la pregunta es: lo de ayer es una amenaza, un anuncio o una manera de salvar reputación frente a lo que parece será una derrota. ■

## POLÍTICA ZOOM

RICARDO  
RAPHAEL

@ricardomraphael

## Ebrard revienta

**A**firman Alfonso Durazo y Mario Delgado que la dirigencia de Morena ha actuado de manera imparcial respecto del proceso político sucesorio.

Ayer Marcelo Ebrard les dijo que eso es falso. Ya antes la inequidad de la contienda había sido señalada por Gerardo Fernández Noroña y Ricardo Monreal, pero ninguno había adjudicado responsabilidad directa sobre la dirigencia morenista por haberse convertido en un cómplice silente del piso disparejo.

Sorprende que Ebrard se haya tardado tanto en denunciar —con la contundencia pública con que lo hizo ayer— los datos tan tremendamente cargados del juego.

Todo se puede ocultar en esta vida menos el dinero. Solamente una de los seis aspirantes ha tenido recursos para celebrar, durante más de seis meses, varias decenas de concentraciones multitudinarias.

¿De dónde viene el dinero para los eventos masivos, para pintar en proporción incalculable las bardas del país, para movilizar operadores territoriales en todos los rincones?

Argumentar que se trata de aportaciones de la militancia es pedir demasiada ingenuidad.

La lógica indica que dineros públicos han sido desviados con propósitos inconfesables, sobre todo para una fuerza política cuya principal bandera es la lucha contra la corrupción.

“Suspendan inmediatamente lo que están haciendo (...) porque sí lo están

haciendo”, sentenció el ex canciller. “Permitan que la ciudadanía elija libremente porque si no (esto) va a ser un desastre”, amenazó también.

Corren ya las versiones maliciosas que presuponen la renuncia de Ebrard a Morena para presentarse como candidato presidencial por otro partido.

No es solo que dijo ayer este aspirante. Lo que propuso es una suerte de veda para que, en las próximas semanas, los gobiernos, sus recursos y sus funcionarios dejen de meter las manos donde jamás debieron haberlas puesto.

Ebrard está pidiendo que, al menos durante los días en que van a levantarse las encuestas, sus adversarios le paren a tanto cochinerito.

También exigió que la dirigencia de Morena deje de negar lo obvio y actúe como el árbitro y la autoridad que debería ser.

*Zoom:* para el presidente Andrés Manuel López Obrador hubo también un mensaje. Hay una secretaría en concreto, la del Bienestar, que está jugando chueco. Ya veremos cómo reacciona el mandatario. ■

Para el presidente  
López Obrador hubo  
también un mensaje



Tanto tiempo anduvo por las brechas, que no tuvo tiempo de hacerse conocedor de las leyes ni del orden constitucional. Por supuesto, nadie le discute que en ellas se pudo hacer amigo, tanto de quienes las transitan porque hacen de las labores del campo su quehacer, como de los que las prefieren por estar a salto de mata.

En la proximidad del término de su gestión, no acaba de llamar por su nombre a las instituciones que componen el sector público. Tampoco sabe que, desde el palacio atril, sólo puede hablar de lo que expresamente la ley le faculta, ordena o le permite, tratar.

Podemos afirmar que se acabará el sexenio sin que haga suyas elementales nociones de derecho público. El sobado discurso que le sirvió para hacer turismo electoral, financiado por generosos sobres amarillos que provenían de los empresarios que el viejo régimen escogió para aplacarlo, sigue siendo el caballo de batalla en el que se monta todas las mañanas.



Uno de los conceptos constitucionales que no le acaba de quedar claro es que no se puede enfundar en la calidad de simple ciudadano, al estar envuelto en las potestades que la banda le confiere. Esto es, él asume que simultáneamente es cliente y cantinero. Que de su boca lo mismo sale lo que grita el energúmeno agitador callejero, que lo que conforme, a las leyes, corresponde decir el titular del Poder Ejecutivo federal.

Hizo de la agitación rentable fuente de recursos, con la que no sólo sufragó el gasto diario durante tres sexenios, sino que, gracias a ella, pudo llegar a ocupar lo único que ambicionó en la vida, la silla presidencial. Por ello se rehúsa a abandonar la provocación como sendero.

La libertad de expresión es un derecho fundamental, garantizado a los individuos

en nuestra Constitución. Se trata de uno de los pactos fundacionales, consiste en que el detentador del poder público no puede coartar, limitar o restringir a los mexicanos la libre expresión de las ideas. Sí, se trata de un derecho que sólo puede ser ejercido por quien se manifiesta completamente desprovisto de las potestades que la ley reserva a la autoridad.

Hablar de libertad de expresión, tratándose de las autoridades, no sólo acusa una lamentable y supina ignorancia del origen de las garantías constitucionales, su alcance y ámbito de aplicación, sino también del concepto básico que conmina a las autoridades a hacer sólo lo que le está mandatado, autorizado o permitido por las leyes.

**Los monólogos, como las autocracias, con el tiempo generan personajes que pierden toda noción de la realidad.**

Todo aquel que en México había ostentado la investidura, por rústica y básica que fuera su instrucción, supo que no se puede ser sumo pontífice y hereje al mismo tiempo. Les resultó claro que sólo son los gobernados quienes pueden dolerse y reclamar por abusos de autoridad. Antes, ninguna autoridad incurrió en la aberrante posición de hacerse pasar por víctima de quienes no tienen el poder del Estado detrás suyo.

A la distancia, la historia dará cuenta del gendarme que, con el garrote ensangrentado, acusó al golpeado por hacer mellas en él. Los monólogos, como las autocracias, con el tiempo generan personajes que pierden toda noción de la realidad. El respeto a la ley ha sido el ancla que ha mantenido a los déspotas con los pies en la tierra, al perderse, suelen volarse, pero caen estrepitosamente cuando el sol del juicio histórico les derrite las alas.

Hoy, el cacique se dice violentado en razón de género, burlándose y haciendo mofa de un movimiento que, por mucho, supera al suyo, el cual no es más que una federación de hordas. Aun así, hay mujeres de su lado, mostrando que para algunas puede más la ambición política que la dignidad.



## Razones

Jorge Fernández Menéndez

[www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez](http://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez) / [www.mexicoconfidencial.com](http://www.mexicoconfidencial.com)

## La decisión de Marcelo

• Decíamos esta misma semana que ninguno de los aspirantes de Morena había planteado propuestas de cara al futuro, aunque fueran embrionarias, más que el propio Ebrard.

El mensaje de ayer de **Marcelo Ebrard** ha sido lo más relevante del mes de campaña interna que llevan los seis aspirantes de la 4T. Lo es por la forma y por el fondo. Por la forma, porque se da a conocer horas antes de que la dirigencia de Morena termine de establecer con qué empresas se realizarán las encuestas que definirán las candidaturas y porque, evidentemente, el tono del excanciller es muy duro con la dirigencia y con los funcionarios que promueven a **Claudia Sheinbaum**. Y, en el fondo, porque está cuestionando la legalidad y transparencia del proceso de selección y va más allá: el proyecto en el que se basan esas candidaturas.

Lo dijo con mucha claridad. **Marcelo** se plantea una transformación hacia el futuro de la 4T, **Claudia**, dice **Ebrard**, cree que ya se llegó al objetivo y lo que queda es defender lo que hay. En otras palabras, según **Ebrard**, él representa el cambio y el futuro, contra el *statu quo* y el estancamiento que significaría **Claudia**.

El hecho de que no se hayan permitido debates y la propia lógica de campaña que le imprimieron ambos contendientes a la suya, le permite solventar esa percepción. Decíamos esta misma semana que ninguno de los aspirantes de Morena había planteado propuestas de cara al futuro, aunque fueran embrionarias, en seguridad, economía, salud, mujeres, más que el propio **Ebrard**. **Claudia**, incluso en los temas en los que ha sido más exitosa y tiene posiciones alternas, como el covid y la seguridad, no se ha apartado un ápice de los dichos de **López Obrador**, aunque en reuniones privadas ha dejado trascender propuestas sobre esos temas o que apostaría mucho más por las energías verdes o que potenciaría el *nearshoring*.

Pero lo que sucede es que buena parte del entorno de **Claudia**, no sé si ella también, es muy refractario a cualquier tipo de cambio y eso le permite tener votos internos cautivos, pero también le resta movilidad. Si le sumamos el escrutinio presidencial, su situación es, por lo menos, compleja como para exhibir algo nuevo.

**Marcelo** no tiene esos problemas y parece decidido a desplegar su estrategia desde esa lógica: su meta, como dijo, es “alcanzar otro nivel”, luchar por “el futuro”. “No hemos llegado al destino, apenas estamos empezando”, sostuvo. Puede no ser una propuesta atractiva para los radicales de la 4T, pero sí para muchos de sus simpatizantes originales, muchos desengañados de los resultados obtenidos, pero algunos aún esperanzados, y para un electorado independiente. Y si ello va de la mano con las denuncias por malos manejos en el proceso interno de la dirigencia y el gobierno, la declaración obtiene otra dimensión.

**Marcelo** habló de campañas de desprestigio, incluso familiar, de publicidad, de encuestas pagadas, espectaculares y pintas, pero, sobre todo, de la utilización de la estructura del gobierno federal y algunos estatales, en forma destacada la Secretaría de

Bienestar, operando con brigadas en favor de **Claudia**. Dijo que eso viola los acuerdos firmados por el partido y los aspirantes. “Mañana, terminó, es el sorteo de las encuestadoras, firmamos que no pasaría nada de lo que está pasando hoy, sean leales. Se lo digo a todos, se lo digo a **Claudia Sheinbaum**, qué necesidad de comprometer todo por lo que hemos luchado”. En otras palabras: según **Marcelo**, el futuro de unidad está comprometido, en riesgo.

De aquí al 7 de septiembre serán días muy largos en Morena. Y lo dicho esta misma semana: una elección de tercios para el 2024 no es un escenario descabellado.



## Y MIENTRAS, EN EL FAM

El Frente Amplio, mientras tanto, continúa su camino con dos o tres movimientos que me parece que confirman parte de lo que hemos platicado en otras oportunidades: las estructuras partidarias no dejarán alegremente el espacio político a aspirantes o sectores ciudadanos.

Obviemos el ridículo del PRD con su “tregua” de protesta. Esta semana quedó fuera de la lista de aspirantes **Enrique de la Madrid**, el que había mostrado, desde hace ya tiempo, mayor capacidad de articular políticas y programas alternativos para muchos ámbitos de la realidad, aterrizados y detallados.

No era un candidato, llamémosle así, con jalón popular, pero sí lo es en el ámbito programático. Las elecciones no se suelen ganar con programas, pero me parece que cualquiera que sea el candidato, sobre todo si queda **Xóchitl** en esa posición, **De la Madrid** debe ser una figura mucho más que útil.

Por otra parte, me resulta incomprensible la designación de **Francisco José García Cabeza de Vaca** como coordinador de temas de seguridad. No vamos a analizar aquí la trayectoria y los resultados del exgobernador de Tamaulipas, con claros resultados notables, pero **García Cabeza de Vaca** no es un especialista en seguridad, su estado ha sido uno de los más castigados por la violencia, es una figura controvertida dentro y fuera de su partido, está fuera del país porque tiene acusaciones graves en su contra (desde hace un año vive fuera de México y no puede regresar) y no es un político que concite simpatías especiales, lo vimos en la encuesta del FAM.

Dos cosas son clave para el 2024: salud y seguridad, quizá también educación, con temas como el nuevo libro de texto. Todos los demás son importantes, pero éstos son clave: ¿**García Cabeza de Vaca** es la alternativa en seguridad que va a proponer el Frente a la sociedad para construir una nueva estrategia que nos saque de la violencia? Por favor. Ése es un acuerdo partidario poco sensato que se parece demasiado a un verdadero tiro en el pie.

SIN ATADURAS

AGUSTÍN  
GUTIÉRREZ  
CANETgutierrez.canet@milenio.com  
@AGutierrezCanet

## Sheinbaum aplasta a Ebrard

**E**l encabezado de *Forbes* es demoledor: "Sheinbaum aplasta a Ebrard".

Sheinbaum aventaja a Ebrard con 23 puntos, según la encuesta de De las Heras-Demotecnía, publicada el 15 de agosto por la revista electrónica de negocios.

Por su parte, el portal financiero Bloomberg destacó el mismo día: "Sheinbaum de México gana ventaja en la carrera por la nominación. El segundo lugar, Ebrard, se está quedando más atrás, según una encuesta de Citi".

El portal informa que Sheinbaum es la preferida por 29 por ciento de los votantes, por encima del 18 por ciento que dice que elegiría al ex secretario de Relaciones Exteriores, lo que indica una brecha cada vez mayor entre los dos políticos.

Ayer *El Universal* le dio a la ex jefa de Gobierno de la Ciudad de México 35 por ciento contra 22 por ciento de Ebrard, una ventaja de 13 puntos, según la empresa Buendía & Márquez.

También *El Financiero* colocó a Sheinbaum con 32 por ciento, diez puntos por encima de Ebrard, 22 por ciento.

*El Heraldo* reveló que entre los simpatizantes de Morena prefieren a Sheinbaum con 30.4 por ciento, a Adán Augusto con 23.3 por ciento y en tercer lugar Ebrard con apenas 21.8 por ciento.

Ebrard es el único responsable de la debacle de su pésima campaña, en la que un día hace el ridículo de bailar "No rompas más mi pobre corazón" y luego promete derribar el muro con Estados Unidos, cuando él fue quien como canciller se dobló ante Trump para desplegar la fuerza militar en la frontera.

*Forbes*, Bloomberg, *El Universal*, *El Financiero*, *El Heraldo* y otros medios nacionales y extranjeros que no lo favorecen, todos están pagados por Sheinbaum, según Ebrard.

A doce días de la encuesta de Morena, desesperado ante la debacle demoscópica, Ebrard acusó ayer a Sheinbaum de acarreo, pago de encuestas falsas, uso masivo de la Secretaría del Bienestar con brigadas diciendo que el Presidente quiere que sea Claudia, e incluso la acusó de orquestar una campaña negra en contra de su familia.

"Tú ganaste pero yo te apoyo", repitió ayer Ebrard su trillado chantaje a López Obrador cuando en 2011, a pesar de que perdió en tres de las cinco preguntas para decidir al candidato presidencial del PRD, supone que ahora le toca a él sucederlo en la Presidencia por el hecho de haber reconocido su derrota.

Ebrard se afilió hace solo un año a Morena para poder ser candidato y ahora este neomorenista pretende imponer sus condiciones al partido que no fundó y reclamar a López Obrador la silla presidencial como si fuera su derecho exclusivo.

Ebrard trata de extorsionar al Presidente por supuestas complicidades cuando López Obrador desalojó en 1992 el Zócalo debido a la intervención de Manuel Camacho, al que sirvió como secretario general de Gobierno en el Departamento del Distrito Federal.

Las graves acusaciones de Ebrard significan un táctico rompimiento con López Obrador pero al mismo tiempo le faltó el valor civil de formalizar su renuncia a la candidatura de Morena.

Dante Delgado todavía tiene guardada la candidatura naranja, pues hasta ahora se ha rehusado a unirse a la coalición opositora Vapor México, en contra de la opinión de destacados militantes de Movimiento Ciudadano.

El chantaje de Ebrard tendrá serias consecuencias. Tiene cola que le pisen. Ya perdió la candidatura de Morena y perderá la presidencia como eventual candidato opositor. El vulgar ambicioso no entiende que entre gitanos no se da la buenaventura. ■■■

## Cimbra Ebrard a Morena



**M**arcelo Ebrard dio el primer paso para justificar su eventual salida de Morena o por lo menos para desconocer el resultado de la encuesta con la que supuestamente se elegirá al candidato guinda, si ésta no le favorece.

Esta vez, el excanciller no se anduvo por las ramas.

Con nombre y apellido, Ebrard acusó que **Claudia Sheinbaum** utiliza los recursos humanos y financieros de la Secretaría del Bienestar para su promoción por todo el país.

Ebrard aseguró que en las encuestas creíbles, “las que no han sido pagadas”, él encabeza las preferencias por eso la cargada a favor de Sheinbaum por todo el país.

“Nosotros no pagamos encuestas y esa es la realidad”, dijo.

“Nunca habíamos visto tanto acarreo, tanto pago de encuestas y tanta campaña negra.

“Lo que estamos viendo ahora es el uso de la Secretaría del Bienestar, el uso de las brigadas para decir que el presidente López Obrador quiere a Claudia Sheinbaum”, remató.

Las declaraciones de Ebrard suceden justo el día previo para la rifa o selección de las encuestadoras que se encargarán de hacer el sondeo que definirá al candidato presidencial.

El exjefe de Gobierno de la CDMX no dio ese paso al vacío sin tener una red de protección.

Nadie se había atrevido a cuestionar los deseos del inquilino de Palacio Nacional ni a atacar a la que se veía como su consentida, porque debía atenerse a las consecuencias.

consecuencias.

¿Qué carta tiene bajo la manga Ebrard que se permitió alzar la voz para poner en tela de juicio y acusar una simulación en todo el proceso de la selección de la candidatura presidencial morenista?

El valor de esa carta se podrá medir hoy cuando López Obrador tenga que referirse a esas declaraciones, a menos que le de otro súbito ataque de sordera selectiva.

Pero, incluso si López Obrador evade el tema, se podría interpretar como una señal de que el gran dedo elector tiene dudas sobre quién deberá ser el elegido.

Como sea, la matutina denuncia de Ebrard causó un terremoto en Morena.

No solo se encargó de exhibir los apoyos a Sheinbaum sino también el favoritismo o la incapacidad suprema de **Mario Delgado** para conducir un proceso de acuerdo con las reglas que los seis precandidatos aceptaron, a pesar de los llamados de piso parejo que hicieron el propio Ebrard y **Ricardo Montreal**.

Como dice Julio César Chávez, ¡hay tiro!

•••••

**Sheinbaum** negó, desde luego, los dichos de Ebrard y dijo que la competencia es entre 6 y no entre 2 como aseguró el excanciller.

Aseguró que ella no iba a hablar mal “de ninguno de sus compañeros” y que todos son necesarios en la estrategia de la 4T.

Pero, seguramente no será todo.

•••••

La última línea de la columna de ayer decía “a ver si no sale con su ahí están sus masacres je je”.

Y no, no dijo eso, de hecho no dijo nada porque se hizo el sordo y emprendió, con un chiste, “la graciosa huida”.

Nos referíamos a lo que tendría que decir el presidente López Obrador acerca de la desaparición y ejecución de cinco jóvenes en Lagos de Moreno, Jalisco, y a los cuerpos mutilados y congelados encontrados en Veracruz.

No hubo ninguna referencia al tema porque el Presidente simplemente no quiso hablar de ello.

Era su obligación referirse al tema, pero seguro que pensó “ya chole” y mejor prefirió poner una canción de las que le gustan.

Usted tendrá la mejor opinión.



**Póker**  
**político**  
**Matías Pascal**

**Es tiempo de conservar  
unidad del movimiento  
transformador**

**F**oco rojo en **Morena**.  
"Permitan que la ciudadanía libremente elija, porque si no, va a ser un desastre para Morena. Suspendan inmediatamente lo que están haciendo, porque si lo están haciendo."

Llevo meses y semanas con toda paciencia, con toda responsabilidad, esperando a que corrijan, pero en la fase final, a pesar de todo nosotros con el apoyo de la ciudadanía estamos ganando esta encuesta. Lo que les pido es que permitan que libremente la gente decida".

Tras ese llamado de alerta, **Marcelo Ebrard** denunciaría que el proceso interno de **Morena** a cargo de **Mario Delgado**, está en "**foco rojo**" por el acarreo monumental desde secretarías de estado y funcionarios a favor de **Claudia Sheinbaum**.

Y acusaría una campaña negra en su contra, en la que incluso se está utilizando la **Secretaría de Bienestar** y brigadas para decirle a los ciudadanos que "**el presidente quiere que sea Claudia**".

Para **Ricardo Monreal** es urgente que se atienda la denuncia de **Marcelo Ebrard**, sobre la falta de equidad en el proceso interno de **Morena**.

"**Estamos a tiempo de corregir, teniendo presente que el valor político superior que la y los participantes debemos conservar es la unidad del movimiento transformador**", subrayaría el senador con licencia.

Hay que recordar que el político zacatecano, en diversas **Asambleas Informativas y entrevistas**, habría advertido que la inequidad, el derroche de recursos y el dinero indebido sería una amenaza en el proceso de **Morena**.

"Yo no creo que haya fraude, pero yo siento que el piso nunca estuvo parejo. Aunque para mí, lo he dicho en varias ocasiones, ahora intento atenuarlo y suavizarlo porque es más fuerte mi sentimiento por la unidad frente a un real riesgo de no estar unidos y no ratificar nuestro triunfo", remarcaría el político de **origen campesino**.



## Ebrard, trueno

LA ALDEA

**Leonardo Kourchenko**

Opine usted:  
lkourchenko@elfinanciero.com.mx

@LKourchenko



El excanciller y precandidato presidencial, Marcelo Ebrard, lleva días con señalamientos agudos en contra de sus contendientes y en contra del proceso interno de Morena.

En concreto, en contra de varios gobiernos estatales y de forma muy señalada, en contra de Claudia Sheinbaum por diversas razones.

El día de ayer lanzó una serie de acusaciones por supuestos desvíos de recursos públicos en beneficio de la precandidata y exjefa de Gobierno. Afirmó que acarreo, recursos “masivos” desde la Secretaría del Bienestar, pintas en todo el país, espectaculares a favor de la campaña de Sheinbaum, exhiben una operación generalizada para favorecer a la aspirante capitalina.

Ebrard pidió a Morena y a los gobiernos estatales respetar las reglas internas acordadas para la contienda.

Dijo, incluso, que se pagan encuestas para proyectar una falsa ventaja de Claudia Sheinbaum, cuando en realidad es él —presentó gráficas y encuestas— quien va a la cabeza.

Un auténtico tronadero de reclamos, demandas e inconformidades del señor Ebrard, quien afirma que Claudia va por el país afirmando ser la favorita del presidente.

“Lamo a Morena, una vez

más”, afirmó, a poner orden a esta avalancha —la palabra es mía— para evitar un desastre al interior del partido en el poder.

¿De qué está hablando Marcelo Ebrard? ¿Hay en verdad una operación de Estado para impulsar la candidatura de Sheinbaum? Aparentemente, la hay, desde los gobiernos estatales —aquellos que no han aceptado la presión y el chantaje del otro contendiente Adán Augusto López— que derraman recursos y propaganda a favor de la exjefa de Gobierno.

¿Hay sorpresas? Desde mi punto de vista no. Perdón por la ingenuidad al equipo de Ebrard, donde probablemente pensaron que habría piso parejo y contienda equilibrada, pero bajo la mirada de muchos,

había, desde el principio, una favorita.

Ebrard aparece desesperado, desencajado con acusaciones y quejas que más bien bosquejan el discurso del perdedor. Descalifica al proceso y al método, a la falta de intervención de Morena, a la desbocada llamada a favor de “la favorita”. Se enoja, se inconforma, se molesta y emite acusaciones a diestra y siniestra.

¿Está sentando las bases y los antecedentes para una ruptura? No lo sabemos, por el contrario, los cercanos afirman que nunca romperá ni buscará un camino alternativo, si Morena no lo favorece con la candidatura. Más aún, afirman que a lo largo de su carrera, nunca ha dado un solo paso disruptivo, siempre al interior de los cauces institu-

cionales. Esto es considerando que cuando rompió con el PRI, lo hizo bajo la aún tutela de su mentor Manuel Camacho Solís. El que rompió y se fue de aquel gobierno y de aquel PRI fue Camacho, y Marcelo lo siguió.

De cualquier forma hay un cuestionamiento de fondo al proceso interno, al que por cierto ya le respondieron todos: Adán Augusto, “la desesperación no conduce a nada”; Fernández Noroña, “Ebrard es un pedante y soberbio que no reconoce”; Monreal, “se deben atender las quejas de Ebrard”; Claudia, “no ha habido acarreo, no ha habido recursos públicos, lo niego absolutamente”.

Marcelo está lanzando un torpedo poderoso a la “credibilidad” y “transparencia” del proceso interno, justo en los días en que Morena está por definir —vía sorteo— las casas encuestadoras que habrán de realizar el sondeo.

Un candidato de su peso y envergadura, cuestiona la pulcritud de la elección interna, y arroja una extensa sombra de dudas sobre la limpieza con que Morena y Claudia han operado.

Pero de fondo, también es la voz desesperada de quien se anticipa derrotado. Llama la atención su exigencia, su demanda por el respeto a las reglas, cuando claramente es y ha sido quien más las ha burlado en términos de contenido. El

INE y Morena establecieron que no hubiera propuestas a lo largo de los mítines y recorridos, y que tampoco hubiera confrontaciones entre aspirantes.

Marcelo ha presentado un plan de seguridad ciudadana, un plan económico, una propuesta de pasaporte violeta, plan de salud, etc. Claramente, pasó por alto el acuerdo y la disposición sobre propuestas.

Pero también sobre ataques o señalamientos a sus contendientes: es el único que ha interpelado directamente a Claudia Sheinbaum en más de tres ocasiones por lo menos.

El ordenado, armonioso y controlado proceso sucesorio de Andrés Manuel está muy cerca de convertirse —si nos atenemos a las palabras del excanciller— en un auténtico caos. Uno de los aspirantes, el número dos, según las encuestas —pagadas, dice él— está torpedeando el proceso, la falta de acción de la dirigencia y la derrama abundante de recursos públicos a favor de una aspirante. Es decir, lo más parecido al PRI del pasado, y lo que tanto criticaron el propio presidente y sus acólitos.

Ebrard exhibe una elección amañada, preseleccionada con el montaje de un proceso que solo sirve para exaltar los ánimos y hacer propaganda. El ‘gran elector’ decidió con mucho tiempo de anticipación.

## El tema de temas

PRIMA FACIE

**RICARDO  
MONREAL ÁVILA**



ricardomonreal@yahoo.com.mx / @RicardoMonrealA

**L**a seguridad sigue siendo, sin duda, el tema de temas en nuestro país. Así pude constatarlo durante mis recorridos por las distintas regiones de México a lo largo de estos días en que hemos participado en el proceso para elegir a la persona que coordinará los Comités para la Defensa de la Cuarta Transformación.

En este tiempo, tuve la oportunidad de escuchar a la gente y conocer de primera mano

las diversas problemáticas que enfrentan en su vida diaria, y, sin duda, la seguridad fue de las principales preocupaciones expresadas.

Si bien existen otros temas importantes, como educación, salud y vivienda, lo cierto es que la seguridad se ha convertido en una constante en la conversación y la vida cotidiana de las y los mexicanos. Es un problema que nos afecta en general, sin importar condición social o ubicación geográfica.

Por ello, sigue firme mi convicción de abordar este desafío con determinación e inteligencia. Nuestra propuesta, en este sentido, no sólo se refiere a implementar medidas aisladas o temporales, sino que incluye una profunda reforma al sistema de administración y procuración de justicia. Además, es fundamental terminar con la impunidad que tanto ha dañado a la sociedad, y asegurarnos

de que quienes cometen delitos sean debidamente castigados.

Sin embargo, abordar el tema de temas también requiere de un enfoque multidimensional. Es decir, no podemos limitarnos a poner en marcha medidas aisladas, sino seguir atacando las causas estructurales, como la desigualdad, la pobreza y la falta de oportunidades. De ahí que sea necesario continuar implementando las políticas públicas integrales y los programas impulsados por el presidente Andrés Manuel López Obrador desde el Gobierno de México.

Igualmente, para lograr una verdadera transformación en esta materia, es necesario seguir fortaleciendo a las fuerzas de seguridad, dotándolas de los recursos precisos, tanto humanos como materiales, para que puedan llevar a cabo su labor de pacificar al

país en forma eficiente y efectiva.

Al mismo tiempo, debemos tener en cuenta que la seguridad es un tema que nos concierne a todas y todos como sociedad. Por ello, es fundamental fortalecer los mecanismos de participación ciudadana y fomentar la cultura de la denuncia, de manera paralela a la reforma al sistema de justicia y el combate a la impunidad antes mencionados.

No podemos permitir que el miedo nos paralice, tenemos que unir frentes para construir un México justo, seguro y próspero. Sólo a través de un trabajo conjunto y coordinado lograremos garantizar un mejor presente y futuro para las y los mexicanos. Bien vale la pena el esfuerzo cuando se trata de alcanzar la anhelada paz y la tranquilidad que merecen las familias.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de **24 HORAS**.



# Te digo Claudia, para que oigas Andrés

**E**l diseño que elaboró el presidente Andrés Manuel López Obrador para su sucesión presidencial está crujiendo fuertemente y en peligro de convertirse en un aquelarre. Marcelo Ebrard, el aspirante a la candidatura presidencial de Morena estiró la liga y le puso mayor tensión al acusar a su adversaria Claudia Sheinbaum de acarreo en su precampaña, publicidad masiva, *guerra sucia* en su contra y el uso de recursos federales para su promoción. El mensaje de Ebrard, sin embargo, no tiene como destinataria final a Sheinbaum, sino a López Obrador. Él lo sabe. Su crítica y denuncia la atraviesa por el centro y llega a Palacio Nacional.

Ebrard está elevando su apuesta, inclusive si ello significa el suicidio político. Entiende, por lo que comentan algunos de sus más cercanos, que López Obrador quiere a Sheinbaum como su sucesora y que él no tiene posibilidades reales de quedarse con la candidatura. De ahí, como el soldado que se sabe muerto y actúa con una enorme valentía, no tiene más que perder. Lo que no está claro es qué y cuánto gana al ensuciar el proceso y construir la percepción para que en el momento en que la encuesta defina como ganadora a la exjefa de Gobierno de la Ciudad

ESTRICTAMENTE PERSONAL

## Raymundo Riva Palacio

Opine usted:  
rivapalacio@ejecentral.com

@rivapa



de México, su candidatura quede manchada por irregularidades, ilegalidades y una operación de Estado para imponerla.

Los obuses contra Palacio Nacional han sido contundentes. Ayer aseguró que se está usando masivamente a la Secretaría del Bienestar para que sus delegados en todo el país digan a los beneficiarios de los programas sociales que “el Presidente quiere que sea

Claudia”. La acusación implica que está haciendo campaña con dinero de los contribuyentes, tildando sibilinaamente al Presidente de inmoral y acusándolo de violar la Constitución por intentar coaccionar el voto.

Ebrard no ha dado el paso para presentar una denuncia en la Fiscalía General de la República, como correspondería la acusación, porque no está jugando en el campo de la ley sino en el de la política, desafiando continuamente al Presidente, comparándolo éticamente con él. “Nunca se vio, siendo yo jefe de Gobierno de la Ciudad de México, todo el país pintado con financiamiento del gobierno”, dijo ayer a la prensa. “Nunca vieron espectaculares de Marcelo en toda la República mexicana y nunca vieron tampoco que mandara yo brigadas del gobierno para apoyar mi postulación. Jamás hice eso. Les habla alguien que tiene la autoridad moral para decir lo que estoy diciendo”.

¿Por qué se refirió al proceso de sucesión presidencial de 2012 y no al actual? Bien pudo haber hablado Ebrard en presente, pero codificó la analogía para enviar un mensaje directo a López Obrador. En aquella contienda, la candidatura del PRD—donde militaban ambos—se definió por el mismo método de encuestas, donde empataban en lo cuantitativo, pero en las valoraciones cualitativas—quién tendría más posibilidades de ganar—, ganaba Ebrard. López Obrador rechazó el resultado y amenazó con romper con el PRD e ir por la libre por la Presidencia si

no se quedaba con la candidatura. Manuel Camacho, el mentor de Ebrard, lo convenció de cedérsela para evitar que la izquierda se fracturara. En el acuerdo final, el compromiso era que López Obrador lo apoyaría en la siguiente oportunidad que se presentara a contender.

Ese compromiso se rompió hace mucho tiempo. López Obrador, su familia y su núcleo duro, lo consideran desde entonces un traidor—porque peleó la candidatura en 2012—y no le tienen confianza. Lo nombró canciller porque Alicia Bárcena, actual secretaria de Relaciones Exteriores, su primera selección, le pidió unos meses para cumplir una serie de compromisos que estaban pendientes, por lo cual la descartó. Ebrard fue muy funcional, particularmente en la relación con Estados Unidos, lo que motivó otra fuente de sospecha en el círculo presidencial, que lo considera el candidato de Washington.

Ebrard entró a la contienda con un hándicap, pero en un principio pensaba que podía lograr revertir la inclinación hacia Sheinbaum, con “*piso parejo*” y que los aspirantes renunciaran a sus cargos. La presión pública que ejerció forzó a López Obrador a incorporar sus demandas en su mapa de navegación sucesorio y decirle a Sheinbaum que pidiera licencia. Fue la primera vez que el Presidente, en aras de evitar una fractura, cedió y alteró su propio plan.

En la precampaña, que es lo que están haciendo aunque sea ilegal, buscó el contraste con

***Ebrard está reduciendo su espacio de maniobra, y cuando pierda, como todo indica, quedará expuesto por lo que ha hecho para descarrillar a su adversaria***



Sheinbaum, y comenzó a plantear propuestas a los electores, probablemente a sabiendas de que le llevaría a una nueva confrontación con López Obrador, como sucedió cuando anunció en julio el plan ANGEL, para hacer “el México más seguro de la historia”, que retomaba la parte tecnológica de Plataforma México, creada por Genaro García Luna cuando fue secretario de Seguridad Pública. La molestia de López Obrador cimbró las reuniones del gabinete de seguridad.

La búsqueda de la candidatura presidencial de Morena le ha significado a Ebrard ir a contracorriente de los deseos de López Obrador, que le abrió el espacio entre sus llamadas *corcholatas* como parte de la legitimación del proceso. Pero nada le ha funcionado a la velocidad que necesita. Ni siquiera la irrupción de Xóchitl Gálvez en la oposición, que fue vista por sus cercanos como una oportunidad para que se desgastara Sheinbaum, le funcionó. Las encuestas más serias del país, pese a sus descalificaciones, nunca lo han colocado cerca de Sheinbaum.

Lo que intriga de sus acusaciones es qué pretende más allá de manchar el proceso de Morena. Ebrard está reduciendo su espacio de maniobra, y cuando pierda, como todo indica, quedará expuesto por todo lo que ha hecho para descarrillar a su adversaria. Ya no le quedan muchos actos de magia política. En tres semanas se conocerá el resultado de la encuesta de Morena y si los pronósticos se confirman, quedará a la deriva, vulnerable y, quizás, con una carrera política en Morena recortada prematuramente.

## EN PRIVADO

JOAQUÍN  
LÓPEZ-DÓRIGA

lopezdoriga@milenio.com  
@lopezdoriga  
lopezdoriga.com

Mañanera, kermés  
y burla de la tragedia

*Nos podrá dejar un país,  
pero no una nación.*  
**Florestán**

**A**yer fue, quizá, el día más lastimoso de los mil 717 de gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, cuando le faltan 396 para terminarlo.

Se registró en la mañanera cuando, en su autoeuforia, celebró que uno de sus despreciables corifeos le llamara *gigante de zapatos grandes, padre de la patria que dejará cincuenta millones de huérfanos*, entre ellos el miserable que lo ensalzaba que ya lo es por falta de madre, y él se lo creía.

Y en medio de la kermés, sin que el control oficial permitiera a los profesionales que le preguntaran acerca de la tragedia de los cinco jóvenes desaparecidos en Jalisco, al terminar, los reporteros de verdad, sin micrófono, le cuestionaron sobre el caso.

Y él, desde la distancia presidencial, los ignoró, tocándose la oreja, como que no los oía, y les soltó:

*¡Ya vámonos a desayunar...! Ya, ya, ya, ya, ya, ya, ¡yaaaa...!* —carcajeándose— mientras le exigían una respuesta, cuando de repente, sin que viniera a caso, iluminado, soltó:

*Ayer me decía un amigo, esteeeee que le decía su esposa —se frotó la nariz y la oreja— que me des doscientos pesos para ir al mercado—y se tapaba, de nuevo, la oreja derecha—. ¡Ah...! no oi-go... —y se tapó la izquierda— por acá, por el otro, —cubriéndose ahora la izquierda— que me des quinientos pesos para ir al mercado, —y volvió a ponerse la mano sobre la derecha— ¡mejor los doscientooooos! —y se volvió a carcajear, cuando el tema era el drama de familias a las que desaparecieron a cinco de sus hijos y él lo celebró a risotadas y con chistoretas, lo que es inhumano, pero es también un retrato de lo que ha llegado cuando en su gobierno han desaparecido a 43 mil personas y asesinados a otras 163 mil 260.*

Las carcajadas.

## RETALES

**1. MARCELO.** Marcelo Ebrard denunció ayer el uso de recursos públicos de Claudia Sheinbaum para promover su campaña y la tolerancia de Morena. La acusó de pagar encuestas y campañas negras en contra suya y de su familia. La acusación es grave, es un delito que se castiga con cárcel. Dijo, además, que va arriba en las encuestas y que le va a ganar;

**2. REACCIONES.** Sheinbaum respondió que nunca hablaría mal de *sus hermanos*, como les llama López Obrador. Adán Augusto López Hernández dijo que era una falta de respeto hablar de dos finalistas cuando son seis y que no caiga en la desesperación, que fue lo mismo que declaró Manuel Velasco. Ebrard recibió el apoyo de Ricardo Monreal, pero no el del palacio presidencial; y

**3. RELEVO.** Hoy faltan 19 días para que López Obrador, como dijo, *entregue el bastón de mando*, el 6 de septiembre, al que, afirma, vaya a sucederlo en la Presidencia, al que le dejará instrucciones. Pero también a tres secretarios de su gabinete, a los coordinadores legislativos, su programa de gobierno y un jefe de Morena. Así o más claro lo que quiere. ■

**Nos vemos mañana, pero en privado**



USO DE RAZÓN

## Pablo Hiriart

✉ @pablo hiriert  
 phiriart@elfinanciero.com.mx  
 phiriartlebert@gmail.com

📍 @PabloHiriart



# Ebrard en su laberinto

**López Obrador no busca al mejor sucesor para bien de México. Eligió dejar en Palacio Nacional a quien pueda manejar para continuar gobernando**

dijo en una durísima conferencia de prensa: "Nunca habíamos visto tanto acarreo como el que estamos viviendo, no habíamos visto tanta paga de encuestas falsas, no había visto yo incluso una campaña negra en contra de mi familia como la que estamos viendo".

Pero él ya lo sabe: no es Claudia, es AMLO.

Sheinbaum contó con el respaldo de la maquinaria de propaganda y difamación del presidente López Obrador.

Tuvo también el apoyo económico, tan formidable como ostentoso, de las arcas públicas. Una desproporción para tratarse de elecciones primarias.

Sheinbaum ha contado con la subordinación del dirigente de Morena, Mario Delgado, que, con la mano en la cintura, señala como el más gastador en propaganda de las *corcholatas* a... Ricardo Monreal.

Delgado, por instrucciones de AMLO, impidió los debates para proteger a Sheinbaum, no obstante que ella no es mala polemista, pero carece de la consistencia de Ebrard.

Así y todo, Ebrard siguió adelante, como si el piso fuera parejo y la decisión no se hubiera tomado desde antes de la convocatoria a la elección interna.

Marcelo se cegó y no quiso ver que servía a un fanático.

López Obrador no busca al mejor sucesor para bien de México. Eligió dejar en Palacio Nacional a quien pueda manejar para continuar gobernando.

Ebrard hace propuestas de gobierno como si en realidad hubiera una competencia. Y van en dirección opuesta a lo que ha predicado López Obrador.

Presentó su propuesta económica que aspira a lograr un crecimiento promedio de 5 por ciento en el próximo sexenio. Le

restriega vinagre en las heridas al Presidente, que ni siquiera llegará a un punto porcentual de crecimiento promedio.

Ante el naufragio de sus pronósticos (dijo en campaña que creceríamos a 6 por ciento, y luego bajó a 4 por ciento promedio sexenal), López Obrador dijo que la medición del PIB era un fetiche neoliberal.

Y Ebrard arranca con una propuesta que valora el crecimiento económico.

Marcelo habla de dar facilidades para abrir negocios, de inversión privada, de energías limpias, de aprovechar la etapa de deslocalización de empresas que se da en el mundo.

Realizó dos propuestas que, a los ojos de AMLO, son como el sol de la mañana para los que viven de noche: ampliar la clase media y tirar el muro que nos separa con Estados Unidos.

Para el Presidente y la secta de fanáticos que le rodea, y con la cual se siente a gusto, aspirar a ser de clase media es un signo de descomposición moral.

Y hablar de mayor integración con Estados Unidos es un pecado capital contra su proyecto setentero: más cerca de Cuba, de los rusos, de Maduro y demás tiranías depredadoras.

Ebrard mira hacia adelante; AMLO y Sheinbaum lo hacen hacia atrás.

¿O el excanciller no ha visto los nuevos libros de texto?

El proyecto está ahí, dicho por el Presidente: llevar a la mente de los niños sus prejuicios y rencores contra los empresarios, las clases medias, la propiedad privada, la creatividad individual.

Marcelo habla de *nearshoring*, inteligencia artificial, multiplicación de la inversión privada, nuevos negocios, mayor integración con Estados Unidos.

No tiene nada que hacer en Morena. "Comunista en Las Vegas", agregaríamos, para seguir con Sabina.

La candidata elegida por el Presidente es Sheinbaum, porque tiene la certeza de poder controlarla.

Marcelo piensa por sí mismo y eso es inaceptable para un líder que sólo tolera a seguidores fanatizados.

Así está la situación del funcionario público mejor preparado de Morena, que ha ayudado como pocos a López Obrador y que ha recibido las mayores ingratitudes.

"¿Cómo saldré yo de este laberinto?", le preguntó Simón Bolívar a su médico Prosper Reverend días antes de su muerte en la costa colombiana, cuando pesaba 35 kilos, consumido por la tuberculosis, obsesionado por regresar a Caracas a tomar el poder que estaba en manos de un magnífico guerrero que como presidente resultó ser un traidor.

Faltan tres semanas para que Marcelo Ebrard entre a un proceso de crisis existencial de esas que no se le desean a nadie, pues caerá la venda de sus ojos y verá que inmoló su talento en el altar de un fanático.

"Contra todo pronóstico el profeta era un traidor", dice la canción de Joaquín Sabina, y Marcelo no será el único que la podrá tararear hasta el último de sus días.

Ayer, dolido y molesto, Ebrard

**DINERO**

*Ebrard acusa; Claudia llama a la unidad // García Cabeza de Vaca // AMLO: ¿pagar chayotes o subir la pensión de adultos mayores*

**ENRIQUE GALVÁN OCHOA**

**L**A VÍSPERA DE que Morena seleccione a las empresas encuestadoras, Marcelo Ebrard advirtió a la dirigencia del partido que sería un “desastre” violar las reglas del juego. Es conocido su distanciamiento del líder de Morena, Mario Delgado, quien fue su colaborador cercano cuando fungió como jefe de Gobierno de la Ciudad de México. Denunció el acarreo en las manifestaciones en favor de Claudia Sheinbaum y que personal de la Secretaría del Bienestar hace campaña a su favor con recursos públicos. “Están utilizando a los delegados para decir a la gente que el Presidente quiere que sea Claudia”, manifestó. Claudia no se dejó envolver en el pleito, negó todo e hizo un llamado a la unidad. Marcelo mencionó que sólo quedan dos finalistas: él y Claudia, lo que motivó una declaración de Adán Augusto López Hernández, en el sentido de que fue una falta de respeto a quienes participan en el proceso; “no hay que desesperarse”. También respaldó Gerardo Fernández Noroña. ¿Son éstas manifestaciones normales de una reñida competencia por la candidatura a la Presidencia de la República, o son nubarrones que presagian una tormenta postselección del partido? Lo conoceremos en 13 días, justo el 6 de septiembre. Hay una omisión en el procedimiento: el fallo que emita Morena es inapelable. Si hay inconformes tendrían que recurrir al Tribunal Electoral.

**García Cabeza de Vaca**

**NO PUEDE PASAR** por alto la decisión de los dirigentes del Frente Amplio, Marko Cortés, el *Chucho* Zambrano y *Alito* Moreno: designaron al ex gobernador de Tamaulipas Francisco García Cabeza de Vaca como coordinador de las mesas de seguridad. Ya antes habían hecho otro nombramiento controvertido, el de José Ángel Gurría, *El Ángel de la Dependencia*, por el papel que jugó en el fraude del Fobaproa. Las redes sociales se estremecieron con la noticia de García Cabeza de Vaca y recordaron sus turbios antecedentes. Actualmente vive en Estados Unidos porque hay expedientes en su contra en México y teme ser aprehendido. ¿La designación del frente le da fuera? Nop. Pero es un pasaporte futuro al Senado o a la Cámara de Diputados,

donde quedaría protegido y en impunidad.

**TikTok**

**SI ES VERDAD** que la *app* china TikTok recopila datos de sus usuarios ya estará enterada de los dimes y diretes de la clase política mexicana. En tiempos recientes se ha convertido en una plataforma infaltable, como X—antiguo Twitter. El gobierno de la ciudad de Nueva York dio a conocer que prohibirá TikTok en dispositivos gubernamentales de forma inmediata, además de que exigirá su eliminación en las agencias en un lapso de 30 días, de acuerdo con la agencia Reuters. El argumento principal fue que la plataforma “representa una amenaza de seguridad para las redes técnicas de la ciudad”.

**Ombudsman Social**

**Asunto: Bancomer**

**HOLA: FUI A** pagar el gas a la sucursal Bancomer de Marina Nacional, casi donde empiezan los puentes de Aquiles Serdán. Había una mujer policía (no un funcionario) que obligaba a los clientes a formarse para pagar sólo en los cajeros automáticos. Me sentí en Uruguay en la época de la dictadura. Pasé y las cajas estaban vacías. Salí y ahí seguía la cola. Leí que no van a abrir más sucursales; ok, pero no cierren el trato al público, que creo que sigue siendo importante, en especial para quienes somos del sector “tercera edad”. Saludos.

Sara Giambruno/Cdmx

**Twitterati**

**EL PRESIDENTE @LOPEZOBRAADOR** calculó en 100 mil millones de pesos al año el costo que tendría silenciar los ataques mediáticos a su gobierno, manteniendo vigentes los contratos millonarios que medios de manipulación tenían con los gobiernos anteriores. Explicó que vale la pena resistir los embates, ya que con esa cantidad se garantiza, por ejemplo, el aumento de 25% en la pensión para los adultos mayores en enero de 2024.

Gobierno de México @GobiernoMX

Facebook, Twitter: galvanochoa  
Correo: galvanochoa@gmail.com

**JUSTICIA A EX TRABAJADORES DE MEXICANA**



▲ Ex trabajadores de la aerolínea quebrada hace 13 años acudieron ayer por segundo día

a recibir sus pagos por la venta de la empresa al gobierno federal. Foto Marco Peláez

## Ufología aplicada

*La Desclasificación Controlada para conocer la vida no humana se va a traslapar con la madre de todas las elecciones en México; ¿a quién le importará quién gane si podemos viajar a otras galaxias donde hay vida inteligente?*

**G**il se ha referido en esta página del fondo a la ufología comparada, un estudio no poco científico de los ovnis y los restos de seres vivos no humanos que guarda el gobierno de Estados Unidos sobre siete llaves. En esta ocasión, Gamés se referirá en este espacio a la ufología aplicada.

Gamés lo leyó en su periódico MILENIO en una encendida página escrita por Jaime Maussan, reconocido ovniólogo. Gilga leyó la columna con temblores de pánico. Afirma Maussan “que la Ley de Autorización de la Defensa Nacional propone los gastos y cambios en el presupuesto que firma el presidente de Estados Unidos para autorizar el gasto de las fuerzas armadas (...) En esta ocasión se encuentra incluida una nueva ley de la llamada Desclasificación Controlada, donde se establece que a partir de 2024 la sociedad estadounidense será preparada para aceptar y reconocer la presencia de otros seres inteligentes en nuestro mundo, así como la creación de una comisión de nueve ciudadanos nombrados por el presidente en turno y la junta de revisión, quienes van a ir con ellos divulgando la información, los videos, las evidencias “no humanas”.

Gilga sudó frío. La Desclasificación Controlada para conocer la vida no humana se va a traslapar con la madre de todas las elecciones en México. Imaginen: la elección ocurre con tranquilidad, pero la noticia importante es que se encontró un estacionamiento clandestino de ovnis en Estados Unidos y unos frascos de formol con restos no humanos.

### La misa *estraterrestre*

¿A quién le importará quién gane la elección si podemos viajar a otras galaxias donde hay vida inteligente? Porque, la verdad, aquí cada vez hay menos pasto para rumiar inteligencia. El ChatGPT es un juego de niños comparado con la tecnología no humana de estos artefactos que no los encuentra usted ni en La Lagunilla mi barrio.

UNO HASTA  
EL FONDO

GIL  
GAMÉS

gil.games@milenio.com



Oiga, Dante Delgado, ¿ya se dio cuenta de quién es su candidato? No deje pasar la oportunidad

Dirán la misa *estraterrestre*, pero Gil perseguiría a esos bellacos no humanos y se los pondría a modo, allá en Israel, a Tomás Zerón para que los alienígenas confiesen su negras intenciones.

Maussan se ha tomado el trabajo de soportar con información científica todo este asunto de la vida no humana. Lean, por piedad y no teman: “De acuerdo con la Ley de Desclasificación Controlada, el término no humano debe aplicarse a cualquier ser sintiente, a cualquier forma de vida no humana a pesar de la naturaleza y el origen que pueda estar asociado al fenómeno Anómalo no Identificado”. Ya, sin chistes: ¿se ha tomado Maussan el trabajo de revisar las filas de Morena?

Cuidado porque se arma un lío con la inteligencia humana y no humana del cual el

gobierno federal de Estados Unidos ha informado que: 1. Se reconoce la existencia de inteligencia extraterrestre. Dios de bondad, 2. La figura del contactado (sic) con el fenómeno ovni ha sido elevado jurídica a ley y se define como observador cercano en este orden de ideas”.

### Una esperanza

El artículo de Maussan es un tanto tautológico, pero no por eso menos científico, incluso podría asistir a una mañanera, pero no nos desviemos porque resulta que detrás del gobierno de Estados Unidos hay otro gobierno de Estados Unidos; sí señoras y señores, uno detrás de otro.

Por qué habría de alarmar esto a Gilga si él sabe que detrás del gobierno de Liópez Obrador hay otro gobierno de Liópez Obrador, y se parecen como dos gotas de agua. Cuando Gil piensa en la inteligencia humana se le pone la carne de gallina, existe, pero, encuéntrala usted en la vida política mexicana y los extraterrestres le darán un premio alienígena. Ahora mal sin bien, la inteligencia no humana es lo que necesitamos acá, pero los estadounidenses se la quieren quedar, codiciosos.

El conocimiento de Jaime Maussan asombra a Gil, quien lo ha seguido en la televisión desde que era un adolescente y veía a Pedro Ferriz y su programa *Un mundo nos vigila*. Lean a Maussan: “Sólo podemos reflexionar cómo sería este mundo si se hubiera hecho pública la noticia desde 1947 de que éramos visitados por seres de otros mundos; cómo sería la humanidad ahora, sin duda no estaríamos metidos en la crisis que nuestro mundo enfrenta hoy y que podría afectar gravemente el futuro de la humanidad”. Chirrones: ¡Que viva Maussan!

Oiga, Dante Delgado, ¿ya se dio cuenta de quién es su candidato? No deje pasar la oportunidad. Ande, Dante.

Todo es muy raro, caracho, como diría Severo Catalina y Del Amo: “La ilusión no es ni más ni menos que una agradable aberración de la esperanza”. ■

Gil s'en va

## El ultimátum de Ebrard

COORDENADAS

### Enrique Quintana

Opine usted:  
enrique.quintana@elfinanciero.com.mx

@E\_Q



**M**arcelo Ebrard hizo ayer un pronunciamiento que bien pudiera interpretarse como un ultimátum.

Denunció que se ha estado realizando un **acarreo masivo a favor de Claudia Sheinbaum** usando recursos de la Secretaría del Bienestar para decirle a la gente que el presidente López Obrador quiere que la candidata sea Sheinbaum.

Sin mencionarla, los señalamientos implican una acusación en contra de Ariadna Montiel, secretaria del Bienestar, pues estaría usando recursos públicos para apoyar a Sheinbaum, lo que está prohibido por la ley y por el convenio entre los aspirantes de Morena.

Ebrard **exigió que se detenga esta práctica** que dice haber denunciado reiteradamente ante la dirigencia nacional de Morena sin obtener respuesta.

El excanciller, sin embargo, **no expresó qué medidas tomaría** en el caso de que las prácticas que denunció no cesaran.

Como era de esperarse, la exjefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum, rechazó ayer las acusaciones** y señaló que ni hay tal cargada ni ha pagado encuestas para aparecer en primer lugar.

Una lectura posible ante estos hechos es que **Marcelo esté preparando su retiro** de la contienda o incluso de Morena.

Pero, incluso podría ir más allá y presentar denuncias ante las autoridades por el desvío de recursos públicos para favorecer a una candidata.

Para nadie es una sorpresa que exista la percepción de que hay dados cargados a favor de Claudia.

Desde el comienzo de este proceso en el mes de junio, mejor dicho, desde antes, se percibió **un trato diferenciado, particularmente de gobernadores, hacia Sheinbaum**, lo que generó una evidente asimetría que fue consolidando una ventaja para ella.

Aunque Ebrard hizo pronunciamientos públicos relativos a ese trato diferenciado, nunca fue con el tono enérgico y determinante empleado ayer.

En los medios políticos hay una discusión acerca

de **si Ebrard pudiese romper con Morena**, sea antes de que termine el proceso o al finalizar éste, en caso de no resultar elegido.

No sabemos si Ebrard pensó realmente en que habría de existir un piso parejo en la competencia o, a sabiendas de que no lo habría, entró a la carrera con la esperanza de que podría remontar la desventaja con la que comenzó.

El dilema que hoy tiene Ebrard es algo que ha sucedido un sinnúmero de ocasiones en la historia, **un dilema 'estilo Hamlet'**.

¿Se someterá a los dictados del soberano en aras de no perturbar a la Cuarta Transformación generando el riesgo de que una división interna pudiera conducirla a la pérdida del poder?

O bien, apelando a la justicia que piensa que le asiste, ¿emprenderá acciones para tratar de conseguir su objetivo incluso a pesar de que eso signifique un perjuicio para el movimiento que encabeza López Obrador?

Si Ebrard fuera un joven e impetuoso político, los allegados le podrían **argumentar que esperara su tiempo**.

Lo que hace compleja la posición de Ebrard es que ni es impetuoso ni es un jovencito, y además **ya decidió una vez sacrificarse en aras del movimiento**.

Quienes afirman de manera contundente que Ebrard se va a disciplinar porque ya lo hizo una vez o porque sabe que no puede enfrentarse a AMLO, ignoran la complejidad del cuadro.

Lo mismo que los que aseguran que viene pronto una ruptura en Morena. No es un hecho inevitable.

Estamos ante **un escenario incierto en el que cada día va a contar**.

López Obrador se complicó la vida al abrir un singular proceso sucesorio cuando vio el riesgo de la defección de Ebrard.

Veremos si ahora, en los pocos días que quedan antes de la decisión, encuentra alguna fórmula que le permita llevar a buen puerto un proceso que amenaza con desbordarse.

## TRES EN RAYA



VERÓNICA  
MALO  
GUZMÁN

**Sheinbaum pasa a otra —más larga— campaña presidencial. En muchos sentidos la misma está cantada y será T E D I O S A en extremo**

# M

arcelo ha dado su anuncio y la maldición del ganador pende ya sobre Claudia. Las palabras del ex canciller confirman que #EsClaudia. Y sí, aunque él afirme lo contrario, las encuestas rubrican por enésima vez que es ella por quien más mexicanos votarían como candidata de la 4T. Su delantera

la debilita, sin embargo. Y eso es lo que analizo en este texto.

Sheinbaum sale de una larga contienda interna y pasa a otra —más larga— campaña presidencial. Pero eso no es lo grave ni lo feo, sino que en muchos sentidos la misma está cantada y será T E D I O S A en extremo. Así que hagamos un ejercicio de política ficción (muy poca ficción, en realidad), sobre qué sigue para Claudia: si no hay rompimiento o un evento disruptivo formidable, nos enfrentamos a una campaña muy sosa, extremadamente aburrida y predecible. Va a la delantera en las encuestas, una distancia enorme incluso sobre Xóchitl. Con 23 gobernadores apoyándola y todo el aparato y dinero de Morena (que nos recuerdan la época dorada del PRI), su triunfo es casi una certeza.

Lo que desgastará a la candidata no será entonces ir a la

### #OPINIÓN

## CLAUDIA, ¿QUÉ SIGUE PARA TI?

**Lo que la  
desgastará no  
será ir a la  
delantera**

delantera, sino lo evidente de esa situación. *Nadar de muertito* y a la expectativa de lo que hace la oposición y de ver qué tanto prenden las propuestas de ésta no es muy atractivo. Estar vigilante tanto de los de en Frente como de ella misma, puede ser muy cansado. Así será su campaña y todo el mundo la verá así. Soporífera. Irónicamente, esta "cómoda" ventaja,

en lugar de fortalecer y legitimar su triunfo, podría debilitarla. No conecta con la gente. Y si bien eso no pone en riesgo su victoria en el 2024, anuncia un gobierno desastroso. Es en lo que debería de trabajar a partir del 6 de septiembre.

¿Por qué su debilidad? Andrés Manuel nunca necesitó a los medios de comunicación. Pero él se debe entender como un caso único. Claudia no puede darse ese lujo. Requiere una nueva forma de comunicar; estar en los medios. Que se le vea cómoda, pues fuerte no se le verá.

La oposición no la hará débil. Serán las *grillas* internas de la 4T las que se encargarán de eso. Y si bien la mayoría hipócritamente *conten* unidad, de manera callada y disimulada verán cómo cobrarle su apoyo. Posiblemente Marcelo no será quien más caro "cobre" su "lealtad"; será el "hermano" tabasqueño de Andrés Manuel. La debilidad de Claudia como candidata y como presidenta electa es que habrá dedicado todo este tiempo para quedar como finalista y poco tiempo para estructurar un equipo de gobierno. Tanto así que nada se ha dicho de quienes integrarían su gabinete. Y eso es porque en el fondo este es la estructura de Morena, el equipo de Andrés Manuel, pero ese ya no es útil cuando se es presidente.

¿Qué sigue para Claudia? Si gana, tendrá que enfrentar SIETE bombas explosivas que no serán fáciles de manejar (la primera siendo los anunciados *berrinches* de Marcelo y de Adán Augusto y la balcanización de Morena) y necesita de un equipo de gobierno que no ha empezado a dibujar. Pero eso, caro lector, lo abordaré en breve.

VERONICAMALOGUZMAN@GMAIL.COM / @MALOGUZMANVERO

# El estilo *energúmeno* en la comunicación política

FERNANDO BUEN ABAD DOMÍNGUEZ\*

Por su tradición de lucha, sus logros en educación y cultura, sus enormes contribuciones humanistas, científicas y culturales, sorprende y duele que en Argentina prosperen las antípodas del espíritu nacional y popular que más los ha inspirado y movilizado. Le llamaron algunos "la Atenas de América" y no es falso que en las décadas recientes sus avances económico-políticos la hicieron referente obligado para no pocos frentes de lucha. ¿Qué pasó? ¿Qué pasa? El presente argentino está enjaulado por el Fondo Monetario Internacional, que entregó un "crédito" obsceno a un no menos obscuro ex presidente de la derecha. Está Argentina atrapada en los estragos de la pandemia, los efectos de la guerra y una de las peores sequías de la historia. Y especialmente está atrapada en una muy débil y errática capacidad de comunicación. Paradoja de paradojas en un pueblo cuya cultura de comunicación ha sido baluarte. Y está atrapada por el capitalismo que le recorre las venas abiertas de una economía que no logra ser soberana.

Por eso son más odiosas las formas y las ideas que se imponen con el protagonismo de la derecha y sus candidatos. A todos nos reclama una autocrítica profunda porque esto ocurre en todas partes, en nuestras propias narices y pudiera conducirnos a un infierno de saqueo y explotación recargados por el estilo furibundo de la avaricia más depredadora. Expliquémonos por qué en esa actividad, de la economía y la política, que debiera ser de razonamiento colectivo profundo, para resolver problemas de todos, algunos "políticos" se hicieron exitosos gritándonos con histrionismo ridículo, falacias, impostaciones, exageraciones y ofensas. La "exaltación" que juega un papel recurrente, como ingrediente, no surte efecto en todo, ni siempre, y sabemos que una pieza oratoria jamás debe ser espectáculo monocorde, con berrinches pequeñoburgueses, convencidos de que así llaman la atención y conmueven a los interlocutores. Pataletas infantiles ahora convertidas en éxitos electorales. Cómo se impuso una insoportable moda discursiva, que se repite tercamente en la demagogia electorera, para someternos a episodios de palabrerío exaltado, inyectado con iracundia falsa y gesticulaciones rípidas. Trump, Bolsonaro, Milei y muchos más. ¿Quién les dijo que así entendemos mejor?

Ha dedicado la derecha, sin freno alguno, recursos a granel para formar ejércitos de "predicadores" del odio de clase cuyo eje semántico primordial es oponerse a todo lo que implique voluntad social organizada. Van con furia contra el Estado, vociferan rabias teóricas contra los impuestos, despotrican con rayos y centellas y disparan rencores y repudios contra todo sentido de comunidad que no sea el de ellos y que no sea para beneficiar a sus negocios. La agenda oculta de los iracundos y los odiadores no es otra cosa que la aceleración del saqueo de materias primas y la esclavitud laboral eternizada. A precio de represión inclemente y desapareciendo todos los derechos sociales ganados.

Contra todo pronóstico, en algunos países el "modito *energúmeno*" de sus políticos pasa por ser creíble y distintivo de clase. Se inspiran en las rabietas patronales, en el efecto del "regañío del jefe" que pone más énfasis en la ira del dueño que en el problema al que alude. Se trata del histrionismo burgués que sirve para humillar a quien escucha mientras parece que realmente le preocupan los problemas y las calamidades sociales. Fingen enojos de ocasión para mentirse y mentirnos. Se conturban y se contorsionan al ritmo del palabrerío inflamado con adjetivos y denostaciones. Miran fijo, fruncen el ceño, se frotan las manos y se alisan el pelo... sabiendo que los siguen las miradas, las cámaras y los micrófonos que son su "público" y su *alter ego* en el acto de onanismo dedicado a sí mismos en clave de furia moralista.

¿Qué "caldo de cultivo" ideológico es necesario para el "éxito" del estilo *energúmeno*? Sin un grado avanzado de individualismo es imposible la demagogia histrionista. Es necesaria mucha antipolítica floreciendo a sus anchas en la historia de cada pueblo y es condición necesaria el despliegue triunfante de los ejércitos mediáticos especialistas en desmoralizar a todo aquello que suponga participación colectiva para la resolución de los problemas sociales. La forma derrotando al fondo.

No se puede ser simplista, no se debe. Los éxitos del individualismo son confluencia multifactorial desarrollada durante mucho tiempo, en escalas múltiples y presentaciones diversas. Es un trabajo meticuloso, y en red, al que le toma tiempo y gastos envolver a sus víctimas con una "telaraña" donde la epopeya es obra de la pura voluntad personal, de la pura estética del odio a lo colectivo y la moral de la clase dominante experta en atacar todo indicio de organización en las bases. Su éxito es la confluencia del trabajo sistemático de la dominación ideológica en las casas, las escuelas, las oficinas, las iglesias, los estadios deportivos... donde la resolución de los enigmas vitales tiene por eje y dogma al individuo solo frente a su destino.

En las victorias del individualismo está el escenario de una lucha sorda muy desigual que lleva ventajas por décadas y presupuestos financieros a mansalva. No es posible un individualismo exitoso sin toda la obra ideológica monumental *mass media* del cine, la literatura, las artes y las religiones... que dan contexto y clima a las vociferaciones iracundas de sus mesías. Han sido décadas asaltadas por un plan de destrucción sistemática contra el sentido de la vida en comunidad. Contra la organización de las comunidades. En nuestras narices han operado con total impudicia e impunidad los artífices transnacionales y sus cómplices de cabotaje, para hacer posible el surgimiento de sus catalizadores *energúmenos* operando como fuentes de odio y "descontento", capaces de seducir hartazgos, desconsuelos, decepciones o revanchismos y convertirlos en votos suicidas. La víctima que vota por su verdugo.

\*Director del Instituto de Cultura y Comunicación y Centro Sean MacBride. Universidad Nacional de Lanús

## ARGENTINA Y LA VIGENCIA DEL POPULISMO



CLAUDIA RUIZ  
MASSIEU  
SENADORA DE LA  
REPÚBLICA  
@RUIZMASSIEU

### **El triunfo de Milei confirma que la distinción entre 'izquierda' y 'derecha' está superada en el mundo**

El domingo pasado, el polémico economista Javier Milei fue el aspirante más votado en las elecciones primarias argentinas, superando a la candidata del macrismo, Patricia Bullrich, y al representante del oficialismo, Sergio Massa. Si bien estos resultados son sólo un atisbo preliminar, muestran las tendencias de cara a la primera vuelta en la batalla por la presidencia, que se celebrará el 22 de octubre.

El balance de la jornada anticipa una elección a tercios entre Milei, la coalición de centroderecha Juntos por el Cambio y, a la izquierda, el kirchnerismo, que obtuvo sus peores resultados en las primarias desde 2011. Javier

Milei es el *outsider* que ha logrado capitalizar el descontento generalizado de la sociedad argentina, tras varios años de severa crisis económica reflejada en una inflación anual de 115%, y en la desaprobarción al actual gobierno, que supera 70% en algunos sondeos.

Milei cobró fama como analista en programas de televisión a lo largo de varios años, e irrumpió en la política nacional en 2021, cuando fue electo diputado. Entre sus propuestas está eliminar el Banco Central, reducir drásticamente el gasto público, desparecer 10 ministerios de gobierno, privatizar empresas estatales y dolarizar la economía. Ha propuesto legalizar la venta de órganos; considera que el cambio climático es una farsa; y ha prometido “el fin de la casta”, como se refiere despectivamente a la clase política tradicional.

En América Latina, eventos como el triunfo de Lula da Silva en Brasil, o el de Guillermo Lasso, en Ecuador, parecían mostrar una tendencia de rechazo de la ciudadanía hacia las alternativas demagógicas, tras una evaluación negativa de su desempeño al frente de los gobiernos.

Sin embargo, el triunfo de Javier Milei en las primarias es un

golpe de realidad que nos recuerda la vigencia del populismo en la región. Y muestra, además, que el rechazo a la clase política tradicional – comprensible frente a algunas insuficiencias históricas – ahora se extiende peligrosamente a rechazar las instituciones del Estado en su conjunto.

En suma, confirma que la distinción entre “izquierda” y “derecha” está superada, en la región y en el mundo. Muchos analistas

caracterizan a Milei como un personaje de derecha; sin embargo, es más bien un libertario radical, que abreva de nociones anarquistas, con un ímpetu autoritario y antisistémico, rasgos que lo inscriben en el populismo.

En efecto, su perfil sigue patrones típicos de la demagogia. Por

ejemplo, su discurso contra “la casta”, que además choca contra su trayectoria profesional como colaborador y asesor de políticos y empresarios. Los resultados de las primarias en Argentina son una advertencia: el populismo no se ha ido de América Latina. Y probablemente llegó para quedarse. En un momento cuando la región padece una “recesión democrática” (Latinobarómetro, 2023), el riesgo para las democracias es muy alto.

**“Los resultados de las primarias en Argentina son una advertencia: el populismo no se ha ido de América Latina... llegó para quedarse”.**



**VALOR CIVIL**  
**EDUARDO**  
**LÓPEZ**  
**BETANCOURT**

*elb@unam.mx*

## Mitos políticos

### POLÍTICA PARA UNA VIDA MEJOR

El siempre brillante y destacado jurista, Dr. Ernesto Villanueva Villanueva, recién publicó el artículo “MITOS, REALIDADES Y RETOS”; en él se contienen reflexiones y análisis oportunos, considerando las próximas elecciones presidenciales.

El Dr. Villanueva, se refiere a cuatro aspectos esenciales en el complicado tema de designar gobernantes y que ello, precisamente interese a la sociedad.

En primer lugar, llega a la conclusión que es falso que las mujeres se encuentren en desventaja emocional frente a los hombres, en particular a lo que hace a una candidatura presidencial; con información seria, obtienen un dato estadístico de gran importancia al comprobar que, en México, más del 46% de

la población, no está de acuerdo en que los hombres sean mejores líderes que las mujeres, lo cual sin duda abre el camino para que nuestro País tenga una Presidenta.

El segundo renglón examina por qué a la ciudadanía no le importan los asuntos políticos. Aquí el Dr. Villanueva concluye en algo preocupante, dado que en México se presenta una apatía en el tema, así, solo al 33% de la población muestra interés en tan relevante cuestión, a diferencia de Estados Unidos, donde el 56% de los gobernados se involucran en la ciencia que marca la convivencia pacífica de los humanos; destaca también que solo el 20 % de los mexicanos confía en las elecciones, en contraste con países como Alemania, donde casi el 70% está seguro de los procesos electorales.

En el tercer punto precisa la desconfianza a la prensa, tanto escrita, como la radio y televisión. Por último, subraya la falta de credibilidad en el sistema de justicia mexicano.

El trabajo del Dr. Villanueva es un referente esencial, que deben valorar en particular aquellos que buscan un cargo público para despertar conciencias y más aún, lograr de una vez por todas que la política sea un medio eficaz para tener una vida mejor.



**4 JUNIO**  
**DE 2023**  
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

# Opinión destacada

17 Agosto 2023

**Mi Estado,**  
**MI ELECCIÓN**

*Si AMLO escuchara más allá del eco de sus palabras, entendería que ni a México, ni a su gobierno, le conviene negar la realidad. Lo que no se nombra no se enfrenta.*

**ALESSANDRA  
ROJO DE LA VEGA**

## AMLO me explica cosas

**E**l Presidente de México está acosado a cuestionar y atacar a quien no comparte su proyecto. Otro elemento constante en el discurso de AMLO es presentarse siempre como una víctima de mafias ocultas y complots, a pesar de ser hoy el hombre más poderoso de México. Lo hacía cuando era líder de la oposición y lo ha hecho a lo largo de su sexenio. En este doble empeño de atacar a sus adversarios y presentarse como mártir popular, la semana pasada intentó victimizarse, una vez más, al equiparar las críticas a su gestión como Jefe de Estado, con las agresiones que sufrimos las mujeres de forma recurrente y cotidiana.

Si escuchara más allá del eco de sus palabras que resuenan en las paredes de su Palacio, entendería que ni a México, ni a su gobierno, le conviene negar la realidad. Lo que no se nombra o distingue simplemente no se enfrenta. Lo que se necesita es que por primera vez pasemos a construir una visión conjunta con la que atendamos el estado de emergencia en el que nos

encontramos las mujeres a causa de la *violencia de género*.

El Presidente dirige el rumbo de un país, donde cada día 11 mujeres son asesinadas a causa de la *violencia de género*, a causa de la desigualdad entre hombres y mujeres y que a esos 11 asesinatos en su mayoría se les deja impunes.

No se puede negar que todos los días desaparecen 7 mujeres, la mayoría entre 15 y 21 años, mujeres a las que la autoridad no busca, mujeres que la delincuencia organizada dispone con fines de explotación sexual, porque la esclavitud moderna ataca a los más vulnerables, niñas, niños y mujeres. México es un país donde se origina la trata de personas, un país por donde se trasladan víctimas de trata para EU y América Latina; y donde también se reciben y explotan mujeres y niñas migrantes convirtiéndonos a la vez en una ruta de tránsito y un destino de explotación.

En 2022, según las cifras oficiales, se recibieron 127,424 denuncias por violencia familiar y 23,102 por violación. Esta violencia nace de una discrimina-

ción alimentada por una cultura patriarcal en la que se justifica y se deja impune a los agresores. Todo esto sin considerar la cifra negra, las violencias cotidianas que no tienen un registro estadístico.

A las mujeres nos violentan donde deberíamos estar más seguras, en nuestros propios hogares, por nuestra propia familia, en las escuelas y trabajos, lugares para nuestro desarrollo personal y laboral, en el transporte y en las calles. Así que, Señor Presidente, hay que reconocer que la violencia no tiene raza, clase, religión o nacionalidad, pero *sí tiene género*.

La violencia de género en México es una realidad que afecta a millones de mujeres en diversos ámbitos de su vida, desde el hogar hasta el espacio público. Se trata de una violencia basada en el machismo y el patriarcado, que busca limitar la libertad, la dignidad y los derechos de la mitad de la población. Según la Encuesta Nacional sobre la Dinámica de las Relaciones en los Hogares (EN-DIREH) 2021, el 70.1% de las mujeres

de 15 años y más, ha experimentado al menos un incidente de violencia a lo largo de su vida.

La violencia puede ser psicológica, económica, patrimonial, física, sexual, digital o política y puede ser ejercida por cualquier persona agresora, incluyendo la pareja, la familia, los compañeros de trabajo o estudio, las autoridades y hasta el propio Presidente de la República.

Las consecuencias de la violencia de género son graves, afecta la salud mental y física, limita el bienestar y desarrollo de las mujeres, así como el de la sociedad en su conjunto. Por eso, es necesario tomar medidas para prevenir, atender, sancionar y erradicar todas las formas de violencia contra las mujeres, así como para garantizar su acceso a la justicia y a una vida libre de violencia.

Nunca he escuchado a un hombre disculparse por explicarme lo que yo entiendo mejor que él, tampoco he visto que el Presidente tenga como rasgo de su carácter el admitir errores o pedir disculpas. Sin embargo, las mujeres estamos cansadas de que los hombres asuman que saben más de algo que no viven, ni sufren. El problema es que mientras nuestra máxima autoridad política se sienta más víctima que parte causante del problema, el anhelo de vivir sin violencia estará aún más lejos de volverse realidad.

*La autora es Activista Feminista, Mamá y Empresaria. @AlessandraRdlv*

DE POLÍTICA  
Y COSAS PEORES

CATÓN

afacaton@yahoo.com.mx



*López Obrador debe dejar sus utópicas propuestas y tratar con Biden cuestiones de fondo. Sin chistes, aunque haya preguntas dolorosas.*

## Mafufada

“**P**idan lo que quieran, que se les dará lo que haya”. Así nos dice don Abundio, el socarrón viejo del Potrero, cuando llegamos de visita a su casa. López Obrador anuncia que se entrevistará con Biden, y que le propondrá la integración de todos los países de América, propósito de fácil y cabal realización: no presenta problema alguno integrar a Estados Unidos con naciones que le son grandemente afines, como Cuba, Venezuela y Nicaragua. Entiendo que ya no se usa la palabra “mafufada”, de mucho empleo antes para calificar una idea aberrante o peregrina. Tenía ese vocablo popular un sinónimo plebeyo: el término “jalada”. No faltará quien tilde a la idea integradora de AMLO de mafufada, etcétera, y más cuando la propone al cuarto para las 12, cercano ya el término de su mandato. ¿Cómo pretende integrar a todos los países de América, si a México lo ha desintegrado? En el complejo mundo de las relaciones internacionales una propuesta así ha de ser precedida por cuidadosas consultas, hábiles y discretos cabildeos, acuerdos y negociaciones, antes de ser planteada formalmente no a un solo país, por grande y fuerte que sea, sino a todas las naciones involucradas en el

tema, pues todas, aun la más pequeña, son soberanas y tienen poder de decisión sobre los asuntos que las afectan. Pienso que López debe dejar esa utópica proposición en su maleta y tratar con Biden cuestiones tales como la de un mejor trato para los migrantes, la lucha conjunta contra el tráfico de drogas y armas, el intercambio comercial entre los dos países y otros asuntos de similar importancia, actualidad y pertinencia. Lo de la integración de los países americanos póngalo en el instructivo que pretende dejar a quien pretende dejar como su sucesor. O, mejor dicho, sucesora... Pepito le preguntó al padre Arsilio: “Señor cura: cuando un cura cura a un cura que necesita cura, el cura a quien el cura cura ¿se cura de que el cura que lo cura sea buen cura?”. El sacerdote, confuso, se rascó la cabeza y respondió: “hijo, creo que eso habrá que preguntárselo al señor obispo”. (Sugerencia al padre Arsilio: cuando no quiera contestar una pregunta cuente un chiste y ría alegremente, aunque la pregunta sea sobre una tragedia dolorosa que enlutó a cinco familias)... El fiscal de la causa se dirigió al testigo de la defensa: “La pregunta que en seguida voy a hacerle deberá usted contestarla con un sí o un no, sin evasivas ni rodeos”.

Replicó el testigo: “Eso dependerá de lo que me pregunte. Hay preguntas a las que no se puede responder simplemente con un sí o un no”. “¿Ah sí? –dijo el fiscal, burlón-. A ver, hágame una de esas preguntas”. “Cómo no –aceptó el testigo-. Dígame: ¿todavía engaña usted a su esposa?”... El paciente del médico le dijo: “¿Está usted seguro, doctor, de que solamente estoy crudo? ¡Gracias a Dios! Pensé que me había dado malaria, fiebre carbonosa, cólera, influenza, polio, Covid, infarto al miocardio, embolia, cirrosis hepática, enfisema pulmonar, pérdida de la visión, dislalia, desprendimiento de vejiga y meningitis cerebroespinal”... La mujer interrogó a su pretendiente: “Si me caso contigo ¿dejarás el vino? ¿Dejarás el juego? ¿Dejarás tu afición al fútbol? ¿Dejaras de gastar tu dinero como ahora lo gastas? ¿Dejarás de salir con tus amigos? ¿Dejarás de andar con mujeres?”. Después de una breve pausa respondió el sujeto: “Pensándolo bien, mejor dejaré de casarme contigo”. (Axioma. La mujer va al matrimonio pensando que el hombre con el que se casa cambiará, y el hombre nunca cambia. El hombre va al matrimonio pensando que la mujer con la que se casa no cambiará, y la mujer siempre cambia)... FIN.

ALFONSO ZÁRATE

## Menos pobres, ¿por cuánto tiempo?

Entre 2018 y 2022 la pobreza bajó —logro indudable de esta administración— por la concurrencia de al menos cuatro factores: los incrementos a los salarios mínimos, la reforma a los procesos de subcontratación (outsourcing), las pensiones sociales y las remesas. Cinco millones cien mil mexicanos salieron de la pobreza. Sin embargo, surge una duda: ¿qué va a ocurrir cuando todos los ahorros y los “guardaditos” que dejaron los gobiernos neoliberales y que han sido esenciales para fundear esos programas, se hayan agotado?, ¿cómo se mantendrán las pensiones sin recortar otros programas prioritarios en materia de salud, educación, infraestructura, etc., o sin incremen-

tar la deuda pública?

La idea del candidato presidencial López Obrador de que bastaba combatir la corrupción para disponer de los recursos necesarios para atender a los más pobres y llevar adelante sus grandes proyectos, resultó un espejismo. En primer lugar, porque no hay un combate real a la corrupción y, en segundo, porque aún eliminando los moches y los trastupijos no alcanzarían los ahorros para financiar las pensiones, los proyectos prioritarios y “salvar a Pemex y a la CFE”.

Por eso, el gobierno avanzó por otra línea, la de desaparecer algunos organismos que les resultaron prescindibles, como Pro México, el Consejo Nacional de Promoción Turística y el Instituto de Apoyo a los Emprendedores, lo que le permitió utilizar esos recursos en sus proyectos. Pero esos dineros también resultaron insuficientes, entonces ordenó imponer una política draconiana en el aparato burocrático.

## ¿Cómo se mantendrán las pensiones sin recortar programas prioritarios?

Lo siguiente fue darle un apretón a los evasores y defraudadores fiscales. El SAT cumplió con eficacia. La mayoría de los causantes mayores desobligados atendió los llamados para ponerse al corriente y evitar la cárcel. Pero tampoco alcanzó.

Lo siguiente fue irse sobre los “guardaditos” que dejaron las administraciones neoliberales, se suprimieron más de cien fideicomisos y, de nuevo, todos los ahorros que tenían (más de 130 mil millones de pesos) fueron reasignados a las prioridades presidenciales. En noviembre del 2022, la economista Gabriela Siller advertía: “Al cierre del 2018, el Fondo de Estabilización de Ingresos Presupuestarios tenía 279 771 millones de pesos. Al cierre del tercer trimestre de este año tenía solo 25 463 millones de pesos.”

Para hacer más complejo el desafío en el futuro próximo, el presidente anuncia un nuevo incremento del 25 % a las pensiones y la reducción de la edad exigida a los adultos mayores para ser beneficiarios. Mientras la sociedad mexicana envejece, este gobierno va a contracorriente. Pero, además, el carácter “universal” de las pensiones implica una política injusta que no reconoce el viejo principio de tratar desigualmente a los desiguales.

### Posdata

En la mañana del miércoles 4 de enero de 2023, el presidente López Obrador hizo una extraña revelación: dijo que el apoyo a los pobres no es un asunto personal, sino de estrategia política “porque ya sabe que cuando se necesite defender, en este caso la transformación, se cuenta con el apoyo de ellos.”

Aunque quienes se ubican en la pobreza extrema siguen allí, más de cinco millones de mexicanos salieron de la pobreza. Pero una duda permanece: ¿por cuánto tiempo? ●

Presidente de Grupo Consultor Interdisciplinario. @alfonsozarate



## El presidente sordo y el país ensangrentado

**L**a forma tan cruel e inhumana en que los cinco jóvenes de Lagos de Moreno, Jalisco, desaparecidos el pasado viernes, habrían sido asesinados y obligados por los narcotraficantes a pelear y a matarse entre ellos mismos, según videos que se viralizaron en las redes sociales, es un acto de violencia que horroriza y lastima a la sociedad mexicana. Si ya es difícil entender que un país esté matando y desapareciendo a su juventud ante la indolencia y complicidad de las autoridades y el Estado mexicano, resulta casi incomprensible por qué los criminales mexicanos se volvieron tan sádicos y son capaces de obligar a cinco amigos que crecieron juntos desde niños a golpearse unos a otros para que al final uno de ellos asesine y degüelle al resto de sus amigos.

El hecho que debiera conmocionar a toda la nación lamentablemente no será importante para un sector de la sociedad que, a fuerza de ver y oír todos los días de masacres, balaceras, desapariciones, secuestros, fosas clandestinas y aparición de cuerpos desmembrados en los lugares más insólitos, se ha acostumbrado a normalizar la violencia y que, con una total falta de empatía y solidaridad con las víctimas del narcotráfico y con sus familias, terminará diciendo: "Pues seguro esos muchachos andaban en malos pasos" o "Algo hicieron para que los mataran de esa manera".

Y tratándose de la sociedad podría entenderse, aunque no justificarse, la falta de interés y de sensibilidad y solidaridad ante asesinatos tan crueles e inhumanos co-

mo los que, tristemente ocurren casi a diario durante los últimos 17 años en varios estados de la República; pero cuando se trata de las autoridades, sean estatales, municipales y federales, que se muestran insensibles e indolentes ante la tragedia que representa la muerte de cinco jóvenes, la actitud de esos gobernantes y servidores públicos termina siendo no sólo vergonzosa, inhumana y cruel, sino que raya en la negligencia criminal y el incumplimiento de su responsabilidad primaria y fundamental: la defensa de la seguridad, la integridad y la vida de cualquier ciudadano.

Por eso es tan penoso, triste e incomprensible lo que hizo ayer el presidente López Obrador, en el caso de estos cinco jóvenes desaparecidos y asesinados cruelmente en el municipio de Lagos de Moreno. Para López Obrador, el momento en el que los reporteros que cubren su mañana le pidieron a gritos que les diera una opinión sobre el caso de estos jóvenes, antes de que condujera su conferencia, pasará a ser uno de los momentos más vergonzosos de su sexenio. Porque en vez de contestar o simplemente decir que no haría comentarios en un caso que está conmocionando por su nivel de crueldad y violencia, el presidente de todos los mexicanos se hizo el que no escuchaba y terminó contando

un chiste sobre personas sordas, para luego retirarse sonriendo.

¿No le merecen al mandatario nacional, como responsable de la seguridad federal y del combate a la violencia del narcotráfico, al menos unas palabras, condolencias o algún tipo de mensaje a los familiares de esos jóvenes ante el horror y la crueldad con el que habrían sido primero desaparecidos y luego asesinados?

Porque hasta ahora, la Fiscalía General de la República, con su fiscal siempre ausente, Alejandro Gertz Manero, ni siquiera se ha pronunciado sobre el múltiple asesinato brutal y sobre su responsabilidad en el delito federal del narcotráfico como la parte ejecutora de un secuestro y un crimen tan atroz e inhumano en contra de esos jóvenes.

Lamentamos informarle al gobernador y a todos los jaliscoenses, jaliscoenses y mexicanos, que en la FGR no están interesados en investigar crímenes tan atroces, porque están ocupados en las investigaciones políticas contra opositores y personajes corruptos, cuando no se dedican a atender las venganzas personales del fiscal.

Quién iba a decir que Andrés Manuel, que tanto odiaba a su némesis Carlos Salinas de Gortari, terminaría igual que él aplicando la misma frase de "ni los veo ni los oigo", con que Salinas ignoraba a la oposición, pero López Obrador ignora, se burla y revictimiza a cientos de miles de mexicanos que están siendo asesinados de la manera más cruel y salvaje por sus respetados amigos del crimen organizado. ●



## México Roto y un presidente burlón

Se llamaban Diego, Uriel, Dante, Roberto y Jaime, tenían entre 18 y 22 años de edad, tenían amores, tenían sueños, tenían secretos y tenían vida por delante.

El Cártel Jalisco Nueva Generación los obligó a matarse entre ellos, lo que sería un fin de semana de relajó y descanso, terminó en una masacre que le parece un pobre chiste a López Obrador.

Quizá, es lo más seguro, el Presidente no vio el video en donde uno de los muchachos usa una piedra para golpear a su amigo hasta la muerte para, inmediatamente, comenzar a degollarlo mientras algunos sicarios disfrutaban y grababan la escena.

Seguro, seguro, que no lo vio; no se hubiera atrevido a burlarse

con un chiste de cuarta cuando le preguntaron sobre el tema y, literalmente, se hizo el sordo: "Ayer me decía un amigo, que dice que le decía su esposa 'que me des 200 pesos para ir al mercado', 'no oigo, por acá por el otro', 'que me des 500 pesos para ir al mercado', 'mejor los 200", dijo cuando los reporteros le pidieron a gritos una respuesta sobre la masacre.

Dicen que a López Obrador no le gusta ver esas cosas, que lo ponen mal, que le amargan el día y que en el gabinete de seguridad madrugador, rara vez se proyecta algo que lo incomode. Por eso, estoy casi seguro de que no vio el video, si no quizá hubiera llegado con otro semblante, con otra cara, con otra vergüenza.

¿Usted vio el video? De corazón

espero que no lo haya hecho, pero entiendo perfectamente que no todos tenemos el privilegio de cerrar los ojos a la cruel realidad como lo hace Andrés Manuel.

El Presidente que dice no sabe odiar, irradia mucho odio para sus millones de solovinos. Las redes ahora están cargadas de odio contra los muchachos, como si ellos hubieran tenido la culpa de su muerte. Las redes del AMLO-VE aplauden también que hayan destazado malandros en Veracruz y que asesinaran policías corruptos en Zacatecas, casi justifican al México Roto como una especie de limpieza social, vaya que las sectas son muy raras.

Empero, el mundo de AMLOVE es bien diferente de la realidad, los secuestros de hombres que viajan solos se hicieron comunes en las épocas más crudas de la guerra del narco cuando gobernaba Felipe Calderón. En los territorios totalmente dominados por los cárteles cualquier grupo de hombres que circulaba en las carreteras podía ser considera-

do una posible amenaza del enemigo, por lo regular los detenían en retenes clandestinos y casi nunca creyeron que se trataba de inocentes, mejor matar que arriesgarse.

La época de Calderón ya quedó muy atrás, este gobierno ha sido mucho peor y las llamas sólo se avivan para comerse más y más parte del país.

Pero, mejor no ver eso, lo pone a uno de malas, daña la salud mental, no es bueno para el alma, uno llega de mal humor a su trabajo, aunque su trabajo sea ser Presidente de México e improvisar de cualquier tema durante dos horas todos los días. El problema, es que las tragedias se acumulan. Es cierto que lo malo siempre pasa, pero en este país cada vez pasa mucho más.

### De Colofón

"Y mete la manita y saca la bolita y vamos a ver, qué encuestadora es..."; hoy definen mediante rifa a las encuestadoras que harán la encuesta-de-dado de la 4T.

Los dados están evidentemente cargados (Noroña Dixit) y se da por descontado que Claudia Sheinbaum será la ganadora por imposición, no por aclamación.

Ebrard no es ingenuo, ayer lanzó serias denuncias al proceso en el que ha apostado de buena fe pero en el que todo mundo, salvo él, ven su inminente derrota. El mensaje caló hondo en la dirigencia de Morena y preocupa a su otrora pupilo Mario Delgado.

Ebrard ha repetido hasta el cansancio que no romperá con Morena, que no lo vamos a ver como candidato del MC y mucho menos de la Alianza por México, que ya encarrila su proceso para definir candidato o candidata en los primeros días de septiembre.

Pero Marcelo tampoco ha prometido apoyar ciegamente al ganador de la 4T.

Y todavía faltan 289 días para la elección de 2024.

### Postdata:

Este teclista-columnista se toma unos días para desconectar y recargar pilas. Nos leemos el próximo jueves 7 de septiembre. ●

@LuisCardenasMX

No todos podemos cerrar los ojos a la cruel realidad como Andrés Manuel.

# Milei y nuestro Presidente

JUEVES DE ENCIERRO

JULIO  
PATÁN



@julioatan09

**L**os ciudadanos del común tenemos problemas para entender en dónde está parado Milei, el individuo que ganó la elección en Argentina el otro día y que podría convertirse en Presidente en unos meses, y es normal: visto así, a la distancia, es como una cruz de Milton Friedman y Maradona en coca.

Lo que me preocupa es que incluso una mente prodigiosa como la de nuestro líder podría tener problemas para eso, para entenderlo, y que esa incompreensión nos pone en un lugar diplomática, geopolítica y hasta bolivarianamente delicado: ya saben que aquí el subdesarrollo nos encanta, siempre que sea inducido, como Dios manda, por la izquierda. ¿Qué va a ser de nuestra relación con el pueblo hermano de Argentina?

Imaginen al Presidente con el prodigioso equipo de internacionalistas que seguramente lo rodea. E imaginen el cortocircuito mental. Milei se torció al *kirchnerismo*: mal. Pero no tan mal. El pinche Fernández había caído de mi gracia.

Es antiabortista: bien. Lo felicitó Trump: súper bien. Dice que el cambio climático no existe. No sé qué es eso, pero creo que eso quiere decir que le gusta el combustóleo. Perfecto. Le gusta muchísimo el libre mercado. Agh: pésimo. Quiere liberar el uso de armas: mal. Aquí somos de fraternidad universal. Que las armas las usen los *narcos*.

Cree en la despenalización de las drogas:

nefasto. Quiere desbaratar no sé cuántas secretarías de Estado: genial. El mundo empieza a copiar mi modelo. Gritó “¡Viva la libertad, carajo!”. Bien. Prohibido prohibir, salvo por las drogas, la venta de vacunas, la entrada a las *mañaneras*, las grasas trans, el fentanilo de uso médico porque se ponen muy locos, y algún detallito más. Hay valores. Anda todo fachoso: increíble.

Vamos a salir súper bien en la foto. Quiere dolarizar la economía: imperdonable. No le puedes abrir las puertas al imperialismo. Quiere cerrar las empresas del Estado: ¡nooooooo! ¿Qué va a pasar con los generales sandovalés de Argentina? Quiere liberar el mercado de órganos, ¿hay un mercado de órganos?

Sí, un cortocircuito. Bueno, pues ya sabemos lo que hace nuestro líder con las cosas que le provocan un cortocircuito, si están demasiado lejos como para mandarles a la Unidad de Inteligencia Financiera, aventarles a Gertz o quitarles los recursos públicos: ignorarlas.

Dejarle el asunto a alguna persona de su gabinete, terminar *La Mañanera*, echarse una siesta reparadora e irse a jugar beisbol, un deporte que, a fin de cuentas, a los pinches argentinos incivilizados no les interesa.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.

---

# **Rayuela**

*Y si las boyas asesinas  
están del lado mexicano,  
¿por qué no las  
retiramos?*

---